
Гигабайт 
потерял 
в рублях
Стоимость мобильного 
интернета в России 
продолжила снижаться

Россия переместилась еще вы-
ше в рейтинге стран с самой низ-
кой стоимостью мобильного ин-
тернета, заняв четвертое место 
после Ирана, Казахстана и Егип-
та, следует из данных Content 
 Review. Средняя цена 1 Гб в Рос-
сии составила 37,9 руб., а сто-
имость безлимитных тарифов 
оказалась самой низкой в  мире. 
Но операторы все равно непло-
хо зарабатывают: такие  тарифы 
стоят дороже минимальных, при-
учая абонентов платить больше 
и потреблять дополнительные 
услуги, объясняют эксперты.

Россия переместилась с вось‑
мого на четвертое место в рейтин‑
ге стран с самой низкой стоимо‑
стью мобильного интернета, следу‑
ет из отчета Content Review, с кото‑
рым ознакомился „Ъ“. Средняя сто‑
имость 1 Гб в России составила в ию‑
не 37,9 руб., снизившись с 55,5 руб. 
в декабре 2018 года и 65,2 руб. в мае 
2018‑го. Во всем мире средняя стои‑
мость мобильного интернета также 
резко снижается, составив в среднем 
195,5 руб. за 1 ГБ, тогда как в декаб‑
ре 2018 года составляла 269,3 руб. Де‑
шевле всего 1 Гб данных стоит в Ира‑
не, Казахстане и Египте (см. график 
на стр.9). Наиболее дорогой тра‑
фик в Швейцарии (1117 руб.), США 
(746 руб.) и Японии (610 руб.).

• В исследовании проанализированы 
тарифы 136 операторов связи и рас-
считана стоимость 1 Гб в российских 
рублях по курсу ЦБ РФ на 24 июня. 
Для расчета стоимости 1 Гб брались 
тарифы и опции с включенным тра-
фиком объемом около 10 Гб.
Россия также заняла первое место 

в рейтинге стран с самым дешевым 
безлимитным интернетом. Средняя 
стоимость такого тарифа составила 
в России 613 руб., а в среднем в ми‑
ре — 2791,8 руб. в месяц. Операто‑
ры во всем мире стали запускать та‑
рифы с безлимитным интернетом, 
однако лишь в нескольких странах 
их можно назвать доступными, от‑
мечает руководитель Content Review 
Сергей Половников.
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Все это рок‑н‑рольф
К владельцу группы компаний «Рольф» Сергею Петрову пришли за 4 миллиардами

Следственный комитет России (СКР) 
возбудил уголовное дело в отношении 
известного бизнесмена Сергея Пет-
рова — владельца группы компаний 
«Рольф», крупнейшего в России авто-
дилера. По версии следствия, с помо-
щью топ-менеджеров, троих из ко-
торых вчера задержали, бизнесмен 
организовал сделку, в результате ко-
торой вывел за границу 4 млрд руб. 
Возвращаться в Россию, где ему грозит 
от пяти до десяти лет, господин Петров 
не собирается. При этом он не понима-
ет, кому и как могла нанести ущерб 
сделка, которую следствие и ФСБ 
 считают криминальной.

По данным „Ъ“, в минувшую среду пред‑
седатель Басманного райсуда Москвы Ири‑
на Вырышева с 9 утра до 16 часов дня удов‑
летворила 27 ходатайств следователей 
главного следственного управления СКР 
о производствах обысков и выемок в домах 
и квартирах в Москве и Санкт‑Петербур‑
ге. Получив их, следователи, оперативни‑
ки управления «К» службы экономической 
безопасности ФСБ и спецназ вчера ранним 
утром отправились на оперативно‑следст‑
венные мероприятия, которые проводи‑
лись не только в жилищах топ‑менеджеров 
группы компаний «Рольф», но и в офисах, 
для обысков которых судебные санкции 
не требуются.

Сначала представители СКР и ФСБ при‑
ехали в головной офис ГК «Рольф» в сто‑
лице — на Алтуфьевское шоссе. Там они 
предъявили постановление следователя, 
в котором говорилось, что мероприятия 
проводятся в рамках возбужденного ГСУ 
СКР уголовного дела по ч. 3 ст. 193.1 УК (со‑
вершение валютных операций по перево‑
ду денежных средств на счета нерезиден‑
тов с использованием подложных доку‑
ментов). Одним из его фигурантов значил‑
ся владелец и руководитель группы компа‑
ний «Рольф» Сергей Петров.

Более десятка вооруженных людей в ма‑
сках блокировали вход в здание и несколь‑
ко помещений. Пользоваться компьютера‑
ми и телефонами сотрудникам компании 
они не разрешали. В частности, следова‑
тели провели обыски в кабинетах руково‑
дителей компании — гендиректора «Роль‑
фа» Светланы Виноградовой, главного фи‑
нансового директора компании Алексан‑
дры Озеряновой и директора департамен‑
та анализа и развития бизнеса группы Ана‑
толия Кайро. У них изъяли всю финансо‑
вую документацию, касающуюся деятель‑
ности ГК «Рольф», а также офисную техни‑
ку, самих топ‑менеджеров доставили на до‑
прос в здание СКР в Техническом переул‑
ке. На момент сдачи номера не было из‑
вестно, намерено следствие ходатайство‑

вать об избрании им мер пресечения в Бас‑
манном райсуде или нет. В СКР „Ъ“ сообщи‑
ли, что решение о том, в каком процессу‑
альном статусе бизнесмены будут прохо‑
дить по делу, будет принято по результатам 
их допросов.

Параллельно аналогичные мероприя‑
тия прошли и в Санкт‑Петербурге, где сле‑
дователи обыскали два из пяти центров — 
«Рольф Витебский» и «Рольф Октябрьская». 
Там также изъяли документацию, но задер‑
живать никого не стали. В УФСБ по Санкт‑
Петербургу и Ленобласти „Ъ“ подтверди‑
ли информацию о том, что их сотрудники 
участвовали в оперативных мероприяти‑
ях, отметив, что их инициатором выступал 
центральный аппарат СКР. Также обыски 
прошли в квартирах и загородных домах 
фигурантов уголовного дела. Изъятые до‑
кументы и технику на нескольких минивэ‑

нах привезли в ГСУ СКР, где к их изучению 
следователи намерены приступить сегод‑
ня. Очевидно, после этого будут назначены 
бухгалтерские и финансовые экспертизы, 
а пока, по данным источников „Ъ“, следова‑
тели руководствуются данными, поступив‑
шими к ним из ФСБ и Росфинмониторинга.

Официальный представитель СКР Свет‑
лана Петренко сообщила, что, по версии 
следствия, организатором вывода средств 
выступал Сергей Петров, являющийся фак‑
тическим владельцем и руководителем ком‑
паний ООО «Рольф» и «Рольф эстейт», а так‑
же кипрского офшора «Панабел лимитед». 
В 2014 году господин Петров, действуя, 
по версии следствия, из корыстных побу‑
ждений и в нарушение требований феде‑
рального закона «О валютном регулирова‑
нии и валютном контроле», вступил в сго‑
вор с руководителями вышеуказанных орга‑
низаций на совершение действий по неза‑
конному перечислению денежных средств, 
полученных от коммерческой деятельнос‑

ти компании «Рольф», на счета подконтроль‑
ной ему «Панабел лимитед». Для осущест‑
вления аферы, говорится в деле, соучастни‑
ки обеспечили изготовление заведомо под‑
ложного договора купли‑продажи о прио‑
бретении компанией «Рольф» у кипрского 
офшора акций «Рольф эстейт» по многократ‑
но завышенной стоимости в 4 млрд руб.

После этого, как считают в СКР, деньги 
через подконтрольный господину Петрову 
столичный банк были перечислены на счет 
офшора, открытый в австрийском банке, 
и оказались в распоряжении владельца ГК 
«Рольф».

Сам 64‑летний бизнесмен Петров для 
следствия оказался недоступен. По инфор‑
мации ряда источников „Ъ“, уже несколько 
лет он и бывший гендиректор «Рольфа» Та‑
тьяна Луковецкая, которой также интере‑
совались участники обысков, проживают 
за границей. 
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«Порошенко хотел 
в глубине души, чтобы 
Донбасс ушел навсегда»
Виктор Медведчук о перспективах  
мирного урегулирования в Донбассе

Украинский политик Виктор Медведчук, 
известный близостью к президенту РФ 
Владимиру Путину, вчера в Минске дого-
ворился с лидерами непризнанных До-
нецкой и Луганской народных республик 
Денисом Пушилиным и Леонидом Па-
сечником о выдаче украинской стороне 
четырех пленных, приговоренных к дли-
тельным срокам заключения. Односто-
ронний жест сделан в разгар кампании 
по выборам в Верховную раду  Украины 
и может повысить популярность пар-
тии «Оппозиционная платформа — 
За жизнь», одним из лидеров которой 
является господин Медведчук. Спец-
кор „Ъ“ Владимир Соловьев встретился 
с политиком и поинтересовался, могут 
ли в ближайшее время оказаться на сво-
боде задержанные украинские моряки 
и режиссер Олег Сенцов, а также спро-
сил господина Медведчука, как он наме-
рен «сшивать» расколотую страну.

— Вы настаиваете на том, что необходи-
мо «сшить страну», это я буквально ци-
тирую вас.
— Да.
— Вы подготовили соответствующий 
мирный план (предусматривает предо-
ставления Донбассу автономии). Но у не-
го много противников внутри Украины, 

а из внешних игроков поддержала его 
пока только Россия. Ну и как сшивать?
— Во‑первых, «сшивать страну» — это внутрен‑
няя задача Украины. У нас есть разделение, 
к сожалению, на запад и восток. Были и оста‑
ются темы, которые позволяют утверждать, что 
есть раскол общества. А с 2014 года начался рас‑
пад (страны.— „Ъ“). Я действительно говорил 
о необходимости «сшивания страны». Форму‑
ла национального успеха — это формула, где 
в числитель надо вынести все спорные вопро‑
сы, такие как религия, язык, история, там, где 
больше всего противоречий между определен‑
ными частями и слоями населения. А в знаме‑
натель — то, что объединяет, то, что можно 
привести к общему знаменателю. Это благосо‑
стояние людей, личные доходы и совместное 
управление страной — это самое важное.

Правильно, если мы сможем прийти 
к тому, что у каждого есть право, допустим, 
на свою оценку исторических фактов, право 
разговаривать на родном языке или на язы‑
ке, который для него близок, право ходить 
в свою церковь. В чем ошибка Порошенко 
(экс‑президент Петр Порошенко.— „Ъ“), из‑
за которой он фактически пострадал? Он по‑
пытался идентичность Украины выстроить 
на принципах, которые близки только од‑
ной части населения.
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Льготам станет  
не так вольготно
Минфин вводит систему  
расчета эффективности  
региональных налоговых скидок

Правительство утвердило общие тре-
бования к порядку и критериям оцен-
ки налоговых расходов субъектов РФ 
и муниципалитетов. Концепция Мин-
фина в сфере контроля объемов и эф-
фективности налоговых льгот, сфор-
мулированная в 2017 году, запускается 
по временной схеме. С 2020 года уже 
в постоянном режиме предоставление 
неэффективных льгот, анализировать 
которые будут с привлечением ФНС, 
может стоить увлекающимся скидками 
 регионам части федеральных субсидии.

Требования, зафиксированные постанов‑
лением Белого дома №796 от 22 июня, де‑
факто реализуют «тонкую настройку» бюд‑
жетных отношений, анонсированную Мин‑
фином еще в 2017 году. Тогда замглавы ве‑
домства Владимир Колычев описывал ее как 
внедрение применительно к налоговым 
льготам концепции «налоговых расходов»: 
«Мы хотим создать реестр налоговых расхо‑
дов, в котором будут фиксироваться в том чи‑
сле изначальные цели их введения и далее 
отслеживаться достижение целевых показа‑
телей» (см. „Ъ“ от 7 сентября 2017 года). Все‑
го Минфин заявлял о 1,5 тыс. льгот гражда‑
нам и юрлицам годовым объемом в 330 мл‑
рд руб. (см. „Ъ“ от 3 ноября 2017 года).

Документ предполагает сведение с 2020 
года всех налоговых льгот, предоставля‑
емых регионами и муниципалитетами, 

в единые реестры их налоговых расхо‑
дов — с указанием общего объема таких 
льгот. В реестрах льготы будут разделены 
по специализации на социальные (их 8%), 
стимулирующие (72%) и технические (20%), 
а также по направлениям — в рамках каких 
госпрограмм субъекта или их структурных 
элементов, на основании каких норматив‑
ных документов и кем они предоставляют‑
ся. Необходимо указывать общие суммы 
предоставляемых регионом или муници‑
палитетом налоговых скидок и оценку эф‑
фективности их использования. Для это‑
го управления ФНС должны будут предо‑
ставлять региональным и местным адми‑
нистрациям подробную детализацию (фи‑
скальные характеристики) налоговых рас‑
ходов — выборку данных, демонстрирую‑
щих объем предоставленных льгот, количе‑
ство получателей и объем налогов, задекла‑
рированных ими для уплаты в региональ‑
ный или местный бюджет. Для стимулиру‑
ющих налоговых льгот, кроме того, УФНС 
будут предоставлять ретроспективные дан‑
ные за шесть предшествующих лет.

Оценка эффективности проводится их ку‑
раторами (региональными и местными чи‑
новниками, ответственными за их предо‑
ставление) по двум параметрам — соответст‑
вию целевому назначению и эффективности.
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Сверять данные, полученные от 
регионов и ФНС, будет Минфин — 
в обязательном порядке целевое на-
значение и корректность расчетов 
эффективности министерство будет 
проверять для льгот, общий объем ко-
торых превышает 0,05% налоговых 
доходов консолидированного бюдже-
та региона. Будет, в частности, прове-
ряться соответствие льгот целям феде-
ральных субсидий на выравнивание 
бюджетной обеспеченности — это оз-
начает возможность их снижения.

Также оценка эффективности увя-
зывается с целями региональных 
программ, в которые вписано предо-
ставление конкретных льгот, и в слу-
чае несоответствия одного другому 
кураторы налоговых расходов долж-
ны будут представлять предложения 

об их уточнении. Обязаны кураторы 
будут проводить и сравнительный 
анализ результативности предостав-
ления льгот и альтернативных мето-
дов достижения их целей (субсидий, 
госгарантий или снятия контроль-
но-надзорных ограничений), а также 
бюджетную самоокупаемость льгот, 
исходя из рассчитываемого Минфи-
ном номинального темпа прироста 
налоговых доходов (с учетом обслу-
живания госдолга субъектов, инфля-
ции и реальной процентной ставки). 
Неэффективные льготы (бюджетный 
эффект от которых будет ниже расхо-
дов) предполагается учитывать при 
оценке эффективности исполнения 
госпрограмм и заменять альтерна-
тивной господдержкой — или же 
нужно закладывать их отмену в ос-
новные направления региональной 
бюджетной политики.

Очевидно, что немедленно Мин-
фин не будет использовать новое 
бюджетное оружие против регио-
нов, увлекающихся бюджетными 
скидками,— скорее, речь действи-
тельно идет об обязательной оцен-
ке региональной властью размеров 
предоставляемых льгот и о форми-
ровании рациональной региональ-
ной и муниципальной бюджетной 
политики, которая сейчас зачастую 
произвольна. Идея региональных 
«кураторов» при этом явно исходит 
из того, что подобная информация, 
которую ФНС и Минфин вполне мо-
гли бы получать централизованно, 
в первую очередь нужна региональ-
ным правительствам и мэрам.

Видимо, достаточно важно в про-
исходящем включение в общую си-
стему анализа льгот на региональ-
ном уровне социальных льгот — 

Минфин, заявляя о систематиза-
ции льгот в 2017 году, имел в ви-
ду в основном региональные льго-
ты по налогу на прибыль, но не что-
либо имеющее отношение к соци-
альной сфере. Отметим, налоговые 
льготы в отношении населения в РФ 
распространены очень слабо, в пер-
спективе такая информация может 
быть, по крайней мере в теории, ис-
пользована и для формулировки бо-
лее рациональной социальной на-
логовой политики. Сейчас боль-
шинство расчетов в этой сфере до-
вольно произвольно.

Когда и как аналогичная схе-
ма сможет заработать на федераль-
ном уровне, неизвестно. Для регио-
нов в 2019 году Минфин предусмо-
трел временную схему реализации 
правил, которая сменится жестким 
расписанием, привязанным к нало-

говому и бюджетному календарю, 
с 2020 года. Тогда же схема зарабо-
тает в муниципалитетах. Обратная 
сторона этого процесса при успеш-
ности создаваемой Минфином та-
ким образом системы контроля на-
логовых расходов — с одной сто-
роны, перемещение субсидируе-
мых бизнесов в схемы работы с ме-
нее прозрачным контролем (напри-
мер, государственно-частного парт-
нерства), с другой — в схемы «нефор-
мальных партнерств» убыточных го-
сударственных компаний, в том чи-
сле ГУП и МУП, с частным бизнесом 
по схеме национализации убытков 
и приватизации прибылей: бюджет-
ный контроль стимулирующих мер 
в любом случае не в состоянии пря-
мо влиять на бизнес-климат.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Льготам станет не так вольготно

Наиболее успешные в мире  
цифровые экосистемы, как  
правило, создаются широкими 
партнерствами с крупной ком-
панией—лидером рынка, вы-
ступающей координатором, 
предполагает в обзоре этого 
процесса The Boston Consulting 
Group (BCG). Исходно широкий 
страновой охват для них пред-
почтительнее «региональной» 
и «национальной» тактики, а од-
ним из неочевидных факторов 
успеха является отказ от жестко-
го регулирования типов сделок 
внутри экосистемы. А вот стра-
тегия «первый получает все», по-
пулярная в платформенной орга-
низации бизнеса, для цифровых 
экосистем работает хуже.

Группа партнеров и сотрудников 
The Boston Consulting Group Майкл 
Дж. Джекобайдс, Николаус Ланг, Нэн 
Лув и Конрад фон Щепэнски иссле-
довали закономерности создания 
цифровых экосистем, одного из на-

иболее интересующих компании 
трендов технологического и биз-
нес-развития. Цифровые партнерст-
ва, предполагающие интегрирован-
ные предложения среды для бизне-
са, развиваются исключительно бы-
стро с 2005–2006 годов. К тому же, от-
мечают авторы BCG, многие экоси-
стемы, включая среды, создающие-
ся «виртуальными помощниками» 
Alexa и Siri, экосистему цифрового 
здравоохранения Philips и IBM, эко-
системы «подключенного» автотран-
спорта BMW и Volskwagen, экосис-
темы Apple, являются также «цифро-
выми платформами»; платформен-
ный подход к организации бизнеса 
большинством экспертов признает-
ся мейнстримом, в том числе из-за 
перспектив развития технологий 
интернета вещей (IoT). Закономер-
ности развития цифровых экосис-
тем почти не описаны — задачей ис-
следователей, работавших с 44 эко-
системами в 12 отраслях, было их 
выявление.

Наиболее важные выводы BCG 
— чисто «платформенный» подход, 
при котором ранний выход на ры-
нок всегда обеспечивает на нем до-
минирующее положение цифровой 
платформы, в случае с экосистема-
ми не аксиома. Многие успешные 
экосистемы, например IBM Watson 
в 2014 году, выходили на уже конку-
рентный рынок. Ключевыми факто-
рами в BCG считают характеристи-
ки самой компании, претендующей 
на создание экосистемы, и масштаб 
планирования. Успешная цифровая 
экосистема, как правило, основы-
вается на сильной клиентской ба-
зе компании-создателя («формиро-
вать новый цифровой ландшафт в 
целом нужно самим», предполага-
ют в BCG), и как способ резкого уве-
личения доли рынка из второсте-
пенной позиции проект цифровой 
экосистемы для компании не луч-
шее решение: большинство успеш-
ных систем созданы компаниями-
«координаторами» с наибольшей до-

лей рынка. Очевидно, в большой ча-
сти проектов такого рода компании 
выгоднее присоединиться к сущест-
вующей экосистеме, но не создавать 
цифровую платформу-конкурента.

Еще один момент, отмечаемый 
BCG и являющийся, видимо, про-
блемой для крупных компаний в 
этой сфере, стремящихся концент-
рировать большую часть R&D и раз-
работок внутри,— успешные циф-
ровые экосистемы являются широ-
кими партнерствами с компаниями 
из других отраслей. 83% обследован-
ных экосистем создавались партне-
рами из трех отраслей, 53% — более 
чем из пяти. Число партнеров ско-
рее преимущество: средняя экоси-
стема включает 27 партнеров, лиде-
ры — около 40.

Вопреки популярной (в том числе 
и в РФ) идее «национального старта» 
экосистемы с последующим масшта-
бированием, географический охват 
оказывается критически важен: су-
дя по всему, успех цифровой экоси-

стемы во многом зависит от ее гло-
бализованности. При этом состоя-
ние рынков позволяет сосущество-
вать локальным и глобальным эко-
системам, но работающие в десяти и 
более странах системы растут пока-
зательно быстрее «обычных», в сред-
нем работающих в пяти.

Наконец, важным моментом 
в обзоре BCG является необходи-
мость гибкости в типах сделок вну-
три экосистемы: 90% обследован-
ных цифровых экосистем предпо-
лагают три и более типа сделок. От-
метим, это контринтуитивное ре-
шение: стандартно цифровые эко-
системы критикуются за высокую 
стандартизацию и желание коорди-
наторов (в частности, в B2B-секторе) 
применять более жесткий контроль 
за сделками внутри них. Процесс за-
ключения сделок внутри экосисте-
мы должен быть «более быстрым, 
простым и близким к бизнесу», по-
лагают авторы.

Дмитрий Бутрин

Физика цифрового пространства
BCG исследовала факторы успеха строящихся цифровых экосистем

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 30,0

процентов составила доля нерезидентов на рынке облигаций федерального займа (ОФЗ) 
по состоянию на начало июня 2019 года, сообщил Банк России. За месяц она выросла на 2,2 процентного 
пункта. В мае нерезиденты увеличили вложения в ОФЗ на 220 млрд руб., или на 9,8%, до 2,462 трлн с 
2,242 трлн руб. Это стало рекордным абсолютным приростом вложений, прежний максимум этого показа-
теля, зафиксированный в марте 2017 года, составлял 196 млрд руб. Накопленный объем инвестиций не-
резидентов в гособлигации также достиг исторического максимума, преодолев прежний рекордный уро-
вень — 2,351 трлн руб. на 1 апреля 2018 года.

ИНВЕСТИЦИИ

Капвложения заскучали 
без бюджета

В июньском выпуске экономическо-
го обзора Банка России аналитики 
ЦБ фиксируют: в мае 2019 года 
инвестиции в годовом выражении 
снижались четвертый месяц подряд 
(см. график). В то же время еже-
месячная динамика капвложений 
с учетом сезонности и кален-
дарности остается волатильной. 
По оценке ЦБ, в мае «после роста 
в предыдущем месяце инвестиции 
в основной капитал незначительно 
снизились». Отрицательный вклад 
в инвестиционную активность, 
по оценкам ЦБ, продолжает вно-
сить сокращение госинвестиций, 
что может быть связано с динами-
кой расходов бюджета в рамках 
нацпроектов. На конец мая 2019 
года более половины нацпроектов 
были исполнены менее чем на 20% 
бюджетных расходов на год, отме-
чают авторы документа. 

Подавленной остается инвес-
тактивность и в промышленности. 
По данным конъюнктурных опросов 

ИЭП имени Егора Гайдара, инвес-
тпланы промышленности растеряли 
к апрелю весь оптимизм начала 
года, опустившись с +15 до –2 пун-
ктов. В мае снижение показателя 
прекратилось, сменившись ростом 
до +5 пунктов, что, впрочем, может 
означать лишь начало формирова-
ния околонулевого плато, которое 
наблюдалось в 2017 и 2018 годах 
после взлета оптимизма в начале 
каждого года, отмечает автор 
исследования Сергей Цухло.

Дополнительным индикатором 
низкой инвестактивности выступает 
динамика импорта машин и обо-
рудования из дальнего зарубежья, 
которая в мае ухудшалась, несмо-
тря на укрепление рубля. В годовом 
выражении показатель снизился на 
11,1% после роста на 5,2% в апре-
ле, что лишь частично объяснимо 
действием календарного фактора. 
В ЦБ подчеркивают, что падение 
инвестиционного импорта наблюда-
лось по всем ключевым товарным 
позициям.

Околонулевую динамку в годо-
вом выражении с начала года де-
монстрирует и строительство. В ЦБ 
объясняют это особенностями ста-
тистики. «Первоначальные данные 
Росстата об объеме строительства 
могут существенно расходиться 
с итоговой оценкой, что обуслов-
лено практикой предоставления 
компаниями-подрядчиками невер-
ной (чаще заниженной) статистики 
с последующими корректировка-
ми»,— уточняют они.

Оживления инвестактивности, 
как и экономики в целом, ЦБ ждет 
во втором полугодии, в том числе 
за счет «перехода к более интен-
сивной реализации национальных 
проектов и роста государственных 
инвестиций».

Алексей Шаповалов 

ИНДИКАТОРЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ
АКТИВНОСТИ (% К СООТВЕТСТВУЮ-
ЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ФТС, РАСЧЕТЫ БАНКА РОССИИ.
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Дочерняя структура ВЭБ.РФ 
— Фонд развития моногоро-
дов (ФРМ) запустил для пред-
принимателей в них механизм 
беспроцентного кредитова-
ния, заключив первые согла-
шения о таких займах. Ожида-
ется, что эта мера поддержки 
войдет в новую госпрограмму 
развития монопрофильных му-
ниципальных образований — она 
разрабатывается Минэкономи-
ки и, по сути, станет пилотным 
проектом ведомства и ВЭБа по 
консолидации в интересах мо-
ногородов всех возможных мер 
господдержки, включая инсти-
туты развития и мероприятия 
нацпроектов.

Не дожидаясь старта новой го-
спрограммы развития моногоро-
дов, ФРМ фактически запустил но-
вый механизм их поддержки — бес-
процентные кредиты, ориентиро-
ванные преимущественно на малый 
и средний бизнес. О приеме заявок 
в ФРМ заявляли еще в марте — в об-
щей сложности в кредит планирует-
ся выдать 1,3 млрд руб. средств фон-
да в 2019 году. Сейчас, как сообщила 
„Ъ“ гендиректор фонда Ирина Маки-
ева, заключены три соглашения на 
549,4 млн руб., подписание четверто-
го ожидается в ближайшее время, но 
детали фонд не раскрывает. Желаю-
щие открыть бизнес в моногородах 
могут получить заем до 250 млн руб. 
на срок до 15 лет (при доле собствен-

ных средств не менее 20%). На Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме руководство фонда 
объявило о снижении минимально-
го размера такого займа с 10 млн до 

5 млн руб. и тогда же говорило о «ва-
ле заявок», 90% которых пришлось на 
города со сложной социально-эконо-
мической ситуацией. Впрочем, кон-
статирует сейчас Ирина Макиева, 
«фактурных заявок, с которыми мож-
но работать», оказалось не так много 
— «обычно предприниматель „под-
висает“ по времени, когда он идет за 
получением гарантий в банк, в част-
ности, из-за неготовности заявленно-
го проекта».

Ожидается, что беспроцентное 
кредитование станет частью но-
вой госпрограммы развития мо-

ногородов. С 2016 года они входи-
ли в число приоритетных проек-
тов, программа их развития была 
рассчитана до конца 2025 года. Но 
в мае 2018 года указом президента 
список приоритетов был пересмо-
трен — они были «переупакованы» 
в нацпроекты. При этом моногоро-
да в новый пакет не вошли, в связи 
с чем приоритетная программа бы-
ла досрочно прекращена с 1 янва-
ря 2019 года. Впрочем, итоги реали-
зации этого проекта правительство 
не обнародовало, а в публичной по-
вестке Белого дома еще до прекра-
щения программы моногорода пра-
ктически перестали фигурировать 
— объявлялось в основном о созда-
нии на их базе новых территорий 
опережающего социально-эконо-
мического развития.

В январе стало известно о разра-
ботке новой госпрограммы разви-
тия моногородов. Переработку сис-
темы их поддержки в правительст-
ве объясняют необходимостью ко-
ординации поддержки моногоро-
дов с мероприятиями нацпроек-
тов. Как поясняют в Минэкономи-
ки, «утверждение госпрограммы 
будет способствовать комплексной 
взаимоувязке всех мер федераль-
ной поддержки на территории мо-
ногородов, в том числе за счет ут-
верждения региональных и муни-
ципальных программ их развития, 
а также аналитического отражения 
мероприятий нацпроектов». Фонд 

развития моногородов, в свою оче-
редь, подсчитал, что сейчас моного-
рода фигурируют в 10 из 13 нацпро-
ектов. Например, в проекте «Жилье 
и городская среда» участвует 259 
моногородов, в «Демографии» — 
168, а в «Экологии» — 52.

Среди мероприятий анонсиро-
вались участие ФРМ в концесси-
онных соглашениях, предоставле-
ние займов для рефинансирования 
кредитов, поддержка планов ком-
плексной застройки территорий в 
части инфраструктуры. Минэконо-
мики уже завершило разработку до-
кумента, сообщал ранее РБК — те-
кущая версия оценивается в 57 мл-
рд руб. на 2019–2024 годы. Как уточ-
нили „Ъ“ в Минэкономики, сумма 
складывается из предусмотренных 
в бюджете субсидий ФРМ (2,8 млрд 
руб. в 2019 году и по 4,7 млрд руб. в 
год с 2020 года), а также из дополни-
тельной потребности в финансиро-
вании в 2020–2024 годах в 31,1 мл-
рд руб. «Вопрос выделения допол-
нительных ассигнований будет рас-
смотрен в рамках формирования 
проекта бюджета на очередной фи-
нансовый год»,— уточняют в ведом-
стве. Сроки внесения программы в 
Белый дом в Минэкономики пока 
назвать не готовы — документ про-
ходит согласования. В Минфине „Ъ“ 
заявили, что пока не получали до-
кумент на согласование.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Нацпроекты командируют в моногорода
ВЭБ и Минэкономики опробуют в них целевую консолидацию мер поддержки
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Пьяные водители станут 
пассажирами надолго
Введена в действие новая редакция УК

Новая редакция Уголовного  кодекса, 
 серьезно осложняющая жизнь нару-
шителям ПДД, начала действовать 
с 28  июня. Пьяные водители, по вине 
к оторых произошла авария с постра-
давшими и погибшими, теперь рискуют 
сесть в тюрьму на срок до 15 лет. Такое 
наказание отныне может применяться 
и для автомобилистов, покинувших ме-
сто ДТП, в котором по их вине пострада-
ли или погибли люди.

Вступившие в силу изменения в УК ка-
саются статьи 264. Если пьяный водитель 
спровоцировал аварию, в которой постра-
дал другой гражданин (в том числе пасса-
жир), его здоровью нанесен тяжкий вред, 
суд теперь вправе назначить наказание в 
виде тюремного срока от трех до семи лет. 
Раньше нижней планки не было, а макси-
мальный срок составлял четыре года. Для 
таких случаев может быть применено на-
казание в виде принудительных работ, но 
максимальный срок увеличен с трех до пя-
ти лет. К тяжкому вреду относятся случаи, 
когда у пострадавшего сломан позвоноч-
ник, утрачено зрение и т. д. Если в аварии 
есть погибший, водитель теперь получит 
по решению суда до 12 лет тюрьмы (на семь 
лет больше, чем раньше). Если погибло два 
или более человека, то до 15 лет тюрьмы (на 
шесть лет больше, чем раньше).

Аналогичные сроки лишения свободы 
отныне действуют для случаев, когда во-
дитель покинул место аварии с пострадав-
шими или жертвами. Если по его вине на-
несен тяжкий вред здоровью, максималь-
ный срок для сбежавшего составит семь 
лет, если погиб один человек — 12 лет, если 
двое и больше — 15 лет.

Теперь, согласно новой редакции УК, да-
же совершенное по неосторожности пре-
ступление может быть отнесено к категории 
тяжких: суд назначает тюремный срок 10–15 
лет. Это в том числе осложняет возможность 
условно-досрочного освобождения: раньше 
виновнику аварии достаточно было отбыть 
треть срока, теперь — не менее половины.

В 2013 году Госдума уже пыталась уже-
сточить санкции для водителей-преступ-
ников. Поводом стала резонансная авария 

в Москве на Минской улице: нетрезвый во-
дитель выехал на остановку, погибли дети. 
Депутаты хотели увеличить максимальный 
срок лишения свободы для нетрезвых води-
телей до 15 лет, но против выступил Верхов-
ный суд. В 2019 году парламент вернулся к 
этой теме: статистика показывала, что нака-
зание водителей не останавливает, они про-
должают садиться за руль в нетрезвом виде. 
Законопроект был переписан, у ВС вопро-
сов уже не возникло.

Водители рискуют быть наказанными за 
непреднамеренное оставление места ДТП, 
считает адвокат движения «Свобода выбо-
ра» Сергей Радько. Не редки случаи, когда 
водитель решается сам отвезти в больницу 
раненого, спустя некоторое время возвра-
щается на место происшествия, а на него 
уже оформлен материал для уголовного де-
ла. «Покидают место аварии и в тех случа-
ях, когда есть угроза расправы и самосуда со 
стороны родственников пострадавших»,— 
поясняет он. Поскольку в определенных 
случаях ДТП с погибшими теперь считает-
ся тяжким преступлением, невозможно бу-
дет применить примирение сторон, отме-
тил господин Радько. «Это хорошо, посколь-
ку известны случаи, когда чиновники и биз-
несмены откупались от родственников по-
гибших за несколько миллионов рублей, и 
дело закрывали»,— уверен он.

Ужесточение УК — лишь этап кампании 
по усилению наказания для пьяных. МВД 
уже подготовило и внесло в правительст-
во законопроект, вводящий конфискацию 
транспортного средства при пьяном вожде-
нии, инициативу поддержал премьер Дмит-
рий Медведев. Также подготовлены коррек-
тивы в правила освидетельствования води-
телей: инспекторы получат право проводить 
экспресс-тесты на алкоголь и наркотики, ко-
торые при положительном результате будут 
являться основанием для полноценной про-
верки. Ряд законопроектов, направленных 
на борьбу с пьянством, заморожен: напри-
мер, законопроект Минюста о введении за-
лога 30 тыс. руб. за автомобиль при пьяном 
вождении принят в первом чтении в 2016 го-
ду и с тех пор находится без движения.

Иван Буранов

Следователь Слезкина  
осталась без посредников
Вынесен приговор за вымогательство взятки за освобождение из СИЗО

Как стало известно „Ъ“, к дли-
тельным срокам заключения 
были приговорены два по-
средника, через которых сле-
дователь Следственного ко-
митета России (СКР) Мария 
Слезкина пыталась получить 
взятку в €2 млн за освобожде-
ние мурманского рыбопро-
мышленника Юрия Тузова, 
арестованного по обвине-
нию в похищении человека. 
 Сама следователь скрылась 
от бывших коллег на Украине.

На оглашение приговора об-
виняемым в посредничестве во 
взяточничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 291 УК РФ) 
у судьи Преображенского райсу-
да Натальи Аверчевой ушло все-
го около часа. Она объявила, что 
безработные Георгий Атмачи-
ди и Александр Христо винов-
ны, после чего огласила сроки — 
семь и семь с половиной лет ли-
шения свободы в колонии стро-
гого режима соответственно. На-
до отметить, что ранее в прениях 
сторон представители прокура-
туры просили назначить им не-
сколько большее наказание — 
девять лет для Христо и восемь 
лет для Атмачиди. Любопытно, 
что сами подсудимые не отрица-
ли, что пытались получить день-
ги от рыбопромышленника, од-

нако якобы не собирались их пе-
редавать следователю СКР, а хо-
тели воспользоваться ими са-
ми. В связи с этим обвиняемые 
просили переквалифицировать 
их действия на мошенничест-
во в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В таком случае им 
грозило бы не от семи до двенад-
цати лет лишения свободы с воз-
можным штрафом в размере до  
70-кратного сумме взятки, а все-
го до десяти лет. Кроме того, им 
почти наверняка был бы назна-
чен общий, а не строгий режим 
наказания, а сам срок пересчи-
тан из расчета один проведен-
ный в СИЗО год за полтора года 
колонии. При этом Георгий Ат-
мачиди, по некоторым данным, 
вообще пытался избежать попа-
дания на зону. Его адвокаты пре-
доставили суду некие докумен-
ты о якобы имеющихся у их кли-
ента психических заболеваниях, 
но судья сочла эти доводы защи-
ты неубедительными.

Адвокат Марина Ярош, пред-
ставляющая интересы потер-
певшего Тузова, заявила „Ъ“, 
что она сама и ее клиент удов-
летворены приговором. «В ходе 
судебного следствия подтверди-
лись факты должностных пре-
ступлений и откровенной кор-
рупции со стороны следовате-

ля Марии Слезкиной»,— отме-
тила госпожа Ярош. По ее сло-
вам, данные, изложенные в су-
де, «свидетельствуют об искус-
ственно созданном уголовном 
преследовании Юрия Василье-
вича (Тузова.— „Ъ“) с целью вы-
могательства у него денег и отъ-
ема бизнеса».

Напомним, что крупный ры-
бопромышленник был задер-
жан в Москве в конце 2017 го-
да по заявлению гендиректора 
ООО «Лоджистикс Москва» Пав-
ла Сурина. По его словам, он был 
похищен по приказу господина 
Тузова, после чего под угрозой 
расправы его заставили подпи-
сать отказ от финансовых пре-
тензий на 400 млн руб. Сам же 
Юрий Тузов утверждал: он ни-
чего противоправного не совер-
шал, а спор с Павлом Суриным 
уже решил в свою пользу через 
арбитраж. Однако бизнесмена с 
санкции суда поместили в СИЗО 
«Бутырка». Уже там, в ходе одно-
го из допросов, ведущая дело о 
похищении человека и вымога-
тельстве (ст. 126 УК РФ и ст. 163 
УК РФ) следователь управления 
СКР по Центральному округу 
Москвы Мария Слезкина потре-
бовала у бизнесмена €2 млн за 
смягчение ему меры пресече-
ния, непредъявление новых об-

винений и непривлечение к уго-
ловной ответственности его сы-
на. Через доверенных лиц пред-
приниматель передал сообще-
ние о вымогательстве в ФСБ. 
Ведших переговоры подельни-
ков следователя Слезкиной — 
Георгия Атмачиди и Александ-
ра Христо — задержали, но сама 
следователь, отработавшая в ор-
ганах меньше года, уволилась и 
уехала за границу. Обвинение в 
получении взятки в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) 
ей предъявили заочно и объяви-
ли в международный розыск.

В результате создалась пара-
доксальная ситуация: Юрий Ту-
зов имел сразу два противопо-
ложных статуса — обвиняемо-
го по делу о похищении и потер-
певшего по делу о вымогатель-
стве у него взятки. Бизнесмен 
настаивает на своей невинов-
ности, утверждая, что похище-
ние Павла Сурина — это лишь 
инсценировка. При этом он да-
же добровольно прошел иссле-
дование на полиграфе, подтвер-
дившее его версию. В итоге биз-
несмена перевели под домаш-
ний арест, однако обвинение 
с него не сняли. Сейчас его де-
ло находится на утверждении в 
прокуратуре.

Сергей Сергеев

Банкира вписали  
в «молдавскую» схему
Арестован бывший член совета директоров 
банка «Европейский экспресс»

Тверской суд Москвы арестовал на два 
месяца бывшего члена совета дирек-
торов банка «Европейский экспресс» 
Олега Кузьмина. Ему инкриминируется 
участие в преступном сообществе, зани-
мавшемся выводом из России средств 
по так называемой молдавской схеме. 
Общий размер махинаций оценивается 
в сотни миллиардов рублей, в нем были 
задействованы около двух десятков кре-
дитных учреждений. Господин Кузьмин 
заверял, что не собирается  скрываться 
и готов сотрудничать со следствием, 
однако суд удовлетворил ходатайство 
о его аресте.

В начале судебного заседания, во вре-
мя процедуры установления личности фи-
гуранта, Олег Кузьмин сообщил, что он хо-
лост и имеет на иждивении четырех несо-
вершеннолетних детей, а также тяжелоболь-
ную мать. Документы об этом защита попро-
сила приобщить к делу, и суд это ходатайство 
удовлетворил. Впрочем, бывшая жена и еще 
одна родственница банкира пришли на засе-
дание его поддержать.

Ходатайство следственного департамен-
та (СД) МВД РФ, что бывает нечасто, зачитал 
не следователь Константин Абраменков, ко-
торый, к слову, ведет масштабное расследо-
вание вывода средств из России по «молдав-
ской» схеме, а председательствующая Оль-
га Затонская. Как следовало из обнародо-
ванных на заседании материалов, следст-
вие попросило заключить банкира под стра-
жу до 25 августа в связи с особой тяжестью 
вменяемого ему в вину преступления, а так-
же с тем обстоятельством, что он «имеет об-
ширные коррупционные связи в РФ» и, соот-
ветственно, может скрыться, оказать давле-
ние на свидетелей, уничтожить доказатель-
ства по делу или иным образом воспрепятст-
вовать расследованию. Из слов судьи также 
следовало, что банкир признает факт вывода 
средств, но категорически не согласен с тем, 
что входил в организованное преступное со-
общество. Отметим, что господину Кузьми-
ну инкриминируются ч. 3 ст. 193.1 УК РФ (со-
вершение валютных операций по переводу 
денежных средств в особо крупном разме-
ре на банковский счет нерезидента с пред-
ставлением кредитной организации заведо-
мо подложных документов) и ст. 210 УК РФ 
(участие в преступном сообществе с исполь-
зованием служебного положения), уголов-
ное дело в отношении него было возбужде-
но 26 июня этого года.

На вопрос судьи следователь подтвердил, 
что поддерживает это ходатайство в полном 
объеме, к нему присоединилась и прокурор.

Сам господин Кузьмин возражал про-
тив удовлетворения ходатайства СД МВД. 
Он еще раз напомнил, что имеет на ижди-
вении детей и больную мать. «Скрываться я 
не намерен и готов давать показания в пол-
ном объеме»,— заверил он суд, попросив из-
брать ему меру пресечения, не связанную с 

заключением под стражу. На вопрос судьи, 
с кем сейчас находятся дети, он ответил: «С 
их матерью, с которой я прожил много лет».

Адвокат Ксения Маркова также возража-
ла против ареста и пообещала, что ее подза-
щитный будет являться по первому требова-
нию следователя. Она подтвердила, что бан-
кир не убежит: «Невозможно скрыться от 
иждивенцев». Адвокат также отметила, что 
приписываемые фигуранту следствием дей-
ствия относятся к сфере предприниматель-
ской деятельности. Однако в итоге суд удов-
летворил ходатайство следствия и отправил 
Олега Кузьмина под арест.

Между тем, как стало ясно из зачитан-
ных в суде материалов, дело Олега Кузьми-
на является составной частью масштабного 
расследования вывода средств из России по 
«молдавской» схеме. Ее суть заключалась в 
том, что в Молдавии оформлялись фиктив-
ные задолженности российских компаний 
перед местными юридическими и физиче-
скими лицами. Затем по решениям молдав-
ских судов соответствующие суммы списы-
вались с корреспондентских счетов компа-
ний-«должников» в российских банках. В 
махинациях, по материалам молдавских 
контролирующих и правоохранительных 
органов, были задействованы более 100 
российских фирм и 20 банков, причем речь 
шла в общей сложности о сотнях миллиар-
дов рублей.

Как следовало из зачитанных в Тверском 
суде материалов, Олег Кузьмин, по данным 
следствия, был знаком и непосредственно 
общался с организаторами преступного со-
общества, занимавшегося выводом средств 
из России: бывшим председателем правив-
шей в Молдавии Демократической партии 
Владимиром Плахотнюком (числится в ро-
зыске сразу по трем уголовным делам) и 
скандально известным молдавским бизнес-
меном Вячеславом Платоном (приговорен 
на родине к 25 годам заключения). Совмес-
тно, считают правоохранители, они и осу-
ществляли финансовые аферы.

Банк «Европейский экспресс» был лишен 
лицензии в 2014 году. Как говорилось в ре-
шении Центробанка, причинами стали не-
соблюдение требований законодательства в 
области противодействия легализации до-
ходов, полученных преступным путем, в ча-
сти своевременного направления в упол-
номоченный орган сведений по операци-
ям, подлежащим обязательному контролю. 
Кроме того, кредитная организация не при-
нимала меры, направленные на получение 
информации о целях установления и пред-
полагаемом характере деловых отношений 
клиентов с банком, а также целях их финан-
сово-хозяйственной деятельности и дело-
вой репутации. При этом кредитная орга-
низация была вовлечена в проведение сом-
нительных операций по выводу денежных 
средств за рубеж в крупных объемах.

Алексей Соковнин

Все это рок-н-рольф

В то же время 11 июня госпо-
жа Луковецкая официально на-
значена вице-президентом по 
продажам и маркетингу ком-
пании «Аурус», продвигающей 
люксовый российский автомо-
биль Aurus. Господин Петров, по 
некоторым данным, в момент 
следственных действий был в 
Австрии.

До прихода в бизнес госпо-
дин Петров в 1975 году окончил 
Оренбургское высшее военное 
авиационное училище и в 1982 
году был уволен из армии в зва-
нии майора и исключен из КПСС 
за участие в неофициальной де-
мократической организации и 
антисоветскую агитацию. А авто-
бизнесом он занялся еще в 1989 
году, когда стал директором по-
дразделения по прокату автомо-
билей и услугам такси совмест-
ного советско-северокорейского 
предприятия «Розек».

Еще через два года Сер-
гей Петров создал компанию 
«Рольф» и до 2004 года был ее 
президентом и главным испол-
нительным директором. В 2007 
году стал депутатом Госдумы от 
«Справедливой России» (СР). Его 
называли одним из спонсоров 
этой партии и других оппози-
ционеров. В самой СР вчера за-
явили, что политическая дея-
тельность господина Петрова 
не была связана с этой партией, 
да в ней он, собственно, и не со-
стоял. В отличие от большинст-
ва парламентариев, он поддер-
живал протестные акции, го-
лосовал против некоторых за-
конопроектов, в том числе ре-
зонансных «закона Димы Яков-
лева» и «пакета Яровой». Напом-
ним, что первый был принят 
Госдумой в 2012 году и ввел за-
прет на усыновление россий-
ских детей гражданами США. 
Второй закон датирован 2016 
годом, и в нем речь шла о внесе-

нии изменений и дополнений в 
закон «О противодействии тер-
роризму». В частности, измене-
ния, внесенные депутатом Ири-
ной Яровой, привели к расши-
рению полномочий правоохра-
нительных органов, ужесточе-
нию требований к операторам 
связи и операторам почтовой 
связи. Кроме того, был усилен 
контроль и за деятельностью 
различных религиозно-мис-
сионерских организаций. При 
этом господин Петров не участ-
вовал в голосовании о присое-
динении Крыма к России.

В 2016 году господин Петров 
сложил полномочия и вернулся 
в бизнес, став председателем со-
вета директоров ООО «Рольф». 
По данным журнала Forbes, на 
2019 год состояние Сергея Пет-
рова оценивалось в $900 млн 
(114-е место в рейтинге богатей-
ших бизнесменов России).

В разговоре с „Ъ“, господин 
Петров отметил, что не имел от-
ношения к сделке, о которой го-
ворит следствие, поскольку в 
2014 году был депутатом Госду-
мы. Впрочем, сделку по покуп-
ке «Рольфом» компании «Рольф 
Эстейт» у собственной кипр-

ской структуры он назвал ло-
гичной в рамках процесса ре-
структуризации бизнеса и не 
понимает, кому она могла на-
нести ущерб. «Следователи уже 
несколько последних лет про-
веряли в „Рольфе“ различные 
трансакции и никаких наруше-
ний не находили. Сейчас я по-
нимаю, что у них, очевидно, бы-
ла цель нарыть хоть что-то»,— 
сказал господин Петров. По сло-
вам бизнесмена, свое возвра-
щение в страну он не исключа-
ет, но лишь после того, как «до-
сконально разберется во всей 
этой истории». При этом госпо-
дин Петров отметил, что рань-
ше ему неоднократно поступа-
ли предложения о продаже биз-
неса, но он на них не реагиро-
вал. «Это в совокупности с дру-
гими факторами потенциаль-
но могло стать причиной пре-
следования, но однозначно ут-
верждать это я не берусь»,— от-
метил господин Петров. Источ-
ник „Ъ“ в СКР не исключил, что 
отказ господина Петрова от уча-
стия в следственных действи-
ях может закончиться объявле-
нием его в международный ро-
зыск с заочным арестом судом.

«Рольф» — один из основных 
игроков рынка авторитейла. Со-
гласно рейтингу журнала «Авто-
бизнесревю», с 2014 года по на-
стоящее время это крупней-
ший автодилер в стране. В 2018 
году выручка холдинга выро-
сла на 27,5%, до 229,7 млрд руб., 
EBITDA — на 35,7%, до 11,9 млрд 
руб., чистая прибыль — на 66%, 
до 6,2 млрд руб. Чистый долг со-
кратился до 20,8 млрд руб. Го-
ловная компания холдинга — 
кипрская Delance Limited, в ко-
торой 98,32% у траста Calmco 
Trustees Limited (действует в ин-
тересах семьи Петровых), еще 
1,68% у Игоря Малярова. Delance 
Limited принадлежит ООО 
«Рольф», которое контролирует 
остальные компании холдинга.

В 2018 году компания увели-
чила продажи на 15% (выше об-
щих темпов роста авторынка), до 
96,7 тыс. новых машин, ее доля 
на рынке новых иномарок в Рос-
сии составила 7,2%. В портфеле 
дилера более 20 брендов, вклю-
чая Audi, BMW, Hyundai, Kia, Land 
Rover, Lexus, Mazda, Mercedes-
Benz, Mitsubishi, Nissan, Renault, 
Skoda, Toyota, Volkswagen.

Участвовавшие вчера в обы-
сках в «Рольфе» СКР и ФСБ сами 
были среди крупнейших клиен-
тов дилера. Так, управление ма-
териально-технического обес-
печения ФСБ в 2016–2017 годах 
заключило с ним 34 контракта 
на 600 млн руб. Дилер поставил 
на Лубянку грузопассажирские 
Ford Transit, легковые Ford Focus 
и Mondeo, Hyundai Solaris и i40 
и др. СКР «Рольф» в рамках ше-
сти контрактов продал машин 
на 109,5 млн руб., в основном 
Skoda Rapid и Ford Focus. Кро-
ме того, ведомство проводило в 
«Рольфе» техобслуживание и ре-
монт своего автопарка.

Олег Рубникович,  
Ольга Никитина;  
Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Следственно-оперативные мероприятия в офисах «Рольфа» проводились вчера с самого утра  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

У гендиректора компании Светланы Виноградовой 
обыскали кабинет, а саму ее допросили  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как выяснил „Ъ“, Минприро-
ды снова прорабатывает вопрос 
об изменении границ нацпарка 
«Югыд ва» (Коми) — первого при-
родного объекта в России, кото-
рый попал под защиту ЮНЕСКО. 
Из нацпарка хотят исключить око-
ло 50 тыс. га, а взамен включить 
183 тыс. га леса. На изымаемых 
землях находится месторожде-
ние золота Чудное, которое при-
родоохранное ведомство и реги-
ональные чиновники пытаются 
передать на разработку золото-
промышленникам уже много лет. 
Экологи заявляют, что это стало 
бы нарушением международных 
обязательств России и россий-
ских законов, которые не пред-
усматривают изъятия земель 
из особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ), и создало 
бы опасный прецедент для всей 
заповедной системы.

О том, что Минприроды поручи-
ло подведомственному ФГБУ «ВНИИ 
Экология» и ФГБУ «Всероссийский 
научно-исследовательский институт 
охотничьего хозяйства и звероводст-
ва» подготовить обоснования исклю-
чения около 50 тыс. га из националь-
ного парка «Югыд ва» (Республика 
Коми), сообщили „Ъ“ два источни-
ка, знакомых с ситуацией. Соглас-
но проекту техзадания на выполне-
ние работ по подготовке обоснова-
ния изменения территории нацпар-
ка (есть в распоряжении „Ъ“), их це-
лью являются «оценка ущерба из-за 
изъятия части территории нацпар-
ка и объекта Всемирного наследия» 
и «разработка мер по его компенса-
ции». Отметим, в 1995 году нацпарк 
был включен в состав первого в Рос-
сии объекта всемирного наследия 
ЮНЕСКО «Девственные леса Коми».

В документе говорится, что в гра-
ницы «Югыд ва» планируется вклю-
чить три лесных участка площадью 
более 183 тыс. га. В том же докумен-
те говорится об изъятии около 50 тыс. 
га в Верхнекожимском и Кожимском 
участковых лесничествах, которые в 
рамках техзадания предлагается об-
следовать. Исполнителю необходи-
мо будет, в частности, предоставить 
анализ последствий изъятия терри-
торий не позднее 10 сентября 2019 го-
да. Эксперт «Гринписа России» Миха-
ил Крейндлин указывает, что именно 
на этих участках находятся несколько 
месторождений, в том числе Чудное.

Лицензию на разработку Чудно-
го получило в 2009 году геологоразве-
дочное ЗАО «Голд Минералс». В 2008 
году ОАО «Высочайший» приобрело 
100% ЗАО «Норд Минералз», которому 
принадлежало ЗАО «Голд Минералс». 
В 2011 году «Высочайший» продал 
«Голд Минералс». При этом предста-
вители «Высочайшего» принимали 
участие в совещании об изменении 
границ нацпарка «Югыд ва» в 2015 го-
ду, а в мае 2019-го направляли мате-
риалы для встречи с участием Мин-
природы, на которой поднимались 
вопросы об исключении участков из 
нацпарка. Первые разведанные за-
пасы золота месторождения Чудное 
оценивались в 2,3 тонны, геологораз-
ведочный потенциал — в 80,3 тон-
ны, писало ранее агентство «Прайм». 
Опрошенные „Ъ“ эксперты не берут-
ся оценивать запасы Чудного с уче-
том судебных издержек и отсутствия 
ТЭО проекта. Источники „Ъ“ предва-
рительно говорят о $10-30 млн.

Напомним, это не первый раз, ког-
да Минприроды и правительство Ко-
ми пытаются вывести месторождение 
Чудное из состава нацпарка (см. „Ъ“ от 
18 января 2016 года). В частности, в ян-
варе 2010 года Минприроды реши-
ло провести уточнение границ нац-
парка, в результате чего территорию 
Чудного признали не относящейся к 
«Югыд ва». Компания начала работы 
на месторождении, но в 2013 году Вер-
ховный суд РФ по иску экологов отме-
нил приказ Минприроды об уточне-
нии границ. В ноябре 2014 года Мин-
природы попыталось сделать это сно-
ва и издало новый приказ об исключе-
нии участка с Чудным. «Гринпис Рос-
сии» снова обратился в ВС РФ, кото-
рый в 2015 году окончательно запре-
тил менять границы «Югыд ва». Одна-
ко попытки исключить Чудное из со-
става нацпарка не прекратились. В ок-
тябре 2018 года глава Коми Сергей Га-
пликов направил главе Минприро-
ды Дмитрию Кобылкину письмо (есть 
в распоряжении „Ъ“) с просьбой про-
работать вопрос расширения терри-
тории нацпарка, предусматривающе-
го вывод из его состава «горных участ-
ков, утративших природоохранное 
значение». Примечательно, что уче-
ные из Института биологии научно-
го центра РАН в Коми, наоборот, за-
являют об особом природоохранном 
значении горных участков — там на-
ходятся места произрастания около 
70 видов редких краснокнижных ра-

стений. В письме главы Коми гово-
рится, что регион относится «к числу 
ключевых центров добывающей про-
мышленности России», однако «даль-
нейшему развитию промышленно-
го производства препятствует вклю-
чение промышленных земель» в со-
став нацпарка «Югыд ва» при его со-
здании. Решить вопрос «по исполь-
зованию горных участков» господин 
Гапликов призвал как можно скорее. 
Тогда же был разработан проект «до-
рожной карты» по расширению нац-
парка и выводу из него необходимых 
месторождений, но перейти к ее вы-
полнению решили, видимо, только в 
этом году. В республиканском прави-
тельстве на запрос „Ъ“ оперативно от-
ветить не успели.

Региональная общественная ор-
ганизация «Комитет спасения Печо-
ры» отправило председателю прези-
дентского Совета по правам челове-
ка (СПЧ) Михаилу Федотову обраще-
ние с просьбой не допустить «разру-
шения одной из самых ценных и уни-
кальных в России ООПТ, жемчужины 
Республики Коми». По мнению чле-
нов «Комитета спасения Печоры», ре-
шение Минприроды об исключении 
территории из нацпарка может уси-
лить протест жителей Коми, высту-
пающих против проекта строительст-
ва мусорного полигона в соседней Ар-
хангельской области.

Комитет всемирного наследия 
ЮНЕСКО неоднократно требовал от 
России прекратить любую промыш-
ленную деятельность в границах объ-
екта «Девственные леса Коми» и ото-
звать лицензию на добычу золота на 
территории парка. В «Комитете спасе-
ния Печоры» заявляют, что эти требо-
вания «систематически не выполня-
ются, что может привести к переводу 
в позорный для любой цивилизован-
ной страны список всемирного насле-
дия, находящегося под угрозой, в сле-
дующем году». Михаил Крейндлин 
рассказывает, что в драфтах резолю-
ции Комитета ЮНЕСКО уже трижды 
говорилось о необходимости включе-
ния территории в «позорный список», 
но до сих пор удавалось «каким-то 
образом договориться». «Если поста-
новление, исключающее из нацпарка 
огромный кусок территории, выйдет, 
то это неизбежно повлечет внесение в 
проект решения о необходимости пе-
ревода парка в список наследия под 
угрозой, а дальше все будет зависеть 
от состава комитета»,— уверен экс-
перт. Господин Крейндлин указывает, 
что действия чиновников природоох-
ранного ведомства противоречат не 
только вступившему в силу решению 
Верховного суда, но и действующему 
законодательству, по которому исклю-
чение земель из ООПТ запрещено.

Председатель комиссии по эколо-
гической безопасности подмосковно-
го отделения Русского географическо-
го общества Антон Хлынов обращает 
внимание, что техзадание на обследо-
вание территории является осново-
полагающим документом для проек-
та постановления о расширении нац-
парка. «Но под видом расширения и 
увеличения общей площади приро-
доохранной территории будут исклю-
чены из ее состава участки,— предпо-
лагает господин Хлынов.— Это прямо 
нарушает законодательство». Отме-
тим, что это третий случай, когда Мин-
природы под видом расширения нац-
парков пытается исключить земли из 
их состава (см. „Ъ“ от 22 июня): до этого 
речь шла о попытках изменить грани-
цы «Лосиного острова» в Подмосковье 
и Прибайкальского нацпарка в Иркут-
ской области. Экологи считают, что, 
если одна из этих попыток окажется 
успешной, это создаст опасный пре-
цедент для всей заповедной системы.

В Минприроды „Ъ“ заявили, что 
«вопрос об изменении границ нац-
парка „Югыд ва“ сейчас находится 
в стадии проработки». В «Голд Мине-
ралс» „Ъ“ сообщили, что компании 
неизвестно о поручении Минпри-
роды. Там также отметили, что отра-
ботка месторождения компанией 
ранее не проводилась и в настоящее 
время не ведется. «Реализация про-
екта по освоению месторождения 
Чудное и Кожимского горнорудно-
го района в целом имеет важное зна-
чение для социально-экономическо-
го развития Республики Коми и осо-
бенно значимо для Интинского рай-
она, где обострился вопрос с безра-
ботицей местного населения»,— зая-
вил „Ъ“ гендиректор «Голд Минералс» 
Михаил Тарахтий. Ранее губернатор 
Коми Сергей Гапликов попросил ре-
шить вопрос по использованию гор-
ных участков нацпарка в связи с ухуд-
шением экономической ситуации в 
Интинском районе, где в 2018 году за-
крылась последняя шахта градообра-
зующего угольного предприятия АО 
«Интауголь».

Анна Васильева,  
Евгений Зайнуллин

У заповедника 
изымают золото
Минприроды готовится сократить  
еще один нацпарк под видом  
его расширения

Вчера в аэропорту Нижнеангар-
ска (Бурятия) совершил ава-
рийную посадку Ан-24 АО «Ави-
акомпания „Ангара“», на борту 
которого находились 47 чело-
век. Экипаж посадил лайнер 
с отказавшим левым двигате-
лем, но не удержал его на поло-
се. Выкатившись на грунт, «Ан» 
врезался в кирпичную постройку 
и загорелся. Жертвами аварии 
стали командир экипажа, управ-
лявший самолетом на посадке, 
и его бортмеханик. Девять пас-
сажиров попали в больницу.

О том, что на борту Ан-24, приле-
тающего в Нижнеангарск из Улан-
Удэ, случилась нештатная ситуация, 
диспетчеры и представители ава-
рийных служб аэропорта узнали 
в 10:12, за 12 минут до расчетного 
времени прибытия борта RA-47366. 
Экипаж сообщил на землю, что са-
диться ему придется с отказавшим 
левым двигателем, поэтому для Ан-
24 в Нижнеангарске экстренно ос-
вободили полосу, подготовили по-
жарные расчеты и автомобили ско-
рой помощи.

Подготовка, как оказалось, бы-
ла не напрасной — в 10:24 лайнер 
сел на бетонку, проехал по ней не-
сколько сотен метров, а затем, со-
скочив с плит на траву, продолжил 
движение по грунту. Ан-24 остано-
вился лишь после того, как врезал-
ся передней частью в стоящее непо-
далеку от полосы одноэтажное кир-
пичное здание, в котором располо-
жены очистные сооружения для 
нужд аэропорта. Сразу после удара, 
по данным очевидцев, самолет ох-
ватило пламя.

Пассажиры, тем не менее, успели 
в полном составе покинуть самолет. 
Кто-то выбрался наружу сам, ране-
ным помогли подоспевшие спаса-
тели, а вот зажатых в искореженной 
кабине командира экипажа Влади-
мира Коломина и его бортмеханика 
Олега Барданова спасти не удалось. 
Второй пилот Сергей Сазонов по-
пал в райбольницу Нижнеангарска 
с травмой головы и ожогами, а борт-
проводник Елена Лапуцкая и вовсе 
отделалась испугом. Всего за меди-
цинской помощью, по данным спа-
сателей, обращались несколько де-
сятков человек, однако опасных для 
жизни повреждений никто из пас-
сажиров не получил.

По установившейся традиции 
техническим расследованием об-
стоятельств катастрофы занялся 
Межгосударственный авиакомитет; 
проверки, связанные с организаци-
ей последнего полета RA-47366, взя-
ли на себя Ространснадзор и проку-
ратура, а искать виновников ава-
рии начал Следственный комитет 
России. Уголовное дело о «наруше-
нии правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшем по неосто-
рожности смерть двух и более лиц» 
(ч. 3 ст. 263 УК РФ) возбудило сначала 
Восточно-Сибирское следственное 
управление на транспорте комите-
та, а затем расследование было пе-
редано в центральный аппарат СКР.

Сейчас все задействованные 
в расследовании ведомства ждут 
расшифровки бортовых самопис-
цев лайнера — речевого с записью 
переговоров летчиков в кабине и 
параметрического, который фик-
сировал технические данные по-
следнего полета Ан-24. С их помо-
щью эксперты восстановят картину 
происшествия, и только после это-
го все заинтересованные стороны 
смогут сделать выводы о его причи-
нах. Оба прибора уже были извле-
чены из пепелища, а их записи ока-
зались в пригодном для расшиф-
ровки состоянии.

Как пояснил „Ъ“ близкий к тех-
нической комиссии источник, от-
каз одного из двигателей Ан-24 счи-
тается в авиации нештатной, одна-

ко вовсе не критической ситуаци-
ей. Во всяком случае, каждый более 
или менее опытный пилот Ан-24 на-
верняка вспомнит из собственной 
практики случай полета и успеш-
ной посадки с отказавшим двигате-
лем. Тем более в идеальных погод-
ных условиях, которыми встречал 
экипаж «Ангары» аэропорт Нижне-
ангарска: почти полное отсутст-
вие ветра и облачности, видимость 
10 км, сухая полоса. Вряд ли, по 
мнению собеседника „Ъ“, повлиял 
на развитие аварийной ситуации и 
почтенный возраст машины — RA-
47366 совершил свой первый полет 
в 1977 году, однако все это время ре-
гулярно и качественно обслуживал-
ся. Сертификат его летной годности 
действовал до 28 июля этого года.

Не вызывает у экспертов сом-
нений и квалификация погибше-
го пилота Владимира Коломина — 

он проработал в авиации 34 года, 
из которых без малого 16 тыс. ча-
сов провел за штурвалом. Не менее 
опытным был и бортмеханик Олег 
Барданов, однако причину аварии 
технические эксперты, по словам 
источника „Ъ“, предполагают ис-
кать именно в действиях экипажа.

Так, например, предстоит выяс-
нить, с какой скоростью заходил на 
посадку RA-47366. Возможно, испы-
тывая «психологический диском-
форт» из-за отказа одного двигателя, 
экипаж слишком сильно разогнал 
машину перед приземлением и пе-
релетел расчетную точку призем-
ления в начале полосы. В этом слу-
чае, с учетом короткой, длиной око-
ло 1600 м ВПП нижнеангарского аэ-
ропорта, пилоту Коломину наверня-
ка пришлось энергично тормозить 
машину, а это, в свою очередь, мог-
ло привести к разрушению шин на 
стойках шасси. Соответственно, со-
рвавшиеся пневматики обеспечили 
увод катящегося самолета вправо и 
его столкновение с постройкой.

Обеспечить неконтролируемый 
съезд машины с полосы, по мне-
нию экспертов, могло и предприня-
тое экипажем после посадки флю-
гирование правого двигателя лай-
нера. При посадке в штатном режи-
ме так называемое снятие с упора 
винтов обоих работающих двигате-
лей обеспечивает постановку их ло-
паток в перпендикулярное направ-
лению движения положение и обес-
печивает, таким образом, равномер-
ное торможение всей конструкции. 
В случае же флюгирования только 
одного работающего двигателя на 
лайнер начинает действовать мощ-
ный разворачивающий момент, с 
которым экипажу довольно сложно 
бывает справиться.

Сергей Машкин

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают необходимым зафиксиро-
вать базовую ставку учителя на 
уровне двух минимальных раз-
меров оплаты труда (МРОТ). 
Они заявили, что сейчас учителя 
в российских регионах зачастую 
получают меньше 70% средней 
зарплаты по региону, потому что 
зарплатных фондов «едва хвата-
ет на базовые выплаты». Ранее  
на парламентских слушаниях  
министр просвещения РФ Ольга 
Васильева признала, что сейчас 
базовая (гарантированная) зар-
плата учителя иногда составля-
ет всего 10% средней заработной 
платы в регионе, тогда как долж-
на составлять не менее 70%.

Министр просвещения РФ Оль-
га Васильева на прошедших в нача-
ле этой недели парламентских слу-
шаниях призвала регионы при рас-
чете заработной платы учителей со-
блюдать следующую пропорцию: 
«Базовая зарплата учителя — это 70% 
средней заработной платы по эко-
номике региона, и она должна быть 
обязательно прописана в договоре». 
Остальные 30% зарплаты, по словам 
министра, должны составлять сти-
мулирующие выплаты — «за внеу-
рочную работу: классное руковод-
ство, дополнительные уроки». Го-
спожа Васильева добавила, что сей-
час в большинстве регионов пропор-
ция не соблюдается: «Иногда гаран-
тированная часть доходит до 10%». 
Придерживаться пропорции 70 к 30 
призвал также председатель Госду-
мы Вячеслав Володин. «В тех регио-
нах, где средняя зарплата — 28 тыс. 

руб., 20 тыс. вы должны в договоре 
предусмотреть. Не получится, что 
это 12 тыс., 15 тыс., коллеги»,— обра-
тился он к участникам слушаний.

В нескольких региональных ми-
нистерствах образования „Ъ“ рас-
сказали, что средняя зарплата учи-
телей иногда, наоборот, превышает 
среднюю зарплату по региону. Так, 
по данным мониторинга департа-
мента образования Владимирской 
области, на январь 2019 года сред-
няя заработная плата педагогиче-
ских работников составила 31 803,9 
руб., что на 12% превышает значе-
ние средней начисленной заработ-
ной платы наемных работников. Со-
гласно данным управления Феде-
ральной службы государственной 
статистики по Омской области, за 
первый квартал 2019 года средняя 
заработная плата учителей состави-
ла 29 710 руб. При этом базовая став-
ка у учителей в Омской области со-
ставляет 19 311 руб. Однако оплата 
за внеурочную деятельность за счет 
стимулирующего фонда в области 
не осуществляется: внеурочная дея-
тельность в «образовательных орга-
низациях, реализующих основную 
образовательную программу обще-
го образования, производится в рам-
ках основной деятельности и испол-
нения функций классного руково-
дителя». В министерстве образова-
ния и науки Хабаровского края „Ъ“ 
рассказали, что средняя заработная 
плата педагогических работников 
общеобразовательных организаций 
в целом по краю за январь—апрель 
2019 года составила 43 556 руб. При 
этом заработная плата по районам 

края составляет от 42 006 руб. в юж-
ных районах края до 69 951 руб. в 
районах Крайнего Севера. С 1 янва-
ря 2019 года в Хабаровском крае ми-
нимальная ставка заработной пла-
ты педагогических работников чет-
вертого квалификационного уров-
ня, в том числе учителей, составляет 
7809 руб. Депутат Хабаровской крае-
вой думы Ирина Белова, которая 15 
лет руководила школой в Хабаровс-
ке, говорит, что хотя в отчетах сред-
няя зарплата учителей якобы соот-
ветствует средней по экономике ре-
гиона, в действительности учитель 
первой категории, работая на две 
ставки, получает на руки 36 тыс. руб. 
По данным министерства образова-
ния и науки Амурской области, сред-
няя заработная плата учителей за ян-
варь—апрель 2019 года составила 
39 548 руб. При этом за участие в про-
ведении государственной итоговой 
аттестации (ГИА), согласно постанов-
лению правительства Амурской об-
ласти, за один час работы учителю 
выплачивают от 10 до 150 руб. В Чу-
котском автономном округе по ито-
гам первого квартала текущего года 
средняя заработная плата учителей 
составила 98 667 руб. В Магаданской 
области, по данным местного мини-
стерства образования, средняя зара-
ботная плата учителей за 2018 год 
составила 71 605 руб. При этом 70% 
учителей в области ведут внеуроч-
ную работу и получают за это допла-
ту. Доплата за работу при проведе-
нии ГИА и ЕГЭ, согласно постановле-
нию правительства Магаданской об-
ласти, составляет от 65 до 450 руб. за 
час работы.

На слушаниях госпожа Василье-
ва сообщила, что сейчас Минтруд и 
Минпросвещения ведут работу над 
определением фиксированной став-
ки для учителей и минимального 
оклада. По словам оргсекретаря про-
фсоюза «Учитель» Ольги Мирясовой, 
регионы уже утверждают свои фик-
сированные ставки, однако в реаль-
ности учителя получают меньше, чем 
70% от средней зарплаты по региону, 
потому что сейчас «учреждение само 
устанавливает оклад и ставку за ра-
боту в час». «Директор с коллективом 
сам разрабатывает нормативные ак-
ты»,— говорит Ольга Мирясова. По 
ее словам, деньги из регионального 
бюджета поступают в школы в зави-
симости от числа учеников: «В этот 
„подушевой“ норматив в том числе 
входит зарплата. Эта сумма делится 
руководством, которое само решает, 
по какому принципу будет платить. 
И сейчас того, что приходит, едва 
хватает на базовую выплату. Денег на 
стимулирующие надбавки не хвата-
ет». В профсоюзе предлагают зафик-
сировать ставку на уровне не менее 
двух минимальных размеров оплаты 
труда (федеральный МРОТ с 1 января 
2019 года составляет 11 280 руб.) и 18 
часов. «Такая ставка была придума-
на в 30-е годы прошлого века, мы бы 
ее оставили. Это нормальная ставка: 
к каждому уроку учитель должен не 
меньше часа готовиться, так и полу-
чается — 36 часов»,— считает сопред-
седатель профсоюза «Учитель» Всево-
лод Луховицкий.

Ксения Миронова,  
Елизавета Михальченко, 
корреспондентская сеть „Ъ“

Старому самолету не хватило полосы
Пассажирский Ан-24 врезался в очистные сооружения аэропорта

Зарплатное образование
Учителя и Министерство просвещения хотят поднять базовую ставку

К О Н Т Е К С Т « Н И З К А Я  К У Л ЬТ У Р А  Б Е З О П А С Н О С Т И  П О Л Е Т О В »

Из опубликованного вчера Межгосударственным авиакомитетом окончательного отчета 
о расследовании причин катастрофы в феврале прошлого года самолета Ан-148 компании 
«Саратовские авиалинии», в результате которой в Подмосковье погиб 71 человек, следует, 
что к трагедии прежде всего привели «непрофессиональные» действия экипажа. Летчики 
приняли решение производить взлет, не включив обогрев датчиков определения скорости, 
что в полете привело к их обледенению. Получая недостоверные показания приборных скоро-
стей, пилоты не отреагировали на срабатывания сигнализации. В дальнейшем они потеряли 
контроль за параметрами полета (углом атаки и тангажом), перевели воздушное судно в пики-
рование, что привело к его столкновению с землей. Факторами, сопутствующими катастрофе, 
участники технического расследования назвали отсутствие контроля за уровнем подготовки 
членов экипажа к выполнению полетов, систематическое нарушение пилотами «Саратов-
ских авиалиний» требований руководства летной эксплуатации Ан-148, что способствовало 
«привыканию» к выполнению взлетов с наличием аварийных и предупредительных сообщений 
приборов о различных неисправностях, в том числе не включении обогрева датчиков скорости. 
Для экипажа разбившегося самолета нашлось только одно оправдание — в день катастрофы, 
отмечается в отчете, пилоты при подготовке к взлету были вынуждены спешить из-за позднего 
прибытия самолета из предыдущего рейса, чтобы «нагнать время». В самой же авиакомпании, 
по мнению МАК, отмечена «низкая культура безопасности полетов».

По результатам проверки Росавиация аннулировала сертификат эксплуатанта у «Саратов-
ских авиалиний». Сейчас она работает в качестве оператора саратовского аэропорта.

Николай Сергеев

Ан-24 сгорел  
после посадки 
ФОТО МЧС РОССИИ
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Украинская делегация в Парламентской ассамблее 
Совета Европы (ПАСЕ) не будет принимать участие 
в летней сессии главного органа межпарламент-
ского сотрудничества континента. При этом в Киеве 
всерьез обсуждают возможность прекращения лю-
бого сотрудничества с ПАСЕ. Дебаты по этому во-
просу начались после возвращения в ассамблею 
российской делегации, чему украинские полити-
ки пытались воспрепятствовать всеми доступными 
способами.

Решение о возвращении в ПАСЕ делегации РФ (см. „Ъ“ 
от 27 июня) стало главной темой для обсуждения среди 
украинских политиков и дипломатов. Так, глава МИДа 
Павел Климкин заверил: решение было принято еще не-
сколько месяцев назад и отчасти было продиктовано бюд-
жетным кризисом в Совете Европы в связи с отсутстви-
ем членских взносов от РФ. Он подчеркнул, что ни ны-
нешний президент Владимир Зеленский, ни его предше-
ственник Петр Порошенко не виноваты в том, что Евро-
па не поддержала Украину. Все дело, как пояснил госпо-
дин Климкин, в непонимании европейцами украино-
российских отношений. «Очень грустно, что все это прои-
зошло в то время, когда Совет Европы возглавляет Фран-
ция. Быть страной—основателем „нормандского форма-
та“ и разворачивать красную дорожку перед российски-
ми депутатами без выполнения со стороны РФ ни одного 
из выдвинутых условий — это, извините за мой француз-
ский, mauvais ton. Просто тотальный когнитивный диссо-
нанс, который еще аукнется всей Европе»,— написал ми-
нистр на своей странице в Facebook.

Глава украинской делегации в ассамблее Владимир 
Арьев был еще более эмоционален. «ПАСЕ в состоянии 
зомби в час ночи открыла дверь агрессору»,— написал он 
в Facebook. А выступая перед ПАСЕ со своим, как он сам 
объявил, последним словом, Владимир Арьев назвал ре-
шение европейских парламентариев «победой лицеме-
рия над демократией». Закончил он речь предложением 
почтить минутой молчания павшие идеалы Совета Евро-
пы (российские политики, напомним, напротив, говори-
ли о торжестве здравого смысла и демократии).

«Победа лицемерия», как отмечают в Киеве, все-таки 
была неполной: ряд депутатов украинскую позицию под-
держали, заявив о готовности покинуть сессию ПАСЕ. Как 
рассказал Владимир Арьев, идея демарша родилась на-
кануне, после чего украинским секретариатом был под-
готовлен черновик совместного заявления. «Сначала все 
немного сомневались, потом втянулись в разработку за-
явления»,— отметил он. При этом депутат признал, что 
демарш был заявлен «категорически против правил ПА-
СЕ», и поблагодарил «коллег из Грузии, Литвы, Латвии, 
Польши и Словакии» за участие в акции, а делегацию Ве-
ликобритании «за поддержку».

Впрочем, говорить об уходе с заседания целых делега-
ций неправильно. В общей сложности с заявлением вы-
ступили три десятка человек — это делегация Украины 

в полном составе, а также отдельные парламентарии из 
упомянутых господином Арьевым стран. У них на родине 
перспектива нарушения принципов работы в ПАСЕ выз-
вала противоречивую реакцию. Так, если представитель 
оппозиционной партии «Прогрессивная Словакия» Мар-
тин Полячик присоединился к акции украинских делега-
тов, то спикер Национального совета страны Андрей Дан-
ко и руководитель делегации в ПАСЕ Любош Блага вы-
ступили с заявлением, которое свидетельствовало о кар-
динально ином подходе. «Словакия не выходит из ПАСЕ 
и никаким образом не ставит под сомнение решение ПА-
СЕ о восстановлении прав российской делегации. Наобо-
рот, российскую делегацию мы поддержали, и решение 
ПАСЕ мы приветствовали»,— напомнили они. А, напри-
мер, премьер Эстонии Юри Ратас назвал восстановление 
права голоса России в ПАСЕ «неуместным и просто непра-
вильным», но при этом раскритиковал поведение эстон-
ских депутатов. И заверил: о выходе страны из ПАСЕ речи 
не идет. Власти других стран также пока не заявляли о по-
добных решениях.

Таким образом, серьезные дискуссии на эту тему раз-
вернулись только в одной стране — Украине. После вы-
ступления Владимира Арьева о «последнем слове» в ПА-
СЕ украинская делегация объявила о прекращении ра-
боты в Парламентской ассамблее. В распространенном 
делегацией заявлении говорится, что возможность воз-
вращения в ПАСЕ будет рассматриваться новым составом 
Верховной рады, выборы в которую должны состояться 
21 июля. До принятия Радой решения о том, в каком виде 
продолжать сотрудничество с ПАСЕ и продолжать ли его 
в принципе, официальных украинских представителей 
в Страсбурге не будет.

Председатель партии «Слуга народа» Дмитрий Разум-
ков в эфире «Украинского радио» дал понять, что с ПА-
СЕ Украина прощается ненадолго. Руководитель партии, 
претендующей, согласно данным соцопросов, более чем 
на 40% голосов избирателей, заявил: правильной такти-
кой было бы остаться в ПАСЕ и продолжить работу в ин-
тересах Украины.

Есть претензии к депутатам, в том числе и к тем, кто 
представлял Украину в ПАСЕ, и у президента Владимира 
Зеленского. На вчерашнем брифинге он сообщил, что на 
каждой встрече с западными политиками напоминал им 
о своей позиции. «Решение было давно принято. Я делал 
все, что я могу, но все это постфактум… Поэтому если на-
ши уважаемые депутаты обращаются ко мне по поводу 
того, что я сделал, то я к ним обращаюсь: а что они до это-
го сделали, чтобы этого не произошло?» — сказал Влади-
мир Зеленский.

Ранее предшественник Владимира Зеленского на по-
сту главы государства Петр Порошенко заявлял, что ны-
нешний президент мог попросту не поднять вопрос о рос-
сийской делегации во время встреч с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном и канцлером Германии Ан-
гелой Меркель. Он предположил, что команда господина 
Зеленского недостаточно хорошо подготовилась к этим 
встречам, проигнорировав историю с ПАСЕ. Позже госпо-
дин Порошенко распространил заявление, в котором об-
винил новые власти в неспособности защитить интересы 
Украины. При этом пять лет своего президентского прав-
ления Петр Порошенко назвал удачными с внешнеполи-
тической точки зрения. «Это первый серьезный дипло-
матический удар, который получила Украина за послед-
ние пять лет… Удар нанесен не только по Украине, а по 
фундаментальным европейским ценностям, когда между 
ценностями и ценой была выбрана цена»,— говорилось 
в этом заявлении.

Скорбели по европейским ценностям и активисты, 
устроившие вчера в Киеве серию пикетов и митингов 
у посольств европейских государств. Несколько десятков 
демонстрантов прошли маршем по центру Киева. За забо-
ры посольств тех стран, которые голосовали за возвраще-
ние России в ПАСЕ, они бросали муляжи банкнот, наме-
кая на то, что голосование было небескорыстным.

Матвей Шиманов, Киев; Галина Дудина

Когнитивный резонанс
На Украине решили, что за возвращением России в ПАСЕ  
стоят деньги, зомби и лицемерие Европы

— Вы считаете, что конфликт на востоке Украины — 
это внутренняя история или все-таки часть более 
широкого противостояния России и Запада за сфе-
ры влияния?
— Естественно, это все начиналось как конфликт между 
определенными частями Украины. Хочу напомнить, что 
происходило на Майдане в конце 2013-го — начале 2014 
года, когда Майдан поддержали западные области, цент-
ральные и даже представители юго-востока, которые при-
шли и поменяли эту власть. Свергли Виктора Януковича 
и команду, которая просто позорно сбежала.

Были основания для того, чтобы бежать? Были, естест-
венно. Должны они быть привлечены к ответственности? 
Я считаю, должны. Но дело в том, что потом пошли ша-
ги, которые вызвали цепную реакцию. В том же Донбассе 
и в Крыму. Вы же помните, что в западных областях были 
разоружены управления внутренних дел и Службы без-
опасности Украины, оружие пришло на Майдан. Люди на 
востоке, на юго-востоке подумали: подождите, мы тоже 
должны предпринять определенные действия. И они их 
предприняли. Это правильно? Нет. Это нарушение зако-
на того, действующего? Да. Но эти, которые пришли с ору-
жием на Майдан, они тоже нарушили закон. Как поступи-
ли в отношении них? Амнистию приняли.
— Украина — это территория противостояния Рос-
сии и Запада или нет?
— Я считаю, что она используется Западом (в первую оче-
редь США, которые ввели внешнее управление) как пло-
щадка, плацдарм противостояния, чтобы нагнетать ситу-
ацию и этим сводить свои, американские счеты с Россией.
— Как в таких условиях может быть урегулирован кон-
фликт, если большие игроки не могут договориться?
— Если сегодня ликвидировать внешнее управление Ук-
раины Соединенными Штатами, если украинская власть 
пойдет по пути того, что интересы граждан ставятся на 
первое место, тогда мы сможем договориться.
— Я на Украине бывал в последнее время, и у меня 
сложилось впечатление, что существует достаточ-
но многочисленная прослойка политиков, которым 
просто не нужен Донбасс: его население станет яко-
рем, который не даст стране дрейфовать в сторону 
ЕС и НАТО.
— Не исключаю, что такое видение есть, но ведь никто 
открыто об этом не говорит. Знаете почему? Потому что 
это сепаратизм, и тогда в их действиях будут признаки со-
става уголовного преступления. Господин Порошенко хо-
тел где-то там, в глубине души, чтобы этот Донбасс ушел 
навсегда, потому что он же понимал, что люди в Донбас-
се никогда поддерживать его, никогда голосовать за не-
го не будут.
— Один высокопоставленный российский чинов-
ник говорил мне, что на одной из встреч Владими-
ра Путина и Петра Порошенко, когда последний еще 
был президентом, Петр Алексеевич сказал Владими-
ру Владимировичу: «Забери Донбасс». И получил от-
вет: «Скажи это публично». И тогда Порошенко ска-
зал: «Нет, ты так забери». Вы близки к Владимиру Пу-
тину. Скажите, вы что-то об этом знаете?
— Я об этом ничего не слышал, хотя допускаю, что такое 
могло иметь место. Почему? Потому что я знаю настрое-
ния Порошенко, я с ним длительный период времени об-

щался. Я знаю его отношение и думаю, что это один из тех 
вариантов, к которому он мог смело склоняться.
— Вы договорились об освобождении четырех плен-
ных. А о каком количестве людей, содержащихся 
в плену конфликтующими сторонами, вообще идет 
речь? Я слышал, что со стороны ЛНР и ДНР речь идет 
о более чем трех сотнях…
— Нет, где-то больше 200.
— А со стороны Украины больше 150.
— Где-то в районе тоже ста или ста с лишним. Последних 
данных у меня нет, я не могу говорить. Когда-то это было 
62 на 176, но это было несколько месяцев тому назад, си-
туация изменилась. Мы же говорим об обмене всех уста-
новленных (пленных.— „Ъ“) на всех установленных, и по-
этому данные постоянные обновляются.
— В вашем недавнем интервью BBC вы говорили, 
что сорвалась передача Украине Олега Сенцова из-за 
убийства главы ДНР Александра Захарченко.
— Сорвалась не передача, а сорвались переговоры, ко-
торые вышли на финишную прямую. Переговоры в том 
числе по поводу освобождения Российской Федерацией 
Сенцова и некоторых других лиц. Именно потому, что бы-
ло совершено убийство господина Захарченко, эти пере-
говоры тогда застопорились.
— Могут ли быть возобновлены переговоры по Сен-
цову и что для этого нужно?
— Переговоры продолжаются.
— Но финишная прямая отодвинулась?
— Мы не можем сейчас говорить о финишной прямой 
по одной простой причине. Мы же не могли говорить не-

сколько дней тому назад о том, что вы услышали сегод-
ня (об освобождении четырех пленных.— „Ъ“), правиль-
но? Потому что шли переговоры. Я действительно неодно-
кратно обращался и к Леониду Ивановичу (Пасечнику.— 
„Ъ“), и к Денису Владимировичу (Пушилину.— „Ъ“).
— Очень вовремя они согласились на этот шаг, учи-
тывая предвыборную кампанию на Украине. Сложно 
отделаться от ощущения, что это предвыборный ход 
в вашу сторону. Почему бы тогда не усилить это и не 
отдать еще кого-то через ваше посредничество — мо-
ряков или Сенцова. И еще больше разогнать вас элек-
торально.
— Я ведь сказал, что переговоры продолжаются. Более то-
го, эти переговоры продолжаются не только с Донецком 
и Луганском, но и с Россией. И если вы внимательно сле-
дите за высказываниями вашего президента Владими-
ра Владимировича Путина, то на последней «Прямой ли-
нии» он сказал, что господин Медведчук обращался по во-
просам моряков, и неоднократно. Вы знаете, что это не 
первое заявление господина Путина о том, что я веду пе-
реговоры об освобождении моряков. Также он сказал, что 
я обращался по поводу освобождения отдельных лиц, ко-
торые отбывают наказание на территории России. Вни-
мательно следите за высказываниями вашего президен-
та. Значит, переговоры какие-то идут. Результата нет. Как 
только будет, узнаете.

Интервью взял Владимир Соловьев

полная версия 
kommersant.ru/12634

«Порошенко хотел в глубине души,  
чтобы Донбасс ушел навсегда»

Иран, Россию, новую космическую страте-
гию и последствия развала Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности обсудили вчера 
в Брюсселе министры обороны стран НАТО.  
США призвали участников альянса тратить 
больше на оборону и активнее противодейство-
вать Тегерану, но полного понимания с осталь-
ными достигли только по вопросу противодей-
ствия Москве. По словам и. о. главы Пентагона 
Марка Эспера, если до 2 августа РФ не уничто-
жит ракету 9М729, НАТО начнет наращивать во-
оружения в Европе, чтобы защитить себя от воз-
можных угроз.

Встреча министров обороны стала своеобразной 
церемонией инициации для нового и. о. министра 
обороны США Марка Эспера. Его личность, что бы-
ло видно по вопросам журналистов и словам дру-
гих представителей США, вызывала у присутствую-
щих больше интереса, чем многие пункты повестки 
встречи. Успокаивая собравшихся, господин Эспер 
отметил, что «в Вашингтоне произошла смена ли-
дерства, но не смена приоритетов». Он выделил три 
свои главные задачи: наращивание «смертоносно-
сти» американской армии, укрепление связей с со-
юзниками США и реформа Пентагона.

Господин Эспер был назначен менее недели на-
зад, после того как прошлый и. о. главы Пентагона 
Патрик Шанахан отказался от должности из-за не-
желания проходить процедуру глубокой провер-
ки в ФБР. После этого два других предложенных на 
этот пост президентом Дональдом Трампом челове-
ка взяли самоотвод. Кандидатуру господина Эспера, 
если верить американским СМИ, активно лоббиро-
вали советник главы Белого дома по национальной 
безопасности Джон Болтон (они вместе работали 
при Джордже Буше-младшем) и госсекретарь США 
Майкл Помпео (они вместе учились в военной ака-
демии Вест-Пойнт).

Вчерашним утром на ступенях штаб-квартиры 
НАТО Марк Эспер выступил с речью, отражающей 
приоритеты нынешней американской администра-
ции. В ней не было ни слова о России, зато были упо-
мянуты Афганистан и Иран, а также (это было под-
черкнуто несколько раз) требование к союзникам 
по НАТО увеличить расходы на оборону до требуе-
мых соглашениями 2%. В этом году желаемой план-
ки достигли восемь стран из 29 (в 2014 году их было 
лишь три).

После первой закрытой встречи со своими но-
выми коллегами по НАТО Марк Эспер приоритеты 
откорректировал и начал речь с российского сюже-
та. «Россия и Китай — стратегические противники 
США,— напомнил он собравшимся.— Москва про-
водит агрессивную политику в Европе, вторгается 
в демократические процессы, активно модернизи-
рует свои возможности в космосе и киберпростран-
стве. Пекин хочет доминирования в технологии 5G, 
милитаризует важные торговые артерии, использу-
ет хищнические торговые практики».

Потом Марк Эспер, впрочем, переключился на 
иранский сюжет и заявил, что приехал в Брюссель, 
дабы «заручиться поддержкой союзников» в борьбе 
с «плохим поведением» Тегерана. Он отметил, что 
иранцы милитаризуют Ормузский пролив и уже 
напали на шесть судов через своих «прокси» (в Теге-
ране причастность к этим инцидентам отрицают). 
Между тем господин Эспер несколько раз повторил, 
что Вашингтон «не ищет войны с Ираном», и напом-
нил: США готовы приступить к переговорам «в лю-
бом удобном месте и в любое время без предвари-
тельных условий».

Примирительный тон в данном случае отражал 
понимание того, что в Европе в целом политику 
США в отношении Ирана не поддерживают: позавче-
ра британская The Guardian со ссылкой на диплома-
тические источники сообщила, что страны ЕС пла-
нируют до конца этой недели объявить об открытии 
специальной кредитной линии для торговли с Ира-
ном, которая будет призвана убедить его не выхо-
дить из «иранской сделки», подписанной в 2015 го-
ду. Иран ранее угрожал с 27 июня нарушить условия 
сделки и начать обогащение урана выше допустимо-
го уровня в 3,67%, если ЕС, Россия и Китай не нач-
нут в соответствии со сделкой наращивать торгов-
лю с Тегераном.

Зато полное взаимопонимание было достигнуто 
между США и европейскими союзниками по пово-
ду Договора о ракетах средней и меньшей дально-
сти. Генсек альянса Йенс Столтенберг несколько раз 
подчеркнул, что у Москвы «есть еще пять недель, что-
бы вернуться к соблюдению договора», в противном 
случае США выйдут из него. Москва, напомним, от-
рицает, что упоминаемая странами НАТО россий-
ская ракета 9М729 имеет дальность полета свыше 
500 км, тем самым нарушая условия договора. С точ-
ки зрения российского руководства, обвинения Ва-
шингтона голословны и нужны для того, чтобы при-
крыть желание США добиться односторонних преи-
муществ и демонтировать весь режим контроля над 
вооружениями.

В случае же, если российская ракета не будет 
«надежно и проверяемо уничтожена», заявил Марк 
Эспер, США и их союзники начнут «модернизиро-
ваться и адаптироваться». «Мы усовершенствуем 
средства обнаружения ракетных пусков и противо-
поставим российским ракетам свои, которые, ко-
нечно, будут неядерными»,— сообщил новый глава 
Пентагона. По всей видимости, с необходимостью 
отслеживать ракеты из космоса связана и принятая 
в среду рамочная Космическая стратегия НАТО, при-
званная начать процесс обмена информацией и объ-
единения ресурсов альянса в космосе.

Помимо ракетно-космической составляющей 
НАТО нарастит и наземную: как сообщил Йенс 
Столтенберг, на 70% завершено формирование сил 
быстрого реагирования в Европе по модели «четы-
ре по тридцать». «Союзники обеспечат 30 боевых 
кораблей, 30 сухопутных батальонов, 30 воздуш-
ных эскадрилий, которые в случае необходимо-
сти будут готовы в течение 30 дней»,— заявил он. 
Окончательно силы быстрого реагирования будут 
сформированы в 2020 году.

Михаил Коростиков, Брюссель

Чисто  
ракетно
Марк Эспер  
нашел понимание с НАТО  
во всем, что касается 
российских военных угроз

Президент Украины Владимир Зеленский 
заверил, что на переговорах в Европе  
сделал все от него зависящее для противо-
действия попыткам вернуть Россию в ПАСЕ   
ФОТО AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,342 млрд руб. 
В 2019 году (на 27 июня) собрано 717 844 867 руб., помощь 
получили 763 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Паша Хохлов, 14 лет, раннее органическое 
поражение центральной нервной системы, 
требуется лечение. 163 200 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 36 тыс. руб.

С пяти месяцев сын подолгу болел. Последствия 
были очень тяжелыми — Паше диагностировали ран-
нее поражение центральной нервной системы и це-
лый комплекс заболеваний. С 2013 года сын лечится 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Оплачи-
вать лечение помогает Русфонд. Врачи довольны ре-
зультатами: Паша стал спокойнее, хорошо учится — 
он на домашнем обучении, готовится к ЕГЭ. Но еще 
случаются сложные периоды, когда у сына резко по-
вышается давление, дико болит голова, из носа кровь 
идет. Лечение в ИМТ прерывать нельзя, и я опять про-
шу помощи. Наталья Дорошенко, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Терапия 
дает хорошие результаты. Но состояние мальчика еще 
нестабильное, лечение необходимо продолжать». 

Настя Быконя, 12 лет, недоразвитие нижней 
челюсти, нарушение прикуса, требуется 
ортодонтическое лечение. 146 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 24 тыс. руб.

Настя родилась с розовым пятном на правой ще-
ке. Со временем пятно разрасталось, темнело, на гу-
бе и правой щеке появилась припухлость. Нижняя 
челюсть деформировалась, нарушился прикус, зубы 
росли криво. В 2016 году мы обратились в Центр че-
люстно-лицевой хирургии (Москва), дочери назна-
чили лечение. Пятно посветлело, но проблем еще 
много. В этом году Насте сделали операцию: удали-
ли патологические ткани в нижней части лица. Те-
перь дочке требуется ортодонтическое лечение, до-
рогое и длительное. Оплатить его я не в состоянии, 
помогите! Татьяна Быконя, Брянская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Расширить че-
люсти и выровнять зубные ряды, а также нормали-
зовать прикус поможет ортодонтическое лечение 
с помощью несъемной техники». 

Катя Жизневская, 9 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется операция. 173 880 руб. 
Внимание! Цена операции 306 880 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 100 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 33 тыс. руб.

Катя родилась с деформированными стопа-
ми, они были вывернуты наружу. Лечение в мест-
ной больнице не помогало, но нам удалось по-
пасть в ярославскую клинику к доктору Вавилову. 
Мы очень благодарны Русфонду за помощь в оплате 
лечения. Стопы удалось вывести в правильное поло-
жение! Но со временем они вновь начали деформи-
роваться. Врачи говорят, что поможет только опера-
ция. Кате тяжело и больно ходить. Пожалуйста, по-
могите оплатить ее лечение! У нас еще сын 12 лет, 
я воспитатель в детсаду, муж после инфаркта полу-
чил инвалидность. Юлия Жизневская, Курская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Кати произошел 
рецидив деформации стоп. Планируется операция, 
которая поможет поставить кости стоп на   место. 
 Девочка будет нормально ходить».

Серафим Новосельцев, 9 лет, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 190 284 руб. 
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли  
63 216 руб. ООО «ХимТекс» внесло 50 тыс. руб  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 39 тыс. руб. 

У сына сразу после рождения врачи обнаружи-
ли порок сердца и взяли под наблюдение. Мы наде-
ялись, что дефект в сердце закроется. Но в последнее 
время Серафим очень плохо себя чувствует: быстро 
устает, задыхается, появились боли в груди. Нас на-
правили на консультацию в Томский НИИ кардио-
логии, там у Серафима обнаружили большой дефект 
межпредсердной перегородки и сказали, что нужна 
срочная операция. Доктора рекомендуют закрыть 
дефект через сосуды, без вскрытия грудной клет-
ки. Но оплатить операцию я не в силах — одна вос-
питываю троих детей. Помогите!  Юлия  Новосельцева, 
 Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У мальчика увеличены пра-
вые отделы сердца, есть признаки деформации сер-
дечной мышцы. Серафиму требуется эндоваскуляр-
ное закрытие дефекта окклюдером. Это щадящая 
операция, после нее мальчик быстро восстановит-
ся и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У девятилетнего Алеши из горо
да Волжского столько  болезней, 
сколько у иного не накопится 
за всю жизнь. Врожденный порок 
 сердца, диабет, целиакия, и вдоба
вок ко всему мальчик унаследовал 
от папы несовершенный остеоге
нез: кости у Алеши хрупкие и очень 
часто ломаются. Мальчик уже пе
ренес две сложные операции и око
ло 20 переломов. Сейчас после оче
редного тяжелого перелома Алеше 
необходимо продолжить терапию — 
это поможет поставить его на ноги. 
Но комплексное курсовое лечение 
несовершенного остеогенеза стоит 
очень больших денег.

У Алешиного папы Дмитрия тоже 
несовершенный остеогенез. В детст-
ве он все время ломал ноги и руки. Ле-
карств от этой болезни в России тогда 
не было. Дмитрия только по чьему-то 
совету поили козьим молоком, «чтобы 
косточки стали крепче». Кажется, с го-
дами костная ткань и правда стала бо-
лее плотной — последнее время он ло-
мает в основном пальцы. 

Врачи в клиниках Волгограда и Мо-
сквы говорили Дмитрию, что его ребе-
нок унаследует несовершенный остео-
генез с 50-процентной вероятностью, 
но болезнь будет протекать в легкой 
форме. И Дмитрий с Катей решились.

Того, что произошло дальше, они 
никак не могли предвидеть. С костя-
ми у маленького Алеши проблем по-
началу не было, зато обнаружился 
врожденный порок сердца. А чуть по-
зже, когда мальчик пошел, начались 
и переломы, причем куда более серь-
езные, чем в свое время у отца. Болез-
ни посыпались на семью одна за дру-
гой. У Алеши выявили сахарный диа-
бет. А еще через пару лет — целиакию, 
непереносимость глютена. 

— Из нашей диабетической диеты, 
и так не очень богатой, пришлось вы-
черкнуть половину продуктов,— говорит 
Катя.— Глютен ведь содержится не только 
в хлебе и макаронах, но и во многих дру-
гих продуктах: сосисках и колбасе, йогур-
тах и творожных сырках.

Катя и Дмитрий делали все возмож-
ное для полноценной жизни сына. Ког-
да Алеша подрос, ему установили ин-
сулиновую помпу — она у него при-
креплена к поясу. И, как ни страшно 
это было, отдали в обычную школу. 
Учительница сразу объяснила детям 
в классе: вот с этим новеньким мальчи-
ком надо аккуратнее, толкать его нель-

зя ни в коем случае. Ребята столпились 
вокруг: «А что это за штука на тебе ви-
сит? Потрогать можно?» 

— Алеша нисколько не смутился,— 
рассказывает Катя.— Спокойно объяс-
нил: «У меня диабет. Вот это — инсули-
новая помпа. Без нее я не могу жить». 
Лучший способ успокоить чье-то любо-
пытство — рассказать все как есть. 

«Стеклянного» мальчика полюбили 
и больше неловких вопросов не задавали. 

— У меня весь класс — друзья,— го-
ворит Алеша. 

Он уже запомнил, что ему можно есть, 
а что нет. И если его угощают, например, 
конфетой, мужественно кладет в карман 
и несет домой младшей сестре — она, 
слава богу, родилась  здоровой. 

С пороком сердца все решено. У Але-
ши открытый артериальный проток. 
Пока врачи его наблюдают, а позже ему 
предстоит операция: проток закроют спе-
циальной «заглушкой» — окклюдером.

Самая серьезная проблема — несо-
вершенный остеогенез. К семи годам 
Алеша перенес 14 переломов, в том чи-
сле перелом позвоночника. Местные 
врачи ничего определенного не пред-
лагали. Дмитрий стал изучать инфор-
мацию в интернете и понял, что подхо-
ды к несовершенному остеогенезу из-
менились: на смену козьему молоку 
пришли эффективные лекарства. 

Благодаря помощи читателей Рус-
фонда Алеша прошел комплексное ле-
чение в клинике Глобал Медикал Си-
стем (GMS Clinic, Москва). Там же после 
очередного перелома ему установили 

в бедро раздвижной штифт, который 
фиксирует кость и растет вместе с ней. 

Врачи GMS сказали Кате важную 
вещь: от всех травм Алешу не убере-
жешь, надо давать ему двигаться, что-
бы мышцы укреплялись, а тело учи-
лось справляться с проблемами. 

Выбор спорта для «хрустального» ре-
бенка в Волжском был невелик: карате 
Алеше запрещено, футбол тоже. При-
шлось идти на танцы. 

— Ему там совсем не нравилось,— 
признается Катя.— В группе одни дев-
чонки, и все намного младше. Но я ему 
объяснила, что это нужно. Он у нас та-
кой: с ним можно договариваться. 

Алеша предпочел бы сидеть до-
ма, строить башни из лего, но первое 
время послушно ходил на занятия. 
И страшно обрадовался, когда танцы 
удалось заменить плаванием.

После недавнего перелома бедра 
Алеша неожиданно быстро восстано-
вился. Но последнее исследование по-
казало: кости у него еще недостаточно 
плотные, риск переломов сохраняет-
ся. Лечение необходимо продолжать. 
Алеша и его родители делают абсо-
лютно все, что в их силах. Им просто 
 нужно помочь.

Алексей Каменский,  
Волгоградская область

Четыре болезни на одного
Алеше Кузьмину нужно укрепить кости

Из свежей почты

Памятка донора
Несколько соображений о воровстве и костном мозге

РУСФОНД.РЕГИСТР
18 июня 2019 года в инстаграме 
 Иркутской областной станции пере
ливания крови появилось любопыт
ное фото. Среди сувениров, кото
рые станция дарит потенциальным 
донорам костного мозга, был плакат 
«Памятка донора», который мы при
думали и изготовили для доброволь
цев, желающих вступить в Нацио
нальный регистр доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова 
(Национальный РДКМ). Однако пла
кат был не очень ловко переделан — 
ссылка на регистр в правом ниж
нем углу  была заменена на другую, 
не имеющую к нам отношения. Это 
некрасивое событие дает нам по
вод лишний раз поговорить о смысле 
и сути донорства костного мозга.

6 утра. Звонок из Владивостока: «Ре-
бенок моих друзей умирает, лейкоз! 
Срочно нужен донор костного мозга. 
Как нам с друзьями побыстрее всту-
пить в регистр, чтобы нас протипиро-
вали в первую очередь?» Такие звонки 
мы получаем десятками каждое утро. 
Национальный РДКМ ищет не про-
сто доноров. Нам важно найти чело-
века, который хочет реализовать се-

бя в поступке, о котором ни страна, 
ни его окружение, ни даже близкие лю-
ди чаще всего не имеют ни малейшего 
 представления.

Этот человек должен оказаться здра-
вым, терпеливым и сильным. Он обя-
зан разобраться в том, что именно 
он хочет совершить, принять ответст-
венное решение, быть бескорыстным, 
уметь ждать и не сдаться, когда насту-
пит минута выбора и придется опреде-
литься — ехать или нет в клинику, что-
бы сдать стволовые клетки. Это реше-
ние всегда стоит целой жизни. И найти 
такого человека в России непросто.

Мы бьемся, казалось бы, за сущую 
мелочь — небольшую пробирку с кро-
вью. Но в этом как бы пустяке — огром-
ная идея. Идея честной, бескорыстной 
помощи. В капле крови — желание че-
ловека поделиться частью себя, чтобы 
спасти чью-то жизнь.

И вот у нас украли плакат. Вместо 
ссылки на Национальный РДКМ неиз-
вестные поставили ссылку на онлайн-
сообщество регистра Кировского НИИ. 
Мы обратились за разъяснениями к ди-
ректору Кировского НИИ гематологии 
и переливания крови ФМБА Игорю Па-
рамонову, в чьем ведении находится 
Кировский регистр. Игорь Владими-

рович, как водится среди больших на-
чальников, отмолчался, но подчинен-
ные объяснили: «плакат изготовлен 
какими-то неизвестными волонтера-
ми, они хотели как лучше». Чем мень-
ше мелких проблем, тем больше боль-
ших дел?

Нет. Это неправда. Благородство, ис-
кренность и чистота не могут строиться 
на их отсутствии, особенно доброволь-
ном. Если подделка полезнее оригина-
ла, если безделье комфортнее усилий, 
нет никаких шансов, что бескорыстие 
когда-либо окажется важнее любых 
миллионов, украденных или нажитых 
честным трудом.

Послушайте. Если тут, в России, 
жизнь действительно дорога нам всем 
и мы готовы честно и красиво нести ми-
ру это сообщение, давайте просто пе-
рестанем врать и воровать. Это и будет 
главным шагом на пути к донорству 
костного мозга и другим высокотехно-
логичным начинаниям.

Евгения Лобачева,  
руководитель отдела 
рекрутинга  
Национального РДКМ
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Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Алеши не очень тяжелая форма несовершенного остеоге-
неза, но за последний год у мальчика случилось два перелома, один оказался особенно сложным, 
со смещением, и потребовал хирургического лечения. Но Алеша быстро восстановился и снова 
 ходит самостоятельно, посещает школу, общается со сверстниками. По результатам контрольной 
денситометрии плотность костей пока не достигла возрастной нормы, поэтому мальчику необ-
ходимо продолжить лечение препаратом памидронат и физическую реабилитацию. Надеемся, 
что  лечение поможет максимально реабилитировать Алешу и мальчик сможет вести активный 
 образ жизни, не отставая от сверстников».

Стоимость лечения 1 065 312 руб. Юридические лица благотворительного сервиса Альфа-Банка 
внесли 200 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 24 тыс. руб. Не хватает 701 312 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Кузьмина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Алеши — Екатерины Николаевны Кузьминой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Товарищ врач
Врач в России теперь пациенту 
партнер, а не начальник

Революция в отношениях врачей и пациентов 
вроде бы произошла. «Медицинская  прописка» 
отменена, деньги идут за пациентом: теперь 
он сам решает, где и у кого лечиться по гос
квоте. Пал бессмысленный и жестокий запрет 
на посещение родственников в реанимации. 
Но чтобы добиться того, что ему и так положено, 
пациенту порой нужны редкое упорство и сталь
ные нервы. Почему так получается?

Неделю назад я присутствовал на транспланта-
ции почки в Национальном медицинском исследо-
вательском центре (НМИЦ) здоровья детей. Донором 
для 15-летней Вики стала ее мама Людмила. Для то-
го чтобы это произошло именно в НМИЦ здоровья 
детей, матери пришлось вступить в противобор ство 
с системой медицинских квот. Давно было ясно, что 
девочке не обойтись без трансплантации: ее соб-
ственные почки медленно умирали. Семья живет 
в Мончегорске, где еще не очень привыкли работать 
с детской почечной недостаточностью. Поэтому Ви-
ку положили в Мурманскую областную детскую кли-
ническую больницу — там мама с дочкой и познако-
мились с московским хирургом-трансплантологом 
из НМИЦ здоровья детей Михаилом Каабаком, ко-
торый приехал для консультаций. Это распростра-
ненная форма работы: врачи крупных федеральных 
центров консультируют в регионах, а потом некото-
рых пациентов приглашают к себе.

Вначале все шло гладко. Мама с дочкой получили 
квоту на трансплантацию и отправились в Москву. 
Свой выбор они уже сделали: Каабак и НМИЦ здо-
ровья детей вызвали у них доверие. Назначили да-
ту операции, и тут медицинское законодатель ство 
повернулось к мончегорскому семейству неожи-
данной стороной. Дело в том, что принцип «деньги 
идут за пациентом» реализован в России не до кон-
ца. Квоты дают не только пациентам, но и медицин-
ским учреждениям. Каждая больница получает пра-
во в течение года принять по квоте определенное 
количество пациентов. Если больнице дали десять 
квот на трансплантацию и там уже сделано десять 
операций, а тут появляется одиннадцатый пациент 
со своей квотой, реализовать свое право у него мо-
жет не получиться.

НМИЦ здоровья детей свои квоты на трансплан-
тацию в этом году исчерпал, разрешение на еще од-
ну операцию сверх квот Минздрав ему не дал. А Люд-
милу и Михаила Каабака неожиданно пригласили 
на консилиум в Центр трансплантологии и искус-
ственных органов имени академика Шумакова. 
Учреж дение в некотором смысле головное, потому 
что его директор Сергей Готье — главный внештат-
ный трансплантолог Минздрава РФ.

«Никакого консилиума не было,— рассказывает 
Людмила.— Сергей Готье вызвал меня к себе в каби-
нет одну и стал говорить странные вещи. Как будто 
кто-то ему позвонил и очень просил прооперировать 
нас именно в его Центре Шумакова. И что в НМИЦ 
здоровья детей будут использовать дополнительные 
препараты, а здесь можно обойтись без них. Но я уже 
выбрала, где лечиться, я знала, что дополнительные 
препараты позволяют почкам прослужить дольше, 
и отказалась. Он, мне кажется, очень разозлился и за-
явил, что нам придется ждать несколько месяцев! 
„И подожду“,— сказала я». Людмила гордо вышла 
из кабинета, но вскоре ее снова туда вызвали. «При-
шлось сделать много звонков и просить, я сделал по-
чти невозможное,— сказал Готье.— Можете опери-
роваться в НМИЦ здоровья детей».

Оставим в стороне вопрос, кто мог просить  Готье 
за никому не известных маму с дочкой и надо ли мо-
гущественному главному трансплантологу кого-то 
упрашивать, чтобы перераспределить квоты. В лю-
бом случае ясно, что на месте Людмилы мало кто 
сумел бы устоять. И законодательная половинча-
тость — только одна из причин ущемления прав па-
циента. Еще одна важнейшая причина — иная мо-
дель, долгие годы существовавшая в России, когда 
решение о ходе лечения принимает всего один че-
ловек — врач. И объяснять пациенту, почему он сде-
лал так, а не иначе, есть ли другие варианты, счита-
ется ниже его достоинства.

На Западе врач и пациент шли к партнерству деся-
тилетиями, обучение навыкам правильной комму-
никации с пациентом сейчас там один из обязатель-
ных элементов медицинского образования. У нас 
частная медицина пока учится этому заметно быс-
трее государственной. Когда я недавно был у врача 
в частной клинике, он сделал совершенно неожи-
данную для меня вещь — встал, протянул руку и ска-
зал: «Давайте знакомиться. Меня зовут так-то. А вас?» 
Очень простая вещь. Но не пустяк.

У Алеши сразу четыре 
заболевания, самое 
серьезное — несовершенный 
остеогенез. Мальчик перенес 
уже около 20 переломов  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

26 июня исполнилось 
50 лет главному редак-
тору Рус фонда Валерию 
Панюшкину. Наши чи-
татели хорошо с ним 
знакомы: с июля 1998 
года на страницах „Ъ“ 
и на сайте Русфонда Ва-
лерий Панюшкин рас-
сказывает о детях, ко-
торым нужна помощь. 
За 20 с лишним лет 
он объездил всю страну, 

встретился с сотнями детей и их родителей, с врача-
ми и директорами клиник. Именно благодаря этим 
историям многие люди начали помогать тяжело-
больным детям и делают это до сих пор. И хотя сей-
час появилось много авторов, которые пишут на эти 
темы, никто из них не может сравниться с Валерием 
Панюшкиным по уровню мастерства, в основе ко-
торого — искреннее сочувствие и интерес к людям.
С днем рождения, дорогой друг!

Русфонд

С днем рождения, 
Валера!

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21338,17 (+251,58)
РТС 1388,07 (+1,44)
FTSE 100 7402,33 (−14,06)

DAX 30 12271,03 (+25,71)
DJIA* 26593,36 (+56,54)
NASDAQ Composite* 7976,17 (+66,20)

*На 21:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.06.19
Австралийский доллар 44,1001
Английский фунт 80,0107
Белорусский рубль 30,8879
Датская крона* 96,0279

Доллар США 63,0452
Евро 71,6635
Индийская рупия** 91,1983
Казахский тенге** 16,5680

Канадский доллар 48,0271
Китайский юань* 91,6768
Норвежская крона* 74,0976
СДР 87,6095

Сингапурский доллар 46,5347
Новая турецкая лира 10,9288
Украинская гривна* 24,0798
Шведская крона* 67,9777

Швейцарский франк 64,3844
Японская иена** 58,3779
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Биржевые спекулянты не взыщут с «Трансаэро»
Перспективы коллективного иска пока туманны

По данным Банка России, от не-
правомерного использования 
инсайдерской информации 
и манипулирования рынком 
акций авиакомпании «Тран-
саэро» со стороны бывших 
владельцев пострадали око-
ло 2 тыс. частных инвесторов. 
Они приобрели ее акции в пе-
риод недобросовестной «рас-
продажи» пакета. Возместить 
ущерб, полагают в Банке Рос-
сии, можно попытаться при 
помощи института коллектив-
ного иска. Однако выиграть та-
кой суд будет крайне сложно, 
считают эксперты, а взыскать 
средства в случае победы — 
практически невозможно.

Вчера, 27 июня, директор депар-
тамента противодействия недобро-
совестным практикам Банка России 
Валерий Лях заявил, что пострадав-
шими в результате манипулирова-
ния акциями «Трансаэро» в конце 
2016 года (см. «Ъ-Online» от 27 июня) 
являются более 2 тыс. человек. Ве-

личина убытков, которых избежа-
ли манипуляторы, оценивается ЦБ 
в 200 млн руб., что примерно совпа-
дает с оценкой убытков, получен-
ных этими инвесторами. «В скором 
времени в России начинает исполь-
зоваться институт коллективных 
исков. В случаях, связанных с мани-
пулированием рынком, неправо-
мерным использованием инсайдер-
ской информации, он будет одним 
из способов для граждан претендо-
вать на восстановление полученно-
го ущерба»,— заявил господин Лях.

Однако юристы оценивают веро-
ятность успеха в случае подачи тако-
го иска как низкую. «С точки зрения 
защиты групп инвесторов на рын-
ке ценных бумаг мы находимся да-
леко от развитых стран»,— конста-
тирует управляющий партнер АБ 
«Павел Хлюстов и партнеры» Па-
вел Хлюстов. По его словам, прежде 
всего будет очень сложно доказать 
вину бывших владельцев «Трансаэ-
ро», поскольку подтверждающего ее 
приговора нет. На текущий момент 

материалы только переданы в пра-
воохранительные органы. «Чтобы 
доказать использование инсайда на 
рынке, надо установить связь между 
инсайдером и участником рынка, 
совершающим сделки. Важно най-
ти формальные связи, корпоратив-
ные в том числе, или следы комму-
никации — переписку, телефонные 
разговоры, встречи, а также дока-
зать передачу инсайдерской инфор-
мации»,— рассуждает советник, ру-
ководитель практики банкротства и 
финансовой реструктуризации ме-
ждународной юрфирмы «Ильяшев 
и партнеры» Дмитрий Константи-
нов. По его словам, если речь идет о 
манипулировании рынком, «то не-
обходимо установить, что действия 
конкретных участников оказывали 
влияние на рынок и достигали кон-
кретной цели». Однако, напоминает 
он, следует помнить, что ЦБ исполь-
зует свое представление о происхо-
дящем на рынке, суды — судейское 
усмотрение, а правоохранительные 
органы — результаты оперативно-

разыскной работы. Поэтому пред-
сказать итоговую правовую оценку 
данного кейса почти невозможно.

Кроме того, указывает господин 
Хлюстов, суд наверняка будет учи-
тывать добровольность и осознан-
ную мотивацию сделок инвесторов 
с бумагами предбанкротной компа-
нии. Акции «Трансаэро» были пере-
ведены из первого уровня листинга 
в третий еще 20 октября 2015 года, 
напоминает директор Ассоциации 
развития финансовой грамотности 
Андрей Паранич. «Было очевидно, 
что эти бумаги представляют собой 
крайне рискованный актив. Инве-
сторам, вдохновленным позитив-
ными заявлениями руководства 
компании, стоило учитывать этот 
факт»,— говорит он.

Однако если суд все же примет 
решение в пользу миноритарных 
акционеров, взыскать ущерб с ком-
пании-банкрота будет практиче-
ски непосильной задачей, отмеча-
ют эксперты. Компания в послед-
ний раз раскрывала свои финан-

совые показатели в 2015 году, и 
тогда ее обязательства составляли 
207 млрд руб., из них финансовая 
часть составляла не менее 160 млрд 
руб., напоминает начальник управ-
ления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко. Отрица-
тельный капитал уже тогда состав-
лял 52 млрд руб., что сопоставимо 
с полугодовой выручкой. В конце 
2017 года появились сообщения, 
что долг (с учетом того, что какую-
то часть обязательств компания га-
сила в процессе банкротства) вы-
рос до 329 млрд руб., что в 145 раз 
превышало размер ее активов. 
«Пока сумма претензий к бенефи-
циарам банкрота рекордная, около 
182 млрд руб.»,— констатирует го-
сподин Ващенко. Поэтому взыскать 
с них что-либо будет крайне затруд-
нительно, поскольку с большой до-
лей вероятности активов в России 
у них уже не осталось, резюмирует 
господин Хлюстов.

Мария Сарычева

Перевод накоплений поставили под вопрос
ЦБ обсуждает с пенсионными фондами возможность приостановки переходной кампании

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) совместно 
с ЦБ могут на следующей неде-
ле обсудить возможность замо-
розки переходной кампании. 
Регулятор подталкивает участ-
ников рынка заключить согла-
шение на неформальном уров-
не, однако единства среди пен-
сионных фондов нет. К тому 
же, считают эксперты, вряд 
ли на нее согласятся акцио-
неры и менеджмент НПФ, ко-
торым активные переходные 
кампании приносят доход.

В начале прошлой недели со-
стоялась встреча зампреда ЦБ Вла-
димира Чистюхина с представите-
лями крупнейших частных фон-
дов, работающих по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС), 
рассказали четыре топ-менедже-
ра из этих НПФ и один человек из 
аффилированной с фондом струк-
туры. Одним из вопросов было об-
суждение возможности заморозки 
переходной кампании на ближай-
ших год, рассказали собеседники 

„Ъ“. Было решено провести в нача-
ле июля дополнительную встречу 
на высшем уровне со стороны ЦБ и 
участием бенефициаров НПФ. «До-
говоренность о непривлечении 
основными игроками новых кли-
ентов по ОПС должна быть достиг-
нута на неформальном уровне»,— 
говорят два собеседника.

• Возможную заморозку переход-
ной кампании стали активно об-
суждать с начала года. Ассоциа-
ция НПФ (АНПФ) предложила на не-
сколько лет приостановить прием 
заявлений на досрочную смену стра-
ховщика (см. „Ъ“ от 12 апреля), тог-
да как Национальная ассоциация 
НПФ (НАПФ) — ограничить пере-
ходы одним разом в пять лет после 
фиксации инвестдохода на счетах 
клиентов (см. „Ъ“ от 30 апреля). По-
зже Пенсионный фонд России (ПФР) 
предложил ввести мораторий на 
потерю инвестдохода (см. „Ъ“ от 
25 июня).
Ранее господин Чистюхин не-

однократно говорил, что поддер-
живает введение механизма пе-

реходов, предложенного в рамках 
концепции индивидуального пен-
сионного капитала, когда новые 
взносы гражданина передаются но-
вому страховщику сразу же, а остав-
шиеся взносы — через пять лет. Та-
ким образом, он выступает за отме-
ну досрочных переходов в рамках 
системы ОПС.

Теперь же, чтобы убедить фонды 
в остановке переходной кампании, 
Банку России придется решить не-
простую задачу, так как единства 
между участниками пенсионного 
рынка нет. Основными сторонни-
ками заморозки являются фонды с 
низкой и отрицательной доходно-
стью, говорят два собеседника „Ъ“. 
«Мы последовательно, уже третий 
год подряд, выступаем за ограни-
чение досрочных переходов в ча-
сти массового привлечения через 
агентские сети, включая кредитные 
организации»,— заявил представи-
тель НПФ «Сафмар». «Мы поддержи-
ваем заморозку переходной кампа-
нии»,— рассказали в НПФ «Согла-
сие», принадлежащего концерну 

«Россиум». В НПФ «Будущее» и «От-
крытие» не ответили на запрос „Ъ“, 
однако источники, близкие к по-
следнему фонду, указывают, что он 
также выступает за заморозку. Са-
мый активный противник замороз-
ки — «ВТБ Пенсионный фонд», яв-
лявшийся лидером прошлогодней 
переходной кампании и одним из 
лидеров позапрошлогодней, указы-
вают собеседники „Ъ“. «Его топ-ме-
неджмент неформально обосновы-
вает свою позицию целями, постав-
ленными его собственниками»,— 
говорит один из них. В самом «ВТБ 
Пенсионном фонде» отказались от 
комментариев. Вместе с тем у мажо-
ритариев и менеджеров НПФ Сбер-
банка и «Газфонда Пенсионные на-
копления» пока нет консолидиро-
ванной позиции, рассказали люди, 
близкие к ним. Однако в этих фон-
дах не ответили на запрос „Ъ“.

Впрочем, пенсионный рынок 
уже имел успешные неформаль-
ные договоренности между круп-
ными участниками. Так, в 2016 году 
ряд фондов, принадлежавших част-

ным финансовым группам, созда-
ли так называемую коалицию с тем, 
чтобы исключить взаимное перема-
нивание клиентов. Это неформаль-
ное объединение направило основ-
ные усилия на привлечение «молчу-
нов» и клиентов НПФ госбанков (см. 
„Ъ“ от 20 апреля 2018 года). «Пенси-
онные фонды — это бизнес для ак-
ционеров, а привлечение новых 
клиентов — его расширение. Пото-
му сопротивления заморозке мож-
но ожидать со стороны бенефициа-
ров НПФ»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. Второй уровень противо-
действия — это менеджмент НПФ. 
По словам эксперта, для них при-
влечение клиентов — это выполне-
ние KPI и дополнительный зарабо-
ток в виде бонусов. Таким образом, 
считает эксперт, можно ожидать се-
рьезного противодействия этой 
идее, хотя реализация предложе-
ния «несла бы благо для клиентов 
фондов, которые больше всех стра-
дают от таких переходов».

Илья Усов

«Соллерс» Вадима Швецова 
смог заработать на разрыве 
партнерства с Ford. Как выяс-
нил „Ъ“, компания реализовала 
заключенный в 2015 году опци-
он на продажу своей доли в СП 
с американской компанией, по-
лучив $135 млн. Теперь за при-
мерно половину этих средств, 
$75 млн, «Соллерс» получит 
контроль в совместном бизне-
се с Ford, который будет зани-
маться выпуском легких ком-
мерческих автомобилей Tran-
sit. Также «Соллерс» выделит СП 
кредит в $30 млн на запуск опе-
рационной деятельности.

«Соллерс» станет контролирую-
щим акционером компании Ford 
Sollers Netherlands B.V., купив 51% 
в ней у Ford за $75 млн. Такое реше-
ние принял 27 июня совет дирек-
торов «Соллерс». В результате «Сол-
лерс» и Ford поменяются ролями, 
поскольку до сих пор с 2015 года 
именно американская компания 
была контролирующим акционе-
ром в этой структуре. Контроль пе-
решел к Ford после выкупа пакета 
привилегированных акций (объ-
ем не раскрывался), одновремен-
но Ford получил дополнительно 1 
голосующую акцию, нарастив свой 
пакет до 50% плюс 1 акция. Тогда же 
говорилось и о заключенном оп-
ционе на покупку Ford оставшейся 
доли «Соллерс» в СП не менее чем за 
$135 млн.

Как пояснили „Ъ“ в «Соллерс», 
сейчас российский концерн реали-
зовал опцион, после чего вложил 
полученные средства в покупку 
контрольного пакета. Цена рассчи-
тывалась из оценки будущего биз-
неса по развитию Ford Transit. Та-
ким образом, получение контроля 
оказалось еще и экономически вы-
годно для «Соллерс».

«Соллерс» мог реализовать опци-
он в любом случае и получить эти 
деньги, говорит Владимир Беспа-
лов из «ВТБ Капитала», вопрос был 
только в дальнейшей судьбе Ford в 
России. В январе Ford объявил мас-
штабную реорганизацию бизнеса в 
Европе, которая коснется и РФ, а в 

марте 2019 года американский кон-
церн и «Соллерс» сообщили об из-
менениях структуры СП Ford Sollers 
и уходе Ford из легкового сегмента 
в РФ. Компания сохранит произ-
водство модели Transit на базе за-
вода в Елабуге (Татарстан) — «Сол-
лерс» будет развивать ее в рамках 
специнвестконтракта (СПИК, дает 
налоговые льготы в обмен на ин-
вестиции), куда также вошли моде-
ли УАЗ. Остальные два завода ком-
пании планируется продать. Нача-
ло операционной деятельности но-
вого совместного предприятия пла-
нируется с 1 июля. Поскольку ком-
пании договорились продолжать 
производство в РФ, «Соллерс» при-

нял решение выкупить эту долю, 
исходя из справедливой оценки 
фактически нового актива, добав-
ляет аналитик.

Ford Sollers Netherlands B.V., по 
данным «СПАРК-Интерфакса», на 
100% владеет «Форд Соллерс Хол-
динг». Совет директоров «Соллерс» 
согласился предоставить «Форд 
Соллерс Холдинг» и его дочерней 
структуре ООО «ФС Елабуга» заем с 
лимитом в $30 млн в рублевом эк-
виваленте, причем «Форд Соллерс 
Холдинг» сможет выбрать не бо-
лее $20 млн. Он предоставляется на 
возобновляемой основе с возмож-
ностью повторного заимствования 
после погашения, ставка —10,5% го-

довых, проценты не капитализиру-
ются. Согласно условиям, если «Сол-
лерс» и Ford разорвут акционерное 
соглашение, СП должно на следую-
щий же день погасить кредит. Так-
же кредит должен быть погашен, 
если СП заключит соглашение о 
кредите с банком на сумму, доста-
точную для погашения всех полу-
ченных от «Соллерс» займов и начи-
сленных процентов.

Компания «Форд Соллерс Хол-
динг» фактически выполняет роль 
посредника между нидерландским 
СП и заводом в Елабуге. При этом се-
годня компания зарегистрирована 
на базе завода в Набережных Чел-
нах. В «Соллерс» отмечают, что акци-
онеры приняли решение оставить 
компанию, но Ford сохраняет пла-
ны реализовать сам завод в рынок.

По словам собеседников „Ъ“ на 
рынке, покупателей на завод в Чел-
нах нет, а в крупнейшем автопроиз-
водителе региона КамАЗе говори-
ли, что не заинтересованы в активе. 
Между тем продажа заводов остает-
ся единственной возможностью 
для Ford минимизировать потери 
при уходе из легкового сегмента 
российского рынка. Американская 
компания оценивала свои убытки 
от этого решения в $450–500 млн, 
из которых около $200 млн соста-
вят прямые денежные потери, в 
основном на выплаты рабочим и 
поставщикам.

Ольга Никитина

Толпы путешественников из Азии у 
«обязательных» достопримечатель-
ностей и очереди в музеи — такие вос-
поминания часто привозят из летних 
поездок в Париж, Амстердам, Барсе-
лону, Прагу, Рим или Сан-Францис-
ко. Именно эти города наряду со Сток-
гольмом, Торонто и Ванкувером, как 
говорится в опубликованном недав-
но исследовании Всемирного совета 
по туризму и путешествиям (WTTC) и 
JLL, остро сталкиваются с постоянно 
растущим давлением турпотока на 
инфраструктуру, но при этом научи-
лись решать проблему овертуризма. 
Этот термин появился в 2015 году и 
быстро набрал популярность: в 2018-
м вошел в шорт-лист претендентов 
на слово года, но в итоге уступил при-
лагательному «токсичный». Об избы-
точном туризме говорят, когда поток 

туристов начинает вредить качест-
ву жизни местных жителей или эко-
логии. Часто проблема встает остро, 
как, например, в Испании, где в 2017 
году прошла волна протестов. Как ни 
странно, с похожей проблемой может 
столкнуться Москва. 

Эксперт JLL Лауро Феррони сове-
тует обратить внимание на пробле-
му властям городов, чья популяр-
ность среди туристов растет в послед-
нее время, а это, по данным WTTC, не 
только Лима, Буэнос-Айрес, Каир, но 
и Москва. В список не попал Санкт-Пе-
тербург, но на обилие в городе китай-
ских туристов недавно обратила вни-
мание, например, писательница Тать-
яна Толстая. «Особо ужасает порча эр-
митажного паркета: в моей юности 
в Эрмитаже посетителям выдавали 
жуткие, но эффективные войлочные 
тапки, чтобы паркет не сразу разру-
шался. Теперь такого вроде нет, но та-
бун китайцев разрушит и каменный 
мост»,— написала она на своей стра-
нице в Facebook.

Дальше — больше. 17 июня Вла-
димир Путин подписал поручение 
обеспечить с 1 января 2021 года вве-
дение электронных виз для въезда 
иностранцев в Россию. Предполагает-
ся, что посещать страну по ним смогут 
граждане Китая, Японии и стран Евро-
пы. Резкое упрощение визового режи-
ма всегда дает один эффект — взрыв-
ной рост турпотока, что для России 
может обернуться серьезной пробле-
мой. Если в Испании турпотоки рас-
пределяются между Барселоной, Мад-
ридом, Севильей, Гранадой и Сантья-
го-де-Компостела, то в России интури-
сты посещают два города — Москву и 
Санкт-Петербург. Туристы планируют 
свои поездки в короткое календарное 
лето. Ждать, что федеральные власти 
изменят решение, не стоит. О постав-
ленной задаче увеличить вклад туриз-
ма в ВВП страны с 3,5% в 2018 году до 
6% в 2035 году неоднократно заявлял 
глава Минэкономики Максим Ореш-
кин. К тому же, по данным Всемирной 
туристской организации, число тури-
стических поездок стабильно увели-
чивается на 5–6% в год.

Единственным верным для вла-
стей Москвы и Санкт-Петербурга ре-
шением сейчас кажется вовремя 
вспомнить, что многие проблемы лег-
че предотвратить, чем победить.

правила  
игры

Резкое упрощение 
визового режима 
всегда дает один 
 эффект — взрывной 
рост турпотока, 
что для России  может 
обернуться серьез-
ной проблемой

в эпоху массовых путешествий 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Ford доплатил «Соллерс» за участие
Российский концерн реализовал опцион на свою долю в СП
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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40,2
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0,42%2,33% 0,07%

● 1,407трлн руб. ● 41,79

Спрос на ценные бумаги TCS 
Group, в которую входит Тинь-
кофф-банк, в несколько раз пре-
высил предложение, что позво-
лило эмитенту разместить бумаги 
с минимальным дисконтом к вто-
ричному рынку. Но инвесторы 
оценили группу по мультиплика-
торам банка, а не более высоким 
для IT-компании, как она себя по-
зиционирует. И хотя размещение 
TCS на рынке признают успеш-
ным, эксперты считают преждев-
ременным говорить об общем се-
рьезном оживлении. Они не ждут 
крупных IPO, считая возможны-
ми лишь точечные предложения 
от мажоритарных акционеров 
крупных эмитентов.

TCS Group (в нее входит Тинькофф-
банк) 27 июня закрыла книгу заявок 
в рамках вторичного размещения на 
Лондонской фондовой бирже. Органи-
заторами выступали Morgan Stanley, 
Renaissance Capital, UBS и Sberbank CIB. 
Исходно планировалось разместить 
18,3 млн GDR с дисконтом к вторично-
му рынку. При этом предварительная 
цена размещения была оглашена лишь 
около 13 часов и составила $17,8 за GDR, 
на 3,3% ниже закрытия 26 июня. Одна-
ко уже спустя два часа инвесторы полу-
чили извещение о том, что книга зая-
вок переподписана в несколько раз, а 
минимальная цена повышена до $18 
(на 2,2% ниже закрытия).

«Инвесторам дали 30 минут на пе-
ресмотр заявок в сторону повыше-
ния цены, чтобы они смогли удовлет-
ворять новым условиям. Объем заяв-
ки сохранялся неизменным»,— отме-
чает портфельный управляющий, уча-
ствовавший в размещении. Эта цена и 
стала окончательной. Одновременно 
эмитент сократил объем размещаемых 
расписок до 16,7 млн, то есть компания 
привлекала заявленные $300 млн. До-
ля Олега Тинькова в группе теперь со-
ставит 40,4%, до 31 декабря он не смо-
жет продавать бумаги.

Участники рынка достаточно по-
зитивно оценили результаты разме-
щения. По итогам дня на вторичных 
торгах GDR группы подорожали на 
3,3%, до $19. В марте, когда часть сво-
его пакета на рынке продавал госпо-
дин Тиньков, дисконт к вторичным 
торгам составил 7%, хотя цена разме-
щения также составила $18.

Сужение спреда стало возможным 
благодаря улучшившемуся внешнему 
фону. «На рынке царит оптимизм из-
за ожидания нового цикла смягчения 
монетарной политики регуляторов, 
геополитика временно отошла на зад-
ний план, а потребкредитование по-
ка лишь грозятся ограничить, но мер 
не принято»,— отмечает гендиректор 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев. Организаторы разме-
щения и TCS Group не стали комменти-
ровать ход размещения.

TCS позиционирует себя больше 
как IT-компания, однако инвесторы 
думают иначе. «В первую очередь это, 
конечно, высокотехнологичный банк 
с развитыми передовыми IT-техноло-
гиями»,— отмечает директор инвес-
тиционного департамента «Уралсиб» 
Иван Фоменко. «У IT-компаний оценка 
значительно выше,— отмечет управля-
ющий российским фондом.— По кон-
сенсусу коэффициент P/E у Тинькофф-
банка равен 6, у Сбербанка — 5, вме-
сте с тем у Yandex — 19, у Mail.ru — 17, 
у HeadHunter — 16». «Если как IT-биз-
нес, то тогда нужно представить четкий 
план трансформации бизнеса, если 
как банк — то четкий план не только 
роста кредитного портфеля, но и также 
обеспечения финансовой стабильно-
сти»,— отмечает начальник отдела ин-
вестидей «БКС Брокер» Нарек Авакян.

Несмотря на успешное размеще-
ние TCS, крупных IPO участники рын-
ка пока не ждут, однако не исключают 
сокращения мажоритарными акци-
онерами долей в ряде компаний. По-
сле закрытия 27 июня торгов Goldman 
Sachs предложил инвесторам 2,6% ак-
ций НЛМК, принадлежащих Fletcher 
Group, связанной с Владимиром Ли-
синым. «На фоне последних коммента-
риев ФРС США по ставке, высоких цен 
на нефть, снижения геополитических 
рисков в связи с готовящейся встречей 
между президентом США и России мы 
видим очень высокий спрос иностран-
ных инвесторов на российские акции. 
В результате российские индексы нахо-
дятся на своих максимумах. Такой бла-
гоприятной конъюнктурой наверня-
ка воспользуются акционеры для раз-
мещения своих акций, так как риски 
ухудшения ситуации сохраняются»,— 
отмечает директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Виталий Гайдаев

TCS оценили как банк
Инвесторы не увидели  
в группе Олега Тинькова IT-компании

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Спустя полтора года у Объединенной судо-
строительной корпорации должен появить-
ся вице-президент по гражданскому судо-
строению. По данным „Ъ“, этот пост может 
занять Леонид Вирохобский, ранее работав-
ший в электроэнергетике. Источники „Ъ“ 
 говорят, что его кандидатура уже одобрена 
кадровым комитетом. 24 июня глава кор-
порации Алексей Рахманов говорил, что но-
вый вице-президент выйдет на работу уже 
10 июля. Собеседники „Ъ“ отмечают, что сно-
ва на ключевую должность приходит человек, 
далекий от судостроения.

Как стало известно „Ъ“, новым вице-президентом 
по гражданскому судостроению Объединенной су-
достроительной корпорации (ОСК) может стать Лео-
нид Вирохобский. О том, что его кандидатура уже 
одобрена на кадровом комитете корпорации, „Ъ“ 
рассказали три источника, знакомых с ситуацией. 
Но один из собеседников оговаривается, что с назна-
чением господина Вирохобского «не все так просто» 
и окончательно вопрос не решен. В ОСК отказались 
от комментариев.

• Леонид Вирохобский родился в 1971 году в Петербур-
ге. В 1993 году окончил Ленинградский электротехни-
ческий институт, в 2002 году — Московский государ-
ственный университет экономики, статистики 
и информатики. С 1995 года — на руководящих долж-

ностях в бизнес-структурах. В 2001–2002 годах рабо-
тал директором департамента производства и реа-
лизации алкогольной продукции в ООО «Альфа-Эко М». 
С 2002 по 2003 год был исполнительным директором 
в ООО «Алмонт». С 2003 года работал в ООО «Русэнер-
госбыт», был исполнительным директором, вице- 
президентом этой компании. С 1 марта 2008 года — 
первый замгендиректора ОАО «МРСК Центра и При-
волжья» (сейчас «Россети Центр и Приволжье»). Так-
же работал замгендиректора ООО «Газпром инвест 
 Восток». Входил в попечительский совет Федерации 
боевого джиу-джитсу Москвы.
Должность вице-президента по гражданскому су-

достроению была вакантной полтора года. В начале 
2018 года этот пост покинул Евгений Загородний, за-
нимавший его с декабря 2014 года и также пришед-
ший из энергетики: он был главой ЭСК «Союз» и «Хе-
вела», вице-президентом «Стройтрансгаза». Тогда 
источники „Ъ“ рассказывали, что причиной его ухо-
да из ОСК стало несоответствие поставленных задач, 
в частности по увеличению доли выпуска граждан-
ской продукции, и имеющихся инструментов для 
их выполнения, учитывая санкции и т. д. (см. «Ъ-Он-
лайн» от 17 января 2017 года). После его ухода и. о. ви-
це-президента был назначен Игорь Шакало, по сов-
местительству директор департамента гражданско-
го судостроения ОСК. Президент ОСК Алексей Рах-
манов уточнял, что в функции вице-президента по 

гражданскому судостроению будут входить привле-
чение клиентов и контроль за соблюдением кон-
трактных сроков. После этого господин Рахманов и 
источники „Ъ“ говорили, что кандидатуры на этот 
пост представлялись неоднократно, но до назначе-
ния так и не доходило.

24 июня Алексей Рахманов говорил, что кандида-
тура вице-президента выбрана, она направлена в ка-
дровый комитет и 10 июля новый топ-менеджер вый-
дет на работу. Глава ОСК отметил, что дальше двигать-
ся без руководителя нельзя, оговариваясь, что госпо-
дину Шакало «без старшего товарища, который бы 
взял на себя часть представительских функций, даль-
ше будет развиваться сложно». «Он находится на пра-
вильном месте,— говорит топ-менеджер,— но, когда 
мы его начинаем нагружать не совсем свойственны-
ми для его специализации вопросами, он начинает 
от этого сильно переживать и сильно уставать». Тогда 
же он сообщил, что в это же время в ОСК выйдет и ви-
це-президент по военному кораблестроению, им ста-
нет экс-главком ВМФ РФ Владимир Королев.

Источники „Ъ“ затрудняются дать оценку назна-
чению господина Вирохобского на должность вице-
президента по гражданскому судостроению: чело-
век им незнаком. Но они отмечают, что снова на 
столь важную позицию приходит человек, далекий 
от судостроения и отрасли.

Анастасия Веденеева, Евгений Козичев

В ОСК появится главный гражданский
Куратором судостроения могут назначить Леонида Вирохобского

Перевозка грузов по железной 
 дороге в порты на Тамани, исходя 
из заявок на развитие путей необ-
щего пользования, может превы-
сить 170 млн тонн. Это на 100 млн 
тонн выше планов, учитываемых 
ОАО РЖД. Из заявленных цифр 
почти 80 млн тонн грузов может 
прийтись на сообщение с пер-
спективным сухогрузным райо-

ном порта Тамань и более 90 млн 
тонн — на терминалы группы 
 ОТЭКО Мишеля Литвака. В ОАО 
РЖД поясняют, что эти цифры 
основаны на данных, предостав-
ленных не грузоотправителями, 
а портами, которые зачастую 
 учитывают грузы конкурентов. 
Аналитики также называют 
 цифры нереалистичными.

Перевозка грузов по железной до-
роге в морские терминалы Таман-
ского полуострова может достигнуть 
171,7 млн тонн, следует из материалов 
ОАО РЖД. Из них 79,3 млн тонн в год 
приходится на сообщение с сухогруз-
ным районом морского порта Тамань 
(пока не строится) и 92,4 млн тонн — 
с терминалами группы ОТЭКО Мише-
ля Литвака. При этом долгосрочная 

программа развития (ДПР) ОАО РЖД 
до 2025 года учитывает объем желез-
нодорожных перевозок на все порты 
Азово-Черноморского бассейна (АЧБ) 
в 131,1 млн тонн, в том числе 70 млн 
тонн приходится на Тамань в целом.

Как пояснили „Ъ“ в ОАО РЖД, циф-
ры 79,3 млн и 92,4 млн тонн в год содер-
жались «в запросах бизнеса на выдачу 
технических условий на развитие пу-
тей необщего пользования». При этом 
техусловия не являются обязательст-
вом ОАО РЖД по перевозке грузов, под-
черкивают в монополии, равно как и 
не являются обязательством заявителя 
по развитию инфраструктуры. А меро-
приятия по развитию подходов к пор-
там АЧБ, заложенные в ДПР, строятся 
на прогнозах перспективной грузовой 
базы, основанных на планах грузовла-
дельцев. А порты, не являясь грузов-
ладельцами, «развивают свою инфра-
структуру исходя из своих конкурент-
ных преимуществ и зачастую в своих 
прогнозах учитывают грузы конкурен-
тов», отмечают в ОАО РЖД.

В материалах ОАО РЖД говорится, 
что грузооборот Тамани в 2018 году со-
ставил 9,2 млн тонн, а к 2025 году он 
должен увеличиться до 70 млн тонн, 
из которых более 60% составит уголь. 
Ожидается падение погрузки в Ново-
российске с 45,7 млн до 38,5 млн тонн, 
а также небольшой рост перевозок гру-
зов в Туапсе с 15 млн до 16,9 млн тонн. 
Перевозки в остальные порты АЧБ упа-
дут с 14,1 млн до 5,7 млн тонн.

В последней презентации проекта 
сухогрузного района порта Тамань ука-
зано, что на первом этапе до 2024 года 
грузооборот порта составит 66,94 млн 
тонн, далее ожидается прирост еще 
на 37 млн тонн. Однако начало строи-
тельства откладывается: Государствен-
ная транспортная лизинговая компа-
ния, с которой планировали заклю-
чить концессионное соглашение, вы-

была из проекта, дополнительные во-
просы возникли у Минэкономики и 
ФАС. В частности, на совещании у ви-
це-премьера Максима Акимова ФАС за-
просила у Минтранса и ОАО РЖД чет-
кого разъяснения, как будет распреде-
ляться пропускная способность желез-
ной дороги с учетом того, что потоки 
пойдут в Крым, терминалы ОТЭКО и су-
хогрузный район порта Тамань. Исхо-
дя из протокола совещания в Минтран-
се по этой же теме, ФАС настаивала, что 
развитие сухогрузного района должно 
быть увязано с планами развития ОТ-
ЭКО. При этом в протоколе зафиксиро-
вана позиция ОАО РЖД, согласно кото-

рой провозная способность железных 
дорог в направлении АЧБ обеспечива-
ет как текущую деятельность термина-
лов, так и прогнозируемые объемы пе-
ревозки ОТЭКО и порта Тамань. Кроме 
того, монополия выразила готовность 
участвовать в проекте в качестве одного 
из инвесторов. Минтранс должен был 
устранить все разногласия, а к 28 ию-
ня подведомственный ему Росморреч-
флот — подготовить актуализирован-
ную финансовую и организационную 
модель проекта (см. „Ъ“ от 5 и 17 июня). 
В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что работа 
по исполнению поручения идет.

В ОТЭКО отказались от комментари-
ев. Но источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, утверждает, что в перспективе 
грузопоток терминалов группы может 
быть и больше 100 млн тонн — с уче-
том планов по перевалке угля, объемы 
которого будут, по его словам, увели-
чиваться с каждым годом, минудобре-
ний, нефтехимии и уже работающего 
нефтяного терминала на 20 млн тонн.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что заявлен-
ные планы портов нереалистичны: 
«Хорошо, если удастся достигнуть 60% 
запланированного грузопотока, даже 
100 млн тонн выглядят очень амбици-
озной целью». Проект ОТЭКО уже про-
шел точку невозврата, и его развитие 
будет динамичным, а вот строительст-
во сухогрузного района порта Тамань 
вызывает вопросы, полагает он.

Анастасия Веденеева

Порты Тамани переоценили себя
Планируемая стивидорами загрузка инфраструктуры превысила прогноз ОАО РЖД

Компания «Кассир.ру» пожалова-
лась в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) на дейст-
вия «Яндекса». По версии билет-
ного оператора, поисковик ис-
пользует доминирующее поло-
жение, продавая билеты через 
«Яндекс.Афишу» с помощью вид-
жета в выдаче, но не предостав-
ляет такой возможности другим 
операторам. В самом «Яндексе» 
настаивают, что не дают себе 
 преимуществ.

Билетный оператор «Кассир.ру» (со-
гласно Kartoteka.ru, на 35% принадле-
жит головной компании Тинькофф-
банка TCS Group Holding) направил в 
ФАС заявление о недобросовестной 
конкуренции со стороны «Яндекса», 
рассказали „Ъ“ в компании. Претен-
зии касаются использования поиско-
виком виджета быстрой покупки че-
рез сервис «Яндекс.Афиша». «Другим 
игрокам рынка отказано в использова-
нии этих возможностей даже на ком-
мерческой основе»,— заявил „Ъ“ ди-
ректор по правовым вопросам «Касси-
ра.ру» Илья Ковалевский. В ФАС не ста-
ли комментировать заявление.

В «Кассире.ру» указывают, что цена 
билетов на мероприятие у всех серви-
сов одинаковая и устанавливается ор-
ганизатором. «Поэтому доминирую-
щим преимуществом может быть при-
оритетное размещение виджетов быст-
рой покупки билетов „Яндекс.Афиши“ 
на самых популярных страницах пои-

сковика. Кроме того, „Яндекс“ не тра-
тит деньги на размещение рекламных 
виджетов, они встроены в стандарт-
ную выдачу, где реклама не продает-
ся»,— настаивают в «Кассире.ру». Госпо-
дин Ковалевский предлагает дать поль-
зователю возможность выбора билет-
ного оператора при попытке приобре-
сти билет в виджетах «Яндекса».

В пресс-службе «Яндекса» сообщи-
ли, что в курсе жалобы и находятся в 
контакте с регулятором. Там также от-
метили, что использование «интерак-
тивных ответов» — общепринятый 
отраслевой стандарт и часть функци-
ональности крупнейших поискови-
ков. В «Яндексе» такие ответы «фор-
мируются по общим правилам ран-
жирования и не имеют преимуществ 
перед другими результатами», а «кон-
кретные билетные сервисы зачастую 
находятся выше в поисковой выдаче», 
настаивают в компании. Сама же «Ян-
декс.Афиша» выступает агрегатором, 
предоставляющим доступ к билетам 
различных продавцов, подчеркнули в 
пресс-службе.

В октябре 2018 года «Яндекс.Афиша» 
помимо агрегирования начала напря-
мую продавать билеты в отдельные те-
атры, писал „Ъ“. Аудитория площадки 
в мае 2019 года, по данным SimilarWeb, 
составила 11,4 млн посещений. Для 
сравнения: у Timepad — 2,52 млн, 
Ticketland — 1,16 млн, Ponominalu — 
1,16 млн, у «Кассира.ру» — 748 тыс., 
Redkassa — 397 тыс. Гендиректор агент-

ства InterMedia Евгений Сафронов ра-
нее оценивал долю «Яндекс.Афиши» на 
билетном рынке в 5–10%.

Гендиректор сервиса Ticketland 
(принадлежит МТС) Виталий Виног-
радов поддерживает действия «Кас-
сира.ру». «Это честные вопросы и не-
честная позиция „Яндекса“»,— пола-
гает он. По словам господина Виногра-
дова, он поднимал этот вопрос еще в 
ноябре 2018 года на встрече отрасли с 
первым заместителем главы админи-
страции президента РФ Сергеем Ки-

риенко, предлагая гендиректору «Ян-
декса» в России Елене Буниной убрать 
виджет. «С нашей точки зрения, соб-
ственные сервисы „Яндекса“ долж-
ны быть отделены от поисковой выда-
чи»,— подчеркнул он.

Партнер юридической компании 
НАФКО Павел Иккерт напоминает, что 
осенью 2017 года ФАС инициировала 
проверку Google и «Яндекса» на пред-
мет того, предоставляют ли они пре-
имущества своим сервисам в поиско-
вой выдаче. Службу тогда интересова-
ло именно ранжирование, то есть на-
сколько обоснованно поисковики по-
мещают ссылки на собственные ресур-
сы в число наиболее соответствующих 
запросу. ФАС пришла к выводу, что по-
исковики могут влиять на результаты 
выдачи, то есть изменять ее так, как это 
им необходимо, отмечает юрист.

Если виджет «Яндекс.Афиши» дей-
ствительно размещается в результатах 
поисковой выдачи на особых услови-
ях, недоступных другим участникам 
рынка, ФАС может усмотреть в этих 
действиях нарушение, полагает го-
сподин Иккерт. «Впрочем, это не зна-
чит, что „Яндекс“ признают винов-
ным в злоупотреблении доминирую-
щим положением»,— подчеркивает 
он, напоминая, что в 2018 году ФАС от-
казалась признавать доминирующее 
положение «Яндекса» на рынке кон-
текстной рекламы.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

У «Яндекса» проверят билеты
«Кассир.ру» пожаловался на поисковую выдачу

Мы не пойдем туда,  
где не принесем пользы.  

Если мы делаем то же самое, 
что и все остальные,  

если нет никакой изюминки, 
ничего, что приносит 

пользователям 
дополнительную ценность, 

то мы не будем этого делать
— Грег Абовский,

операционный директор «Яндекса»,  
в интервью Inc.

Ц И Т А Т А

171,1 млрд руб.
составит стоимость 
первой очереди  
сухогрузного района 
порта Тамань

КАК РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ И ИХ БЕНЕФИЦИАРЫ ПРИВЛЕКАЛИ СРЕДСТВА 
НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ В 2019 ГОДУ ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ. 

551
150

200
90

390
250

200
300

400

«Норильский никель»*
TCS Group*
Evraz*
Группа ЛСР*
«Полюс»*
HeadHunter**
Evraz*
TCS Group***
НЛМК*

12.03.19
13.03.19
18.03.19
02.04.19
03.04.19
09.05.19
19.06.19
27.06.19
27.06.19

*ABB.  **IPO.  ***SPO.



Коммерсантъ   l   Пятница 28 июня 2019 №111   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

Московский кредитный банк 
(МКБ), которому аптечная сеть 
«36,6» задолжала свыше 40 млрд 
руб., мог стать владельцем 9% 
ритейлера. Эту долю МКБ полу-
чил у люксембургской компа-
нии Long-Term Investments, ко-
нечным бенефициаром кото-
рой является основной владе-
лец ГК «Регион» Сергей Судари-
ков. После этой сделки у компа-
нии остается 10,05% сети.

О том, что МКБ мог стать владель-
цем 9% ПАО «Аптечная сеть „36,6“», 
рассказал источник „Ъ“, близкий к 
банку. По его данным, МКБ мог полу-
чить часть акций люксембургской 
компании Long-Term Investments, 
конечным бенефициаром которой 
является Сергей Судариков. Этой 
компании принадлежало 19,05% се-
ти. В «36,6» отказались от коммента-
риев. В МКБ и Long-Term на запрос 
„Ъ“ не ответили. 

Long-Term стала совладельцем 
ПАО по итогам допэмиссии, кото-
рую аптечная сеть завершила 31 
мая, разместив 4,4 млрд акций — 
72,96% от запланированного объе-
ма. Из них 4,38 млрд акций — по от-
крытой подписке по цене 5,05 руб. 
за бумагу, а 361,9 тыс. акций — по 
преимущественному праву по 4,55 

руб. за акцию. Помимо Long-Term 
долю в компании получил инвест-
фонд Altus Capital (29,97%), принад-
лежащий, согласно материалам 
«36,6», Gulf Investments Ltd. Эта 
компания, в свою очередь, находит-
ся в доверительном управлении 
UFG Capital.

До проведения допэмиссии 28% 
ПАО «Аптечная сеть „36,6“» принад-
лежали Paneario Holdings Ltd, конеч-
ным бенефициаром числился не-
мецкий юридический консультант 
Филипп Леннерт, 15% — американ-

ской Walgreens Boots Alliance, 2,7% 
— структуре группы «Регион» ООО 
«Долгосрочные инвестиции».

Аптечная сеть «36,6» включает в 
себя более 1,3 тыс. точек. В топ-200 
аптечных сетей, составленный 
Vademecum по итогам 2018 года, 
«36,6» заняла третью позицию с до-
лей рынка 4,1%. По собственным 
данным, в 2018 году выручка «36,6» 
сократилась с 48,3 млрд руб. годом 
ранее до 44,7 млрд руб., чистый убы-
ток вырос с 13,1 млрд до 22,8 млрд 
руб. На прошлой неделе аптечная 
сеть подписала договор на поставку 
лекарств с одним из крупнейших 
российских фармдистрибуторов ЦВ 
«Протек». Стороны возобновили со-
трудничество впервые с декабря 
2015 года, когда поставщик отказал-
ся отгружать товар в сеть из-за долгов 
по договорам поставок.

Аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин не исключает, что 
сделка между Long-Term и МКБ бы-
ла безденежной. Long-Term могла 
переписать акции на МКБ взамен 
на уступку права требования долга 
банка к сети. В конце 2018 года 
Long-Term, а также Altus Capital вы-
купили обязательства «36,6» на 
40 млрд руб. (почти 87% всей задол-
женности ритейлера). Согласно от-

чету ПАО за четвертый квартал 2018 
года, обязательства компании пе-
р е д  L o n g - T e r m  I n v e s t m e n t s 
International S.A. и Altus Capital со-
ставляют 31,1 млрд руб.— 22,1 млрд 
и 8,8 млрд руб. соответственно. 

В случае если сделка была денеж-
ной, отмечает Александр Осин, ее 
предполагаемая сумма зависела от 
момента заключения. Так, на 31 де-
кабря 2018 года капитализация 
ПАО «Аптечная сеть „36,6“» состав-
ляла 28,8 млрд руб., 9% от этой сум-
мы — 2,592 млрд руб. На момент за-
вершения размещения ценных бу-
маг ритейлера 31 мая капитализа-
ция составляла 11,6 млрд руб., то 
есть сумма сделки могла достигать 
1,044 млрд руб. 

Стоимость акций ПАО «Аптечная 
сеть „36,6“» вечером 19 июня повы-
силась на 62% при отсутствии ново-
стей, следует из данных Московской 
биржи. Цена бумаги росла до 8,986 
руб. К закрытию торгов был зафик-
сирован рост на 45,49%, до 8,076 руб. 
Объем торгов превысил 64 млн руб. 
при среднем объеме за последний 
месяц около 1 млн руб. К вечеру 27 
июня акции сети выросли с момента 
скачка в 2,2 раза, капитализация со-
ставила 82 млрд руб.

Мария Котова, Илья Усов

Банку прописали аптеку
МКБ мог получить долю в «36,6»

Мессенджер Discord вошел в топ-
4 в России по аудитории на пер-
сональных компьютерах, опере-
див Skype и практически срав-
нявшись с Viber, следует из дан-
ных Mediascope. Сервис ориен-
тируется на пользователей ком-
пьютерных игр, которые в Рос-
сии одни из наиболее активных 
в мире. С традиционными мес-
сенджерами Discord не конкури-
рует из-за различий в функцио-
нале, уверены эксперты.

Мессенджер Discord в апреле во-
шел в четверку самых посещаемых на 
десктопе в России, следует из данных 
Mediascope (есть у „Ъ“). За месяц его 
веб-страницу посетили хотя бы один 
раз 947 тыс. человек в возрасте 12–64 
лет. По этому показателю Discord обо-
шел, в частности, Skype (750 тыс.). В 
марте отрыв от Skype был даже выше: 
Discord посетили 1,3 млн россиян, тог-
да по аудитории он практически до-
гнал Viber. Среди самых популярных 
приложений на мобильных устройст-
вах Discordapp в апреле занял шестое 
место (1,5 млн человек).

Discord позиционирует себя как 
бесплатный голосовой и текстовый 
чат для геймеров. Мессенджер «пред-
назначен для удобства общения с те-
ми, кто для вас важен, чтобы вместе 
переживать неповторимые мгнове-
ния, круша противников спина к спи-
не», говорится на его сайте. Там также 
указано, что его используют 14 млн 
игроков ежедневно. Приложение 
основано в Сан-Франциско в 2015 го-
ду, в 2016 году Discord получил около 
$20 млн от венчурной компании 
Greylock. На сайте Discord общий объ-
ем инвестиций в нее оценивается в 
$200 млн, в том числе от американ-
ской Benchmark и китайской Tencent. 
В Discord не предоставили оператив-
ный комментарий.

Discord не совсем мессенджер, по 
крайней мере в том виде, как мы при-
выкли их воспринимать, рассуждает 
ведущий аналитик Fintech Lab Сергей 
Вильянов. «Регистрация там не по но-

меру телефона, и ты сразу не видишь 
всех друзей, которые уже там. Чтобы 
начать общение, надо либо создать 
собственный сервер и пригласить ту-
да людей, отправив ссылку, либо при-
соединиться к уже имеющемуся. То 
есть использовать его в качестве аль-
тернативы WhatsApp, Telegram и т. д. 
неудобно, он не забирает себе их до-
лю аудитории»,— поясняет он.

Discord закрывает интересы иг-
ровой аудитории, объясняет руково-
дитель Ассоциации профессиональ-
ных пользователей социальных се-
тей и мессенджеров Владимир Зы-
ков. По данным App Annie, в 2018 го-
ду объем игровой индустрии в Рос-
сии увеличился на 23% при мировом 
росте в 13%.

Российские геймеры одни из са-
мых активных в мире, поэтому сом-
нений в популярности платформы 
нет, соглашается господин Вильянов. 
«В онлайн-баталиях остро встает во-
прос координации усилий команды. 
Обычно такая функция встроена в иг-
ру, но качество реализации радует не 
всегда. Discord позволяет общаться 
текстом и голосом во время игры и за 
ее пределами. Коллективы геймеров 
общительны и сплочены, так что воз-
можность не прерывать общение 
или не переходить на другую плат-
форму за пределами гейминга очень 
радует»,— поясняет он.

Discord монетизируется через 
платные услуги пользователям. Ос-
новной функционал мессенджера 
бесплатен, но за $9,99 долларов в ме-
сяц или $99,99 в год пользователь по-
лучает персональный ярлык для учет-
ной записи, собственный хештег, 
анимированный аватар, эмодзи, за-
грузку файлов большого объема, до-
ступ к библиотеке игр, указывает Сер-
гей Вильянов. Поскольку геймеры 
считаются самыми платежеспособ-
ными покупателями электроники, в 
этом сегменте также возможно со-
трудничество с производителями игр 
и оборудования, полагает он.

Кристина Жукова

Геймеры вышли в чат
Мессенджер Discord нарастил 
аудиторию за счет компьютерных игр

На московском рынке недвижи-
мости может появиться новый 
участник. Созданная в Тюмени 
компания «Брусника» ведет пере-
говоры с St Michael (создана быв-
шими топ-менеджерами Coalco) 
о совместной реализации проек-
та по строительству жилого квар-
тала «Зорге, 9» на северо-западе 
столицы. Это сложный объект 
для старта, указывают консуль-
танты: с одной стороны пром-
зона, с другой — парк.

Созданный в Тюмени девелопер 
«Брусника» выходит на московский 
рынок: компания ведет переговоры 
об участии в проекте «Зорге, 9» на се-
веро-западе Москвы, рассказали „Ъ“ 
в пресс-службе «Брусники». В компа-
нии подчеркивают, что сделки пока 
нет, но девелопер анализирует воз-
можность партнерства в этом проек-
те и обсуждает разделение зон ответ-
ственности с владельцем площадки.

Квартал апартаментов бизнес-
класса «Зорге, 9» занимает 1,27 га воз-
ле станции метро «Полежаевская», 
сейчас на объекте ведутся земляные 
работы. Проект принадлежит девело-
перу St Michael, его в 2014 году основа-
ли бывшие топ-менеджеры Coalco и 
гендиректор типографии «Москов-
ские учебники и картолитография» 
Семен Линович, указано на сайте 
компании. В числе руководителей St 
Michael есть и публичные люди, на-
пример Денис Басс, который в 2006–
2010 годах был вице-мэром Киева, а в 
2012–2015 годах работал гендиректо-
ром Coalco.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин оценивает стои-
мость «Зорге, 9» в 1 млрд руб., но есть 
вероятность, что «Брусника» высту-
пит в качестве соинвестора. Инвес-
тиции же в проект могут составить 
около 3–3,5 млрд руб., подсчитал 
консультант. Он отмечает, что «Зорге, 
9» сложный проект, поскольку с од-
ной стороны расположены теплоэ-
лектростанция, опоры линии элек-
тропередачи и большая промзона, а 
с другой — парк «Березовая роща». В 

Knight Frank указывают и на конку-
рентное окружение: на соседнем 
участке ведется строительство еще 
одного комплекса — «Рихард» от ГК 
ФСК (ранее ФСК «Лидер»).

«Брусника» начала девелопер-
скую деятельность в 2005 году в Тю-
мени, основным владельцем компа-
нии указан Алексей Круковский. 
Компания входит в топ-50 девелопе-
ров России и строит сейчас 16 жилых 
комплексов в пяти регионах, следу-
ет из Единого реестра застройщи-
ков. В конце 2015 года у «Брусники» 
появился проект в Видном Москов-
ской области. По словам директора 
департамента консалтинга и анали-
тики Knight Frank Ольги Широко-
вой, за пределы домашних регионов 
рискуют выходить немногие за-
стройщики, так как для успешной 
реализации проектов необходимо 
знать местный рынок и понимать це-
левую аудиторию. В то же время сей-
час можно ожидать увеличения чи-
сла игроков на московском рынке 
жилья: например, могут прийти ра-
ботающие в 15 городах компания 
«Талан» и ГК «Девелопмент-Юг».

Директор по сопровождению сде-
лок в секторе недвижимости PwC в 
России Саян Цыренов указывает, что 
«Брусника» давно рассматривает раз-
личные проекты в Москве. Он счита-
ет, что по «Зорге, 9» наиболее вероят-
на сделка в формате land contribution, 
когда один участник сделки вносит 
проект с земельным участком и раз-
решительной документацией, а деве-
лопер привлекает или дает финанси-
рование и строит объект. Он считает, 
что выход «Брусники» на московский 
рынок логичен: в регионах маржи-
нальность девелоперского бизнеса 
ограничена невысокой покупатель-
ной способностью.

Руководитель отдела стратегиче-
ского консалтинга JLL Юлия Никули-
чева говорит, что удельная маржа в ре-
гионах обычно не превышает 10 тыс. 
руб. за 1 кв. м, тогда как в Москве пока-
затель в несколько раз больше.

Елизавета Макарова

«Брусника»  
прорастет в Москве
Тюменский девелопер выходит 
на столичный рынок

В России тарифы с безлимитным 
интернетом стали возвращаться на 
рынок в 2018 году и сегодня есть у 
всех операторов «большой четвер-
ки». «При этом операторы активно 
дают скидки новым абонентам на 
подключение к безлимитам, стиму-
лируя их переход от конкурентов»,— 
отмечает Сергей Половников. Безли-
митные тарифы используются и для 
увеличения ARPU (средняя выручка 
с абонента), поскольку стоят заметно 
дороже начальных пакетных тари-
фов, а абоненты при этом привыка-
ют платить больше, что повышает их 
порог расходов, добавляет эксперт. 
«В 2019 году операторы, скорее все-
го, сохранят безлимитные тарифы, 
но если не получат частот для 5G, то 
поддерживать их в условиях лавино-
образного роста трафика будет за-
труднительно»,— считает господин 
Половников.

Сами по себе безлимитные тари-
фы невыгодны для операторов, по-
скольку при фиксированной оплате 
они могут получить непрогнозируе-
мый объем трафика, это скорее мар-
кетинговый инструмент для привле-

чения активного абонента и после-
дующего роста ARPU за счет допол-
нительных продуктов, полагает ру-
ководитель группы корпоративных 
рейтингов Аналитического кредит-
ного рейтингового агентства Екате-
рина Можарова.

Несмотря на снижение цен, до-
ходы операторов от мобильного ин-
тернета растут. В первом квартале 

2019 года они увеличились на 4% к 
аналогичному периоду 2018-го и со-
ставили в среднем 202 руб. в месяц 
на абонента, говорит гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. Общий показатель ARPU, по 
его данным, увеличился на 4%, до 
308 руб. «Общего снижения стоимо-
сти пакетных тарифов или безли-
митов ожидать не стоит»,— отмеча-

ет он, не исключая отмены таких та-
рифов в любой момент.

В «Вымпелкоме» подтверждают 
рост потребления мобильного ин-
тернета и высокий спрос на безли-
митные тарифы. По итогам первого 
квартала 2019 года рост ARPU соста-
вил почти 6%, сообщили в компании. 
В «МегаФоне» сообщили, что предло-
жение с безлимитным интернетом 
используют более 18 млн клиентов. 
Снижение стоимости 1 Гб — законо-
мерная тенденция, которая развива-
ется в том числе за счет постоянного 
увеличения потребления интернета, 
добавляют в «Тинькофф Мобайл». 
Оператор в рамках конструктора та-
рифов предоставляет безлимитный 
доступ к различным интернет-серви-
сам, наибольшим спросом пользуют-
ся мессенджеры, которые выбирают 
более 35% абонентов.

В Tele2 же, напротив, считают без-
лимитные тарифы нишевым про-
дуктом, который интересен лишь ча-
сти аудитории. «Это подтверждается 
тем, что тариф „Безлимит“ не являет-
ся самым востребованным в линей-
ке компании»,— заявил представи-
тель оператора.

Юлия Тишина

Гигабайт потерял в рублях

Производитель кондитерских 
изделий и снеков «КДВ групп» 
Дениса Штенгелова планирует 
развивать свою сеть кондитер-
ских «Баба Рома» по всей стране 
с привлечением франчайзи. 
 Нишевые концепции на рынке 
общепита сейчас развивают-
ся динамично. Но помешать 
успешному запуску проекта 
 может большой объем инвести-
ций, требуемый для потенци-
альных партнеров. Для откры-
тия одного заведения необхо-
димо около 6 млн руб.

О планах «КДВ групп» (бренды «Яш-
кино», «Бабкины семечки», «Кириеш-
ки») развивать собственную сеть кон-
дитерских «Баба Рома» через франчай-
зинг стало известно из вакансии на 
HeadHunter. Компания ищет генди-
ректора, который помимо операци-
онной и текущей деятельности зай-
мется запуском франшизы. Сейчас се-
тью управляет ООО «Гудфуд»: под 
брендом «Баба Рома» работают шесть 
кондитерских в Томске. В апреле 2018 
года владелец «Гудфуд» Игорь Семенов 
вошел в число учредителей АО КДВ — 
одной из структур «КДВ групп» Дениса 
Штенгелова. В «КДВ групп» и Денис 
Штенгелов не ответили на запрос „Ъ“. 
С «Гудфуд» и Игорем Семеновым свя-
заться не удалось. В сети «Баба Рома» 
не смогли подготовить комментарий 
почти за два дня.

• Томская «КДВ Групп» объединяет  
15 фабрик, на которых выпускается 
700 видов продукции, в том числе кон-
дитерские изделия, снеки, чай, кофе 
и соки. По собственным данным, каж-

дый день компания производит 
60 тыс. тонн продукции. По оценкам 
Forbes, выручка компании в 2018 году 
выросла на 13,8%, до 108,5 млрд руб.
Рынок кондитерских изделий ста-

билен в период кризиса, считают в 
ИК «Фридом Финанс». Продажи саха-
ра — ключевого ингредиента конди-
терской продукции — с 2015 года 
растут в среднем на 3–5% год к году, в 
то время как в других сегментах про-
дуктового рынка наблюдается стаг-
нация. Нишевые концепции на рын-
ке общепита — один из самых дина-
мично развивающихся сегментов во 
франчайзинге, говорит руководи-
тель Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская. По ее оценке, на пекарни и кон-
дитерские приходится примерно 
15% от общего числа предложений 
франшиз на рынке общественного 
питания. Большая часть из них отно-
сится к пекарням, которые работают 

на поставках франчайзерами полу-
фабрикатов. Кондитерские — техно-
логически более сложный бизнес, 
требующий жестких регламентов, 
стандартов и контроля со стороны 
франчайзеров, продолжает Анна Ро-
ждественская. Крупные владельцы 
брендов предпочитают минимизи-
ровать риски и предоставляют парт-
нерам полуфабрикаты, добавляют в 
«Фридом Финанс». Для крупных 
франчайзинговых сетей рентабель-
ность, например, в 2018 году состав-
ляла в среднем 15%.

Аренда помещений в Москве и в 
центрах крупных городов съедает 
львиную долю выручки, предупре-
ждает управляющий партнер сети 
«От Крылова пироги» Владимир То-
порков. Поэтому, продолжает он, 
производство нужно максимально 
выносить за периметр торговой точ-
ки. «От Крылова пироги» поставляет 

франчайзи полуфабрикаты, поэтому 
стремится открывать точки на пло-
щадках не более 30 кв. м. По словам 
Владимира Топоркова, изначально 
хорошую концепцию франчайзин-
гового проекта может погубить низ-
кий уровень управления в партнер-
ских заведениях. Говорить о скором 
старте франчайзинговой програм-
мы сети «Баба Рома» сейчас можно 
робко, считает Анна Рождествен-
ская. Учитывая задачи будущего ген-
директора, до момента старта прой-
дет минимум полгода. Инвестиции в 
открытие франчайзинговой конди-
терской могут достигать 4–6 млн 
руб., подсчитала эксперт. По ее дан-
ным, сейчас среди потенциальных 
франчайзи пользуются спросом про-
екты, где требуются инвестиции, не 
превышающие 2 млн руб.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«КДВ групп» пригласит партнеров в кондитерские
Сеть «Баба Рома» будет развиваться через франчайзинг 

с1

Это (долг.— „Ъ“) абсолютно 
контролируемая ситуация  

в русле акционерных 
отношений

— Владимир Нестеренко,
гендиректор «36,6», в интервью 
Vademecum в апреле 2019 года

Ц И Т А Т А

ТОП-5 СТРАН С САМЫМ ДЕШЕВЫМ МОБИЛЬНЫМ ИНТЕРНЕТОМ
(СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ 1 ГБ, РУБ.)   ИСТОЧНИК: CONTENT REVIEW, ДАННЫЕ ЗА ИЮНЬ 2019 ГОДА.

ТОП-5 СТРАН С САМЫМ ДЕШЕВЫМ МОБИЛЬНЫМ БЕЗЛИМИТНЫМ 
ИНТЕРНЕТОМ (СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ЗА МЕСЯЦ, РУБ.)
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тенденции / цифровые технологии
Удаленные перспективы
Цифровизация клиентов стала основным методом конкурентной борьбы банков

Аскар Багавиев,
руководитель направления Digital 
Consulting ИТ-компании КРОК

Слово «банк» происходит от итальян-
ского banco — скамья, на которой 
менялы раскладывали монеты. Про-
мышленная революция превратила 
скамьи в отделения, монеты — в ку-
пюры, а менял — в «белых воротнич-
ков». Цифровая революция внесла 
свои радикальные изменения, но, 
кажется, банки и их служащие от нее 
только выиграли.

Постепенно из банка уходит все 
физическое. С точки зрения техноло-
гий уже не нужна пластиковая кар-
та, банк может выпускать виртуаль-
ные карты, а его клиенты — полу-
чать наличные, просто прикладывая 
телефон к сканеру банкомата. Хотя и 
сами по себе наличные уже в некото-
ром смысле атавизм. В 2018 году до-
ля платежей через интернет дости-
гла 20%, а каждый четвертый платеж 
по картам совершался бесконтактно. 
С появлением новых цифровых ка-
налов клиенты отделений постепен-
но перетекают туда, а количество 
офисов обслуживания сокращается 
— по оценке ЦБ, в среднем на 8% еже-
годно. Только вот численность бан-

ковских служащих при этом не со-
кращается. По данным Росстата, ко-
личество специалистов, занятых в 
финансовой сфере, растет на 0,6% 
каждый год, а это в два раза выше об-
щей динамики занятости по России.

Пять-десять лет назад все проро-
чили исчезновение колл-центров с 
людьми. Говорили, что их заменят 
роботы, IVR, чат-боты и прочее. Дей-
ствительно, роботы и интеллекту-
альные помощники разгружают опе-
раторов и способны обрабатывать 
типовые запросы. Но ситуация 
обратная: клиент звонит в банк, что-
бы пообщаться с живым человеком. 
И это неплохо, у живого оператора 
есть «добавленная ценность»: он бы-
стро решает вопрос, транслирует 
персональное отношение к клиенту 
и может, например, предложить но-
вый банковский продукт. Чат-боты 
отлично справляются со стандартны-
ми запросами, анализируя их и 
предлагая наиболее вероятный ва-
риант ответа. Но если чат-бот столк-
нулся с нестандартной задачей, он 
подключает человека.

С дальнейшим развитием техно-
логий функционал сотрудников, ко-
торых не видят клиенты, а это мидл- 
и бэк-офис, будет все больше оцифро-
вываться. Но функционал общения с 
людьми роботы полностью пока на 
себя взять не могут, а значит, и сотруд-
ника здесь не заменят. Уже сейчас 
Сбербанк экспериментирует с мо-
бильными персональными менедже-
рами, которые могут встретиться с 
клиентом в отделении или приехать 
к нему на работу. У Тинькофф-банка 
нет отделений, но есть люди, которые 
выезжают к клиентам. Да, личная ве-
рификация клиента сотрудником 
банка — это предписание закона, но 
с другой стороны — демонстрация 
персонального отношения банка к 
своим клиентам и работа над форми-
рованием их лояльности.

Сотрудники финансовых органи-
заций, чей функционал со временем 
будет автоматизирован, останутся в 
периметре банковской отрасли, 
применяя опыт и компетенции в 
смежных направлениях. Кто-то оста-
нется в банке, а кто-то уйдет, напри-
мер, в Google, «Яндекс» или Samsung, 
которые давно развивают собствен-
ные финансовые продукты и серви-
сы, постепенно забирая у классиче-
ских банков часть рынка.

Что же происходит? С появлени-
ем чат-ботов и голосовых помощни-
ков ничего не произошло с колл-цен-
трами. Отделения банков продолжа-
ют функционировать, хотя есть мо-
бильный банкинг. Мир движется к 
омниканальности, а значит, всем ка-
налам коммуникации найдется свое 
место, главное, чтобы они дополня-
ли друг друга, обеспечивали «бес-
шовный» переход клиента от одного 
канала к другому и выполняли свои 
функции.

Банк будущего возвращается к 
истокам. Банкиры остаются, и их 
«скамьи» никуда не исчезают.

Постепенно из банка 
уходит все физиче-
ское. Только вот 
 численность банков-
ских служащих при 
этом не сокращается

Мобильный и онлайн-банкинг 
воспринимаются клиентами 
кредитных организаций уже 
не как дополнительная услуга, 
а как часть повседневной жиз-
ни. Поэтому цифровизация 
финансовой сферы сейчас 
не только задача отдельных 
игроков, а тренд, которому 
следует весь рынок. „Ъ“ выяс-
нил, как на практике идет про-
цесс цифровизации, к чему он 
приведет и что будет с органи-
зациями, которые не спешат 
следовать по этому пути.

Мобильные клиенты
По данным исследования ВЦИО-
Ма, проведенного в апреле 2019 го-
да, среди использующих интернет 
россиян самой популярной он-
лайн-услугой являются банковские 
операции. 61% опрошенных чаще 
совершают переводы, платежи и 
другие банковские трансакции по-
средством цифровых каналов. 12% 
граждан предпочитают использо-
вать как онлайн, так и офлайн-ка-
налы, 9% — чаще проводят опера-
ции в отделениях. В 2018 году, со-
гласно опросу Банка России, почти 
60% взрослого населения страны 
имели дистанционный доступ (че-
рез интернет-банкинг или мобиль-
ный банкинг) к банковским сче-
там. При этом пользовались такой 
возможностью всего 45% населе-
ния, причем почти все из них со-
вершали операции по счетам с по-
мощью мобильных устройств. За 
четыре года, по данным ЦБ, доля 
«мобильных» пользователей выро-
сла в три раза.

Первые попытки выстроить 
«цифровое» общение с клиентами 
в России банки начали предприни-
мать еще в конце 90-х годов. «Кли-
енты могли зайти в примитивный 
интернет-банк и увидеть информа-
цию о балансе по счету, истории 
операций,— рассказывает дирек-
тор по развитию электронного биз-
неса Почта-банка Анастасия Мас-
ленникова.— В начале 2000-х поя-
вилась возможность совершать 
платежи».

Активно развиваться в нынеш-
нем виде цифровые каналы нача-
ли примерно десять лет назад, ког-
да крупные розничные кредитные 
организации, занимающиеся кар-
точным бизнесом, стали массово 
внедрять услуги интернет-банкин-
га. «Банки поняли, что для клиен-
тов, которые часто проводят такие 
операции, как оплата сотовой свя-
зи, внешние переводы и другие ба-
зовые трансакции, необходима 
возможность делать это дистанци-
онно,— поясняет начальник управ-
ления по развитию дистанционно-
го бизнеса и продвижению банков-
ских продуктов „Ренессанс Кре-
дит“ Алексей Грибков.— Сначала 
новый канал был востребован у от-
носительно небольшого сегмента 
клиентов, но постепенно начал на-
ращивать свою аудиторию».

Как отмечает зампред правле-
ния банка «Санкт-Петербург» Окса-
на Сивокобильска, в 2010–2011 го-
дах банки уже начали активно раз-
рабатывать цифровые каналы с ин-
туитивными интерфейсами и к се-
годняшнему дню достигли уровня, 
когда почти весь функционал пре-
доставляется на равных и в онлай-
не, и в офлайне. «Банки осознают, 
что цифровизация — это обяза-
тельная составляющая любого иг-
рока, который видит свое будущее 
на горизонте свыше пяти лет»,— 
уверена она.

Опрос, проведенный „Ъ“ (дан-
ные предоставили 23 крупных бан-
ка), показал, что доля клиентов, в 
настоящее время использующих 
цифровые сервисы, довольно силь-
но зависит от специализации кре-
дитной организации и составляет 
от 20% до 90% от общей клиентской 
базы. За последние три года показа-
тель увеличился в среднем в 1,5–2 
раза, хотя у отдельных игроков чи-
сло «цифровых» клиентов выросло 
в 9 и даже в 18 раз. Во всех банках 
отмечают, что клиенты наиболее 
активно используют мобильное 
приложение. По оценке вице-пре-
зидента Тинькофф-банка Максима 
Евдокимова, сейчас более полови-
ны банковских операций клиенты 
совершают онлайн.

Цифровая экономия
Оцифровывать клиентов банки 
стимулирует не только запрос на 
данные сервисы с их стороны, но и 
возможность значительно сокра-
тить расходы.

По словам господина Грибкова, 
доходность кредитных продуктов 
для банков постепенно уменьша-
ется, поскольку ставки по креди-
там регулируются на законода-
тельном уровне, возможности по 
их определению у банков ограни-
чены, и единственный способ уве-
личивать доходность бизнеса — 

это оптимизировать процессы и 
удешевлять их, насколько это воз-
можно. «Если говорить про опера-
ции по выдаче новых продуктов, 
то процессы в мобильном банке 
примерно в 2,6 раза дешевле, чем 
в отделении»,— отмечает он. «Вы-
дача кредита в цифровом канале 
обходится банку примерно в семь 
раз дешевле по сравнению с оказа-
нием аналогичной услуги в отде-
лении, поскольку отсутствуют рас-
ходы на аренду и зарплату сотруд-
нику»,— говорит госпожа Маслен-
никова. По оценке управляющего 
директора по розничным продук-
там Абсолют-банка Антона Павло-
ва, расходы банка при выдаче ипо-
теки через цифровую платформу 
на 78% ниже, чем при классиче-
ском рассмотрении заявки.

В то же время на цифровизацию 
и связанные с ней процессы участ-
ники рынка тратят значительную 
часть своего бюджета. «Можно ска-
зать, что любой бюджет, который 
связан не с поддержкой операци-
онной деятельности организации, 
а выделен на создание нового биз-
неса или модернизацию текущего, 
практически всегда связан с инвес-
тициями в цифровые техноло-
гии»,— отмечает Алексей Грибков. 
Как поясняет директор департа-
мента развития дистанционных 
каналов обслуживания Юникре-
дит-банка Виктор Носов, «появле-
ние какого-то функционала в циф-
ровом канале — это не просто но-
вые экраны мобильного приложе-
ния, зачастую это фундаменталь-
ное изменение внутренних про-
цессов банка, автоматизация от-
дельных или всех частей процес-
сов и обеспечение его безопасно-

сти». «Цифровизация — это не от-
дельная статья, цифровизация — 
это сквозная тема по всем статьям 
бюджета,— соглашается госпожа 
Сивокобильска.— В той или иной 
мере около 90% бюджета банка бу-
дет связано с цифровизацией».

Банки не раскрывают затраты на 
цифровизацию бизнеса. Однако по 
данным отчетности МСФО, за три 
года такие статьи затрат кредитных 
организаций, как телекоммуника-
ционные, компьютерные и ИТ-рас-
ходы, выросли в ряде крупных бан-
ков в 1,5–3 раза. Отдельные банки 
(не считая Сбербанка) по этим ста-
тьям расходуют 1–2 млрд руб. в год. 
Впрочем, по оценке банкиров, оку-
паются подобные инвестиции до-
вольно быстро, в течение трех-пяти 
лет. По словам господина Павлова, 
«в результате внедрения цифровых 
решений только за 2018 год мы со-
кратили расходы на 26%».

Существенной проблемой для 
рынка остается вопрос идентифи-
кации клиентов. «Текущее регули-
рование позволяет удаленно от-
крыть новому клиенту расчетный 
счет или инвестсчет, выпустить де-
бетовую карту, при условии, что у 
него есть подтвержденная учетная 
запись на госуслугах и банк подклю-
чен к единой системе идентифика-
ции и аутентификации,— отмечает 
Максим Евдокимов.— Кредитные 
продукты по-прежнему требуют оч-
ного оформления, либо в отделе-
нии, либо к вам должен приехать 
представитель банка, который све-
ряет ваш паспорт и удостоверяет 
оставленную онлайн заявку». 

Вопрос призвана решить еди-
ная биометрическая система (ЕБС). 
Биометрия будет позволять удален-

но верифицировать клиента, одна-
ко банкиры не ожидают, что она 
быстро изменит банковский ры-
нок. «Для того чтобы население 
массово было заинтересовано сда-
вать биометрию, вокруг ЕБС долж-
ны появляться дополнительные 
сервисы небанковского секто-
ра»,— говорит Анастасия Маслен-
никова. Пока же население ведет 
себя пассивно — через год после за-
пуска проекта ЕБС содержит лишь 
около 10 тыс. образцов биометрии 
(см. „Ъ“ от 26 июня).

Программисты заменят 
операционистов
Новым вызовом в связи с цифрови-
зацией стал для банков вопрос най-
ма персонала. В основном кредит-
ные организации не сокращают 
численность сотрудников, а меня-
ют их структуру. «Это большая 
трансформация коллектива, и бан-
кам нужно изменять инструменты 
организации труда,— говорит Ок-
сана Сивокобильска.— Нужно об-
учить сотрудников работать малы-
ми быстрыми командами, а не ие-
рархическими структурами, в пло-
ской оргструктуре, с другим фор-
матом принятия решений, с дру-
гой степенью ответственности, с 
другими каналами взаимодейст-
вия». По мнению банкиров, баланс 
будет уходить в сторону техниче-
ских специалистов. «Уже сейчас 
возрастает роль программистов, и 
в дальнейшем их штат будет только 
увеличиваться»,— считает госпо-
дин Грибков.

При этом в ближайшие годы 
крупным игрокам придется сами 
готовить высококвалифицирован-
ные кадры. Чтобы решить вопрос, 

такие организации, как Сбербанк, 
«Яндекс», Тинькофф-банк, Mail.Ru и 
ряд других, уже открыли свои шко-
лы и кафедры в институтах. «Пока 
мы берем на работу не более 10% 
выпускников нашей финтех-шко-
лы, но в долгосрочной перспекти-
ве это может стать значимым кана-
лом подготовки специалистов,— 
указывает Максим Евдокимов.— 
Когда люди выпускаются из инсти-
тутов, они просто не имеют навы-
ков, которые позволили бы им сра-
зу же приступать к работе. Поэтому 
со временем выпускников таких 
нишевых школ будет становиться 
больше, каждая компания будет го-
товить специалистов под себя».

Способствует цифровизация и 
сокращению количества отделе-
ний. По данным ЦБ, в 2018 году их 
общее количество уменьшилось 
более чем на 3,5 тыс. единиц и на 1 
января 2019 года составило чуть 
больше 29,7 тыс. Тенденция непре-
рывно наблюдается с начала 2014 
года, тогда количество отделений 
превышало 43,3 тыс. В ближайшей 
перспективе, по оценкам участни-
ков рынка, может быть сокращено 
еще 15–20% отделений.

Но полностью офисы не исчез-
нут, будет меняться функционал. 
«Будут создаваться новые форматы 
отделений, больше нацеленные 
не на активную продажу на боль-
шом потоке, а на консультацию 
клиентов, на их обучение и на ра-
боту с какими-то сложными во-
просами,— считает господин 
Грибков.— При этом параллельно 
с уменьшением численности со-
трудников будет увеличиваться 
количество устройств самообслу-
живания, которые выполняют сер-
висные функции и работают с на-
личными деньгами».

Впрочем, госпожа Масленнико-
ва полагает, что на горизонте бли-
жайших 15 лет многие клиенты бу-
дут нуждаться в живом общении с 
банковским консультантом. «Неко-
торым клиентам пока сложно сде-
лать выбор продукта, ориентиру-
ясь на информацию, которую они 
получают через интернет,— гово-
рит она.— Общение с человеком, 
который профессионально знает 
свою область, зачастую является 
определяющим в этом выборе». Та-
кое человеческое сопровождение 
банковских продуктов сохранится, 
пока не вырастет новое поколение 
клиентов, которое «будет обладать 
достаточными навыками, чтобы 
свободно ориентироваться в выбо-
ре любого финансового продукта, 
даже очень сложного», прогнозиру-
ет госпожа Масленникова.

Развитие цифровизации — это 
непрерывный процесс. Технологии 
и требования клиентов постоянно 
меняются, и банки будут вынужде-
ны к ним адаптироваться макси-
мально быстро. Игрокам, которые 
окажутся не готовы к такой транс-
формации, придется стать узкоспе-
циализированными или вовсе по-
кинут рынок. «Такие банки должны 
начинать становиться монолайне-
рами, в массовых сегментах они не 
смогут конкурировать с крупными 
игроками, которые обеспечили 
клиентам технологичность»,— уве-
рена Оксана Сивокобильска. «Игро-
ки рынка, которые не развиваются 
в стремительно меняющемся мире, 
будут зависеть от клиентской базы, 
состоящей из прежнего поколе-
ния,— добавляет зампред правле-
ния ВТБ Анатолий Печатников.— 
Цифровизация — это не только во-
прос технологий, это вопрос вос-
приятия действительности новым 
поколением людей, которых стано-
вится все больше».

Светлана Самусева

Граждане, имеющие 
дистанционный доступ 
к банковским счетам

Граждане, использующие 
дистанционный доступ 
к банковским счетам

Граждане, использующие 
мобильные устройства 
для операций по счетам
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М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А Д О Г О Н Я Ю Щ И Й  З А П А Д ,  Л И Д И Р У Ю Щ И Й  В О С Т О К

До недавнего времени цифровизация 
розничных банковских услуг бурно 
развивалась в странах Азии и отстава-
ла в более состоятельных и техноло-
гически развитых западных странах. 
Одной из причин такого парадокса экс-
перты называли слабое развитие тра-
диционных банковских услуг во многих 
странах Азии. Удешевление интернета 
и развитие технологий способствовали 
активному использованию цифровых 
банковских услуг в регионе.

Так, уже в 2016 году в КНР было 
совершено 469 млн бесконтактных 
платежей при помощи смартфонов, 
на 30% больше, чем годом ранее. 
Изменились и предпочтения клиентов. 
Если в 2015–2016 годах общий объем 
интернет-платежей вырос с $2,4 трлн 
до $2,8 трлн, то объем мобильных пла-
тежей в 2016 году удвоился и составил 
$5,5 трлн.

Жители западных стран не спешили 
«оцифровываться». Однако в конце 
2016 года Visa выпустила исследова-
ние «Digital Payments Study», согласно 
которому 54% европейцев регулярно 
использовали мобильные устройства 

для оплаты против 18% годом ранее. 
Если в 2015 году 38% опрошенных 
ни разу не использовали мобильные 
платежи, то в 2016 году их доля сокра-
тилась до 12%.

В докладе Deloitte «EMEA Digital 
Banking Maturity» все страны региона 
по итогам 2018 года поделены на 
группы по уровню развития цифровых 
банковских технологий. К «цифровым 
чемпионам» эксперты отнесли Поль-
шу, Россию, Испанию, Швейцарию 
и Турцию. В число «активных после-
дователей» вошли Чехия, Финляндия, 
Франция и Норвегия. В группе «адап-
тирующихся» находится большинство 
стран Европы, в том числе Австрия, 
Германия, Италия, Швеция, Великоб-
ритания. В группу «опаздывающих» 
попали Ирландия, Израиль, Кувейт.

В исследовании «Banking and 
Capital Markets Outlook 2019» от компа-
нии Deloitte говорится, что на глобаль-
ном уровне цифровизация розничного 
банкинга перешла на новый уровень — 
от простого внедрения новых форм 
и технологий обслуживания клиентов, 
совершения платежей и т. п. к по-

строению комплексной технологиче-
ской экосистемы конкретного банка. 
Эксперты отмечают, что растущее 
влияние бурно растущей финансово-
технологической индустрии (компаний 
нефинансового сектора, оказывающих 
финансовые услуги) вынуждает разви-
вать эти технологии и банкиров.

Стимулировать цифровизацию 
банковских услуг в ЕС призвана 
инициатива Еврокомиссии Payment 
Services Directive-2 (PSD-2), принятая 
в конце 2015 года. С осени 2019 года 
она будет обязательной. Ключевые 
элементы — рекомендации для бан-
ков по внедрению новых стандартов 
электронных платежей, более надеж-
ной защиты данных пользователей 
и верификации мобильных операций. 
Кроме того, PSD2 дает как банкам, так 
и клиентам возможность пользоваться 
услугами третьих сторон, выступа-
ющих техническими провайдерами. 
Таким образом, банки могут внедрять 
цифровые услуги при помощи специ-
ализированных компаний, не тратя 
время и ресурсы на создание собст-
венных технологий. Евгений Хвостик

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ц И Ф Р О В О Е  О Д И Н О Ч Е С Т В О

В 2006 году в России появился первый 
банк без отделений — «Тинькофф 
 Кредитные системы», в начале 2015 
года переименованный в Тинькофф-
банк. Он был ориентирован на пер-
спективу развития рынка кредитных 
карт, которые на тот момент выпуска-
ли лишь два банка — «Русский стан-
дарт» и Ситибанк. «Эта модель была 
абсолютно понятной, потому что зачем 
создавать отделения, если идентифи-
кацию может проводить сотрудник, 
который сам приходит к клиенту»,— 
поясняет концепцию банка вице-пре-
зидент Максим Евдокимов. Цифровым 
Тинькофф-банк стал с 2008 года, 
когда у него появился свой интернет-
банк, мобильное приложение было 

запущено в 2011 году. Доля банка 
на российском рынке кредитных карт 
по состоянию на 1 апреля 2019 года 
достигла 12,4%.

На сегодняшний день в России 
больше нет розничных цифровых 
банков. В 2012 году был создан 
Рокетбанк, который является вир-
туальной банковской платформой, 
принадлежащей группе Qiwi. В таком 
же формате работают и появившиеся 
позже банки «Точка», «Сфера», Дело-
банк и Просто-банк. Все они имеют 
самодостаточные цифровые каналы 
для обслуживания клиентов-пред-
принимателей, однако в основном 
не предоставляют услуги кредитова-
ния со своего баланса.

По мнению гендиректора анали-
тического агентства Frank RG Юрия 
Грибанова, в обозримом будущем 
банковский рынок не перейдет пол-
ностью в цифровой формат. Даже у 
«Тинькоффа», по его мнению, могут 
появиться офисы, «будь то обслужива-
ние премиальных клиентов или формат 
шоурумов». По его словам, будущее 
за сближением модели классического 
и цифрового банка. «Создание полно-
стью цифрового банка с нуля требует 
колоссальных затрат. Классические же 
банки вынуждены поддерживать сло-
жившийся бизнес, и всеобъемлющий 
переход на „цифру“ — это слишком 
радикальное изменение бизнес-моде-
ли»,— считает он. Светлана Самусева
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В этом году Montpellier Danse 
проходит под знаком Мерса 
Каннингема: фестиваль отме-
чает 100-летний юбилей вели-
кого американского хореогра-
фа. Из Монпелье — Татьяна 
 Кузнецова.

ля Жан-Поля Монтанари, 
бессменного директора 

и куратора Montpellier Danse, Мерс 
Каннингем не фигура из хрестома-
тии — он был близко знаком с аме-
риканским гуру, радушно прини-
мал на фестивале его труппу. Так 
что столетие великого абстракци-
ониста в Монпелье празднуют с се-
мейной страстностью: программа 
неровно делится на Мерса и всех 
остальных.

Одним из хитов фестиваля пла-
нировался спектакль «Not a moment 
too soon», сделанный в духе незаб-
венного «Серебряного шара» Вита-
лия Вульфа — как интимные вос-
поминания последнего любовни-
ка Каннингема, продюсера Карлсо-
на. Правда, поначалу рассказчик из-
ложил четыре постулата каннинге-
мовского учения, которые не грех 
и повторить. Во-первых, мэтр про-
возгласил независимость танца от 
музыки, что на практике означает 
постановку хореографии в тишине, 
по хронометражу. Во-вторых, после-
довательность движений и их на-
правления следует определять с по-
мощью игральных костей, дабы из-
бавиться от авторского субъекти-
визма. В-третьих, видеокамера и ее 
возможности, которые следует ис-
пользовать. Наконец, компьютер, 
на котором Каннингем и сочинял 
свои балеты после 1991 года, прино-
ся в зал уже готовую хореографию. 
И только после научной предысто-
рии статный моложавый мемуа-
рист перешел к главному: описал 
свое поступление в компанию Кан-
нингема мальчиком на побегушках, 
свое знакомство с мэтром, зарожде-
ние взаимного чувства, общий та-
нец на праздновании Нового года, 
кроткую кончину 90-летнего стар-
ца. Рассказ подтверждала любитель-

ская хроника с котом Каннингема, 
его закадровым голосом и им самим 
в инвалидной коляске.

Хореограф Ашли Шен, прорабо-
тавший шесть лет в труппе Каннин-
гема, оказался главным его француз-
ским адептом. В спектакле «Chance, 
Space & Time» он с соратником и со-
ратницей честно исполнил заветы 
мэтра, дополнив его технику собст-
венными открытиями вроде мел-
кого дрожания разных частей тела, 
конвульсивных выгибаний на полу 
и несколько попсового дерганья бе-
драми. Каждую из новаций вопло-
щал один из исполнителей, прихот-
ливо двигавшийся по собственной 
траектории; время от времени они 
пересекались для совместных под-
держек и групп, не выходя при этом 
из состояния внутренней изоляции. 
Энтузиазм Ашли Шена спектаклем 
не исчерпался: с полусотней волон-
теров он провел мастер-класс по си-
стеме Каннингема при 40-градусной 
жаре и большом стечении любопыт-
ствующей публики.

Пик торжеств пришелся на вы-
ступление балета Лионской оперы, 

представившего два спектакля юби-
ляра, пересаженных на француз-
скую почву представителями Фон-
да Каннингема с помощью знаме-
нитых каннингемовских «танце-
вальных капсул» — подробнейшую 
опись с оцифрованной записью каж-
дого своего балета предусмотритель-
ный хореограф организовал еще 
при жизни. В этот вечер гениаль-
ность Каннингема проявилась куда 
убедительнее и ярче, чем на лекци-
ях, киносеансах и спектаклях, устро-
енных в его честь. «Summerspace» 
(1958) и «Exchange» (1978) оказались 
гораздо разнообразнее, увлекатель-
нее и, страшно сказать, красивее, 
чем при анализе и описании. Воз-
можно, дело в исполнителях — хо-
тя и не образцовых, но все же «клас-
сиках», стройных и соразмерных, не 
умеющих косить подъем даже в не-
выворотных аттитюдах, дотягива-
ющих колени в арабесках, высоко 
поднимающих ноги в адажио, эф-
фектно замирающих на высоких по-
лупальцах и скрывающих физиче-
ские усилия даже при чудовищно 
трудных кабриолях с согнутой опор-
ной ногой.

Принципиально исключавший 
из своих работ приятность и занима-
тельность, считая хореографию пи-
щей не для глаза и сердца, а для ума, 
хореограф Каннингем тем не менее 

много чего позаимствовал из класси-
ческого танца, так что его бессюжет-
ные, демонстративно фрагментар-
ные, лишенные линейного разви-
тия композиции доставляют не толь-
ко интеллектуальное, но и эстетиче-
ское наслаждение. Особенно когда 
за оформление отвечал Роберт Рау-
шенберг, пуантилистски раскрасив-
ший в «Summerspace» задник и ле-
отарды артистов пятнышками всех 
цветов радуги с преобладанием сол-
нечного желтого, а за музыку — Мор-
тон Фельдман, устроивший на двух 
роялях такое птичье щебетание и пе-
реливы ручьев, что счастье летнего 
полдня перехлестывает через рам-
пу. И хотя, согласно тезису о равен-
стве, все соавторы работали незави-
симо друг от друга, объединив свои 
произведения чуть ли на премьере, 
«Summerspace» оказался одним из 

самых цельных и лучезарных спек-
таклей каннингемского наследия.

Гармония «чистого разума» заво-
раживает и в таком программном 
произведении, как «Exchange» (му-
зыка Дэвида Тюдора, сценография 
и костюмы Джаспера Джонса), где 
Мерс Каннингем передает одни и те 
же движения разным танцовщикам, 
меняя темп, расположение артистов 
в пространстве и контекст исполне-
ния, чтобы доказать, как ежемомент-
но меняются танец и его восприя-
тие. По правде говоря, движений 
и комбинаций хореограф наприду-
мывал столько, что хватило бы на де-
сяток спектаклей современных «кан-
нингемцев»: и разнообразные вра-
щения, и большие парящие прыж-
ки, и мельтешение маленьких, вер-
тких, и застывающие в шатком рав-
новесии большие позы, и дивные 

поддержки — смотреть, как колено-
преклоненную согбенную даму, не 
меняющую положения своего тела, 
партнер поднимает и поворачивает 
в воздухе, можно бесконечно.

Возможно, завещав распустить 
свою труппу через два года после кон-
чины, Мерс Каннингем был прав. 
Как показывает опыт бежаровской 
компании и Танцтеатра Пины Бауш, 
новые поколения артистов, несмо-
тря на строгий присмотр блюстите-
лей наследия, сохраняют скорее фор-
му, чем жизнь спектаклей. В случае 
же Каннингема сухое начетничество 
грозит скорее работам адептов и эпи-
гонов. А его собственные балеты, вы-
пархивая время от времени из «танце-
вальных капсул» в репертуар умных 
трупп, способны еще долгие десяти-
летия оплодотворять современный 
хореографический процесс.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Танцы от ума
В Монпелье открылся 39-й Международный фестиваль современного танца

Завершился XVI Международный конкурс имени Чайковского:  
имена победителей в шести номинациях объявили в Москве и Петербурге

Арбитражный суд Москвы приступает 
к рассмотрению иска Промсвязьбан-
ка о взыскании убытков, среди ответ-
чиков — Алексей Ананьев, основатель 
Института русского реалистическо-
го искусства (ИРРИ). Ранее коллек-
ция и здание ИРРИ были арестова-
ны по требованию истца, в результате 
 чего частный музей закрылся на не-
определенный срок. Комментирует 
 Анна Толстова.

 Кульминацией нынешнего вы-
ставочного сезона в Москве и Петербурге 
мог бы стать своеобразный фестиваль част-
ного коллекционирования, пришедшийся 
на июнь. Выставок Сергея Щукина в ГМИИ 
и Ивана Морозова в Эрмитаже ждали весь 
год, к тому же Фонд Louis Vuitton, застрель-
щик проекта, показывает в ГМИИ собст-
венную частную коллекцию современного 
искусства — собраний такого уровня в Рос-
сии нет. В целом этот выставочный триптих 
смотрится как назидание: вот, дескать, ка-
бы революция остановилась на достижени-
ях февраля 1917-го, частное коллекциониро-
вание в России, взявшее такую высокую но-
ту во времена Щукина и Морозова, могло бы 
процветать по сию пору. Однако этот празд-
ник оказался омрачен рядом судебно-адми-
нистративных происшествий.

В начале месяца стало известно, что кар-
тины из собрания Института русского реа-
листического искусства и само здание ИР-
РИ, основанного в 2011 году бизнесменом 
Алексеем Ананьевым, арестованы по ре-
шению Арбитражного суда Москвы в каче-
стве обеспечения по иску Промсвязьбанка 
к бывшим собственникам банка братьям 
Ананьевым. В середине месяца стало из-
вестно, что в музей «Собрание», открытый 
в 2018 году бизнесменом Давидом Якобаш-
вили, пришла с обыском ФСБ — обыск, по 
данным РБК, был связан с уголовным де-
лом, возбужденным по заявлению бывше-
го делового партнера господина Якобашви-
ли. Тем не менее музей «Собрание» продол-
жил работать в штатном режиме, а вот ИР-
РИ закрылся на неопределенный срок. По-
началу руководство ИРРИ успокаивало пу-
блику, уверяя, что музей откроется в бли-
жайшие дни, и общественность не беспо-
коилась. Проблемы Промсвязьбанка удари-
ли по бизнесу еще одного крупного мецена-
та, основателя Музея русского импрессио-
низма Бориса Минца, ему пришлось поки-
нуть Россию, но основанный им музей не 

закрылся и продолжает радовать публику 
интересными выставками. Однако вскоре 
стало ясно, что работа ИРРИ парализована: 
музей был вынужден свернуть временную 
выставку «Пора разобраться! Архив Алек-
сандра Каменского. Художники и критики» 
раньше срока, вернул другим музеям взя-
тые на экспонирование работы и закрылся 
для публики.

В музейном мире это было воспринято 
как большая потеря: среди всех частных му-
зеев, открытых в 2010-е годы в обеих столи-
цах героями списка Forbes, Музей русского 
импрессионизма и Институт русского реа-
листического искусства имеют самую луч-
шую профессиональную репутацию. Несмо-
тря на отсутствие слова «музей» в названии, 
ИРРИ является самым настоящим грамотно 
устроенным музеем — это относится к ка-
честву постоянной экспозиции и времен-
ных выставок, к музейному оборудованию 
и комфортной музейной среде, к образова-
тельным программам и просветительской 
деятельности. В числе самых удачных про-
ектов ИРРИ можно назвать лучшую москов-
скую выставку Гелия Коржева «Библия глаза-

ми соцреалиста», оформленную Юрием Ав-
вакумовым и Аленой Кирцовой, а также не-
давнюю ретроспективу Георгия Нисского. 
ИРРИ занимался пропагандой официально-
го советского искусства на передвижных вы-
ставках в России и за рубежом, активно уча-
ствовал в межмузейном обмене — сейчас, 
например, картины из институтского собра-
ния находятся на выставке Гелия Коржева 
в Венеции, организованной Третьяковской 
галереей. О необходимости сохранить но-
вую музейную институцию заявили в прес-
се директора крупнейших федеральных 
и московских музеев, делавшие совместные 
проекты с ИРРИ,— Марина Лошак, Зельфира 
Трегулова, Ольга Свиблова.

Коллекция ИРРИ, как и коллекция Му-
зея русского импрессионизма, не включена 

в состав негосударственной части Музейно-
го фонда РФ, поэтому Министерство культу-
ры не уполномочено вмешиваться в судеб-
ный процесс. Однако заместитель директора 
минкультовского департамента музеев Ната-
лия Чечель сообщила „Ъ“, что министерство 
просило судебных приставов и представи-
телей Промсвязьбанка не вывозить аресто-
ванную коллекцию из здания музея, где со-
зданы все условия для хранения произве-
дений искусства. «Объем коллекции боль-
шой, там 6,5 тыс. произведений живописи, 
и мы опасались, что при непрофессиональ-
ной транспортировке они могут быть по-
вреждены. Мы разговаривали с руководст-
вом Промсвязьбанка и пытались им объяс-
нить, что ИРРИ не просто коллекция и зда-
ние, это успешно работающая институция, 

ее ценность не только в картинах, но и в кол-
лективе, который умеет так профессиональ-
но работать с этой коллекцией в этом месте. 
Но решение в любом случае зависит от суда. 
По просьбе судебных приставов создана ко-
миссия из сотрудников федеральных музе-
ев, которая готова приступить к описанию 
коллекции, если это понадобится. Это про-
фессиональные люди, которые умеют рабо-
тать с произведениями искусства»,— сказа-
ла госпожа Чечель.

В самом Институте русского реалисти-
ческого искусства постановление об аре-
сте считают необоснованным: в официаль-
ном заявлении говорится, что несколько 
лет назад Алексей Ананьев передал управ-
ление ИРРИ коллективу менеджеров, кол-
лекция и здание музея больше не находят-
ся в его собственности. Информацию о том, 
что с 2017 года он не является собственни-
ком ИРРИ, подтвердил в комментарии „Ъ“ 
сам господин Ананьев, прибавив: «Я над-
еюсь, что необоснованное и незаконное 
определение арбитражного суда будет оспо-
рено и ИРРИ возобновит работу, оставшись 
частной независимой институцией, дейст-
вующей на благо общества». Однако Пром-
связьбанк еще раз обратился в арбитражный 
суд и повторно потребовал арестовать иму-
щество ИРРИ, опасаясь вывоза коллекции за 
границу (суд эту просьбу не удовлетворил). 
Окончательно судьбу ИРРИ решит предстоя-
щее судебное разбирательство.

История с временным закрытием Инсти-
тута русского реалистического искусства по-
казательна в двух планах. Во-первых, она го-
ворит о незащищенности частного музея, 
чья коллекция не включена в состав Музей-
ного фонда РФ. Впрочем, коллекционеров, 
не спешащих припасть к груди Музейного 
фонда, тоже можно понять: бюрократиче-
ских сложностей прибавится, а продать со-
брание, вывезя его за рубеж, будет практи-
чески невозможно. Во-вторых, подтвержда-
ет, что учение Маркса всесильно, потому что 
оно верно, а надстройка вторична по отно-
шению к базису. Частные музеи, создавав-
шиеся в 2010-е, казались официальным за-
явлением их владельцев о своей аполитич-
ности, если речь идет о музыкальных шка-
тулках и механических пианино, или при-
верженности консервативным ценностям, 
если речь идет о социалистическом реализ-
ме или пасхальных яйцах Фаберже. Нынеш-
ние аресты и обыски в музеях показывают, 
что идеологическая благонадежность их 
программы не играет никакой роли, а весь 
этот альтернативный фестиваль частного 
коллекционирования — что времена но-
вых Щукиных и Морозовых наступят у нас 
совсем не скоро.

ПРОЦЕСС МУЗЕИ

Перетягивание экспоната
Судьбу Института русского реалистического искусства решит суд

Спектакль Мерса Каннин-
гема «Summerspace» 
(1958), как выяснилось, 
за 60 лет не растерял 
 цельности и лучезарности 
ФОТО MICHEL CAVALCA

Д О С Ь Е К А К  Б Р А Т Ь Я  А Н А Н Ь Е В Ы  Л И Ш И Л И С Ь  С В О И Х  А К Т И В О В

30 мая 2019 года суд арестовал имущество братьев 
Дмитрия и Алексея Ананьевых по иску на 282 млрд руб. 
Истцом выступил Промсвязьбанк, который за полтора 
года до этого был  санирован, а до этого принадлежал 
братьям. В декабре 2018 года новая администрация 
банка подала в арбитраж иск на 282 млрд руб.— якобы 
именно такой ущерб банку экс-владельцы и бывшие 
руководители причинили «своими неосмотрительными 
и неразумными действиями». Среди арестованного 
имущества Алексея Ананьева — самолет Bombardier 

Challenger 650, коллекция картин, находящаяся «в опе-
ративном управлении» Института русского реалисти-
ческого искусства, счета в банках ВТБ, «Возрождение» 
и Промсвязьбанке, земельные участки и здания 
в поселке Горки-2, две квартиры в Москве, несколько 
автомобилей и другое иму щество. У Дмитрия Ананье-
ва арестовали средства на счетах в Промсвязьбанке 
и «Возрождении», долю в компании «ПСБ-Менед-
жмент», земельные участки, квартиры, автомобили 
и самолет Bombardier Challenger 650.

Несмотря на отсутствие в назва-
нии соответствующего слова, 
 ИРРИ —  настоящий музей,  
притом грамотно устроенный 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В пятницу пройдет жеребьевка Wimbledon —  
третьего в сезоне турнира Большого шлема

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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Местом проведения финаль- 
ной части Кубка федерации — 
главного женского командного 
теннисного турнира — с 2020  
по 2022 год выбран Будапешт, 
где в середине апреля высту- 
пят 12 сильнейших сборных.  
Общий призовой фонд турнира 
возрастет в три с лишним раза — 
до $22,9 млн, причем основную 
часть этой суммы гарантирует 
правительство Венгрии.

том, что Кубок федерации 
ждет серьезная реформа, аналогич-
ная той, которая уже произошла в 
Кубке Дэвиса, стало известно 1 мар-
та, когда Международная федерация 
тенниса (ITF) объявила об измене-
нии регламента женского командно-
го чемпионата мира. Тогда же наци-
ональным федерациям было пред-
ложено высказать свою заинтересо-
ванность в проведении финальной 
части обновленного турнира — Fed 
Cup Finals. Напомним, что в ней при-
мут участие 12 команд, разбитых на 
четыре подгруппы, победители ко-
торых выходят в play-off. Матчи, как 
и в обновленном Кубке Дэвиса, будут 
состоять из трех встреч — двух оди-
ночных и одной парной.

Вчера стали известны детали пред-
стоящего состязания. Оно, как рассчи-
тывают организаторы, должно вый-
ти на качественно новый уровень. С 
2020 по 2022 год турнир будет прово-
диться в Будапеште в зале Laszlo Papp 
Budapest Sports Arena, вмещающем 
12,5 тыс. зрителей. При этом общий 

призовой фонд Кубка федерации, ко-
торый по сравнению с прошлым го-
дом уже увеличился в два раза и на 
данный момент равен $7,2 млн, утро-
ится и c учетом зональных соревнова-
ний составит $22,9 млн.

Значительная часть этой суммы 
— $18 млн — приходится на Fed Cup 
Finals. $12 млн будут разыграны 12 
сильнейшими командами в финаль-
ной части, причем команде-побе-
дителю достанется $3,2 млн, фина-
листу — $2 млн, двум полуфинали-
стам — по $1,4 млн, восьми участни-
кам группового этапа — по $500 тыс. 
Остальные $6 млн в зависимости от 
результатов ITF распределит между 
12 федерациями, чьи команды при-
нимают участие в Fed Cup Finals. Фе-
дерация-чемпион получит $1,2 млн, 
финалист — $850 тыс., полуфинали-
сты — по $750 тыс., участницы груп-
пового этапа — по $300 тыс.

Полный список конкурентов 
венгерской столицы не опублико-
ван, однако, как стало известно „Ъ“, 
в него входили более десяти горо-
дов Европы, а также Ближнего Вос-
тока и восточного побережья США, 
то есть тех регионов, которые в се-
редине апреля подходят для прове-
дения Fed Cup Finals с точки зрения 
турнирного календаря. Преиму-
ществами Будапешта исполком ITF 
счел его туристический потенциал, 
удобное географическое положе-
ние (этот город находится сравни-
тельно недалеко от Штутгарта, в ко-
тором на следующей апрельской не-

деле проводится грунтовый турнир 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA)), а также финансовый фактор.

C целью проведения Fed Cup 
Finals из венгерского государствен-
ного бюджета начиная с этого года 
на протяжении четырех лет плани-
руется выделять от 3,2 млрд форин-
тов ($11,2 млн) до 6,6 млрд форинтов 
($23,9 млн) ежегодно, причем из ча-
сти этих денег будет формировать-
ся призовой фонд турнира. Отме-
тим, что инвестиционная компания 
Kosmos под руководством футболи-
ста «Барселоны» Жерара Пике, кото-
рая занимается организацией фи-
нальной части Кубка Дэвиса, к Fed 
Cup отношения не имеет.

«Реформа Кубка федерации по-
зволит вывести его по размеру при-
зовых на уровень крупнейших тур-
ниров, в том числе чемпионатов 
Большого шлема,— сказал „Ъ“ член 
совета директоров ITF, вице-пре-
зидент Федерации тенниса России 
(ФТР) Алексей Селиваненко.— А это, 
в свою очередь, должно автоматиче-
ски повысить интерес к Fed Cup со 
стороны ведущих игроков».

Laszlo Papp Budapest Sports 
Arena, названная в честь трехкрат-
ного олимпийского чемпиона по 
боксу Ласло Паппа, представляет 
собой современный, полностью пе-
рестроенный зал, заново открытый 
в 2003 году. В нем проходило нема-
ло крупных соревнований по раз-
личным видам спорта, в том числе 
показательные матчи по теннису с 
участием экс первых ракеток мира 
Ивана Лендла и Стефана Эдберга. 
Еще три тренировочных корта бу-

дут уложены в расположенном в пя-
ти минутах ходьбы Будапештском 
олимпийском центре, под крышей 
которого в феврале регулярно про-
водится турнир WTA с призовым 
фондом $250 тыс.

Поскольку Fed Cup Finals предва-
ряет европейский грунтовый сезон, 
исполком ITF логично посчитал це-
лесообразным его проведение на 
грунте. Этот вопрос уже решен. А вот 
переговоры с WTA по поводу начи-
сления игрокам, участвующим в Fed 
Cup Finals, рейтинговых очков, еще 
продолжаются.

Напрямую в финальную часть 
турнира попадают финалисты ны-
нешнего розыгрыша — Австралия 
и Франция, а также два обладателя 
wild card (одна из них гарантирова-
на Венгрии как стране-организа-
тору). Еще восемь команд отберут-
ся на Fed Cup Finals по итогам ква-
лификационного раунда, который 
состоится в феврале после оконча-
ния Открытого чемпионата Австра-
лии 2020 года. На этой стадии двух-
дневные матчи будут состоять из че-
тырех одиночных и одной парной 
встреч. В отборе примут участие 
Россия, Белоруссия, Бельгия, Бра-
зилия, Канада, Чехия, Германия, Ве-
ликобритания, Япония, Казахстан, 
Латвия, Румыния, Словакия, Испа-
ния, Швейцария и США. Дата жере-
бьевки, в результате которой опре-
делятся восемь пар, будет объявле-
на отдельно.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Кубку федерации 
добавили форинтов
Финал обновленного турнира  
примет Будапешт

Футбольный клуб «Бенфи-
ка» уведомил португаль-
скую комиссию по цен-
ным бумагам о получении 
официального предложе-
ния о продаже форварда 
Жуана Фелиша. В письме 
в адрес регулятора гово-
рится, что мадридский 
«Атлетико» согласился 
заплатить за 19-летне-
го футболиста, за плеча-
ми которого лишь один се-
зон во взрослом футболе, 
€126 млн, что на €6 млн 
больше, чем указанная в 
контракте Фелиша стои-
мость безусловного выку-
па прав на него. Сделка, 
как отметили в «Бенфике», 
находится на рассмотре-
нии руководства клуба. 
Если она состоится, Жуан 
Фелиш может войти в топ-
4 самых дорогих футболи-
стов в истории.

четверг футбольный 
клуб «Бенфика» официально 
объявил, что получил от ма-
дридского «Атлетико» пред-
ложение продать форварда 
Жуана Фелиша. Лиссабонцы 
уведомили об этом комис-
сию по ценным бумагам. В 
заявлении отмечено, что «Ат-
летико» готов заплатить за 
19-летнего игрока €126 млн. 
Это больше, чем требуется 
для безусловного выкупа Фе-
лиша. В его контракте ука-
зано, что за €120 млн он мо-
жет уйти и без согласия клу-
ба. При этом «Атлетико» го-
тов перечислить €120 млн в 
день регистрации трансфе-
ра. Оставшиеся €6 млн ма-
дридцы предлагают выпла-
тить в рассрочку. В «Бенфике» 
отметили, что предложение 
мадридцев находится на рас-
смотрении руководства клу-

ба. Однако, поскольку «Ат-
летико» с запасом выполня-
ет условия безусловного вы-
купа футболиста, только сам 
Фелиш может заблокировать 
трансфер. Добавим, что для 
мадридцев покупка Фели-
ша не станет слишком обре-
менительной. Команда уже 
на следующей неделе долж-
на оформить продажу своего 
ключевого форварда 28-лет-
него Антуана Гризманна в 
«Барселону» за €120 млн. По-
явление вместо него Фелиша 
позволит почти ничего не по-
терять в деньгах, но при этом 
получить в свое распоряже-
ние более молодого перспек-
тивного форварда.

Если сделка состоится, 
Жуан Фелиш займет в списке 
самых дорогих футболистов 
мира четвертое место. Пер-
вым в нем остается Неймар, 

купленный ПСЖ в 2017 го-
ду за €222 млн. Второй — Ки-
лиан Мбаппе, обошедший-
ся ПСЖ в 2018-м в €180 млн. 
На третьем месте Филиппе 
Коутинью — в прошлом го-
ду «Барселона» заплатила за 
него €120 млн, еще €40 млн 
прежний клуб бразильца 
«Ливерпуль» может получить 
в качестве бонусов, если фут-
болист добьется ряда до-
стижений. На данный мо-
мент бонусы достигли уже 
€15 млн. Отметим, что ку-
мир Жуана Фелиша Кришти-
ану Роналду, с которым мо-
лодого португальца сравни-
вают, занимает только пятое 
место — €112 млн.

Если оценивать переход 
Жуана Фелиша не только в 
абсолютных цифрах, но и с 
учетом изменения его транс-
ферной стоимости за едини-

цу времени, то он еще инте-
реснее. Тот же Неймар, пре-
жде чем перебраться в «Бар-
селону» и стать мегазве-
здой, отыграл более ста мат-
чей в «Сантосе» и ехал в Ев-
ропу уже с наработанной ре-
путацией и оценкой в десят-
ки миллионов евро. Килиан 
Мбаппе, пусть он только на 
год старше Фелиша, к момен-
ту перехода в ПСЖ уже про-
вел почти два сезона за «Мо-
нако», успев заявить о себе 
не только в первенстве Фран-
ции, но и в Лиге чемпионов, 
в которой во многом благо-
даря ему «Монако» дошел до 
полуфинала. Можно вспом-
нить, что Криштиану Ронал-
ду взяли в «Манчестер Юнай-
тед» лишь после одного пол-
ноценного сезона в «Спор-
тинге». Но ведь за него запла-
тили только £12 млн. С лю-

быми поправками на коле-
бания курсов и футбольную 
инфляцию это в несколько 
раз меньше, чем стоимость 
Фелиша, о котором еще сов-
сем недавно широкой пу-
блике практически ниче-
го не было известно и кото-
рый еще год назад, по оцен-
ке портала Transfermarkt, 
стоил лишь €1 млн.

В юношеской команде 
«Бенфики» Жуан Фелиш по-
явился еще в 2015 году, по-
сле того как его попроси-
ли из «Порту», тренеры ко-
торого посчитали, что фут-
болист уж больно тощий и 
ничего стоящего из него не 
выйдет. Юный форвард дей-
ствительно не производит 
впечатления атлета — при 
росте 180 см он весит всего 
64 кг. Но это не мешает ему 
забивать. Правда, чтобы рас-
крыть талант игрока, «Бен-
фике» потребовалось время. 
В основную команду Фелиш 
попал только перед стартом 
прошлого сезона, и вско-
ре ему предложили пяти-
летний контракт, в котором 
как раз и записаны вышеоз-
наченные €120 млн отступ-
ных. Однако пока команду 
тренировал Руй Витория, на 
поле форвард выходил не-
часто. Но в январе Руя Вито-
рию сменили на Бруну Ла-
же, и уже при нем Жуан Фе-
лиш стал железным игроком 
стартового состава, сумев за-
вершить сезон с 20 голами в 
43 матчах во всех турнирах. 
Включая и Лигу Европы, где 
он отличился хет-триком в 
игре против «Айнтрахта».

Теперь у молодого порту-
гальца появился шанс пока-
зать себя и в одном из силь-
нейших национальных 
чемпионатов и в Лиге чем-
пионов.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

«Бенфику» настигла переплата
«Атлетико» готов отдать за Жуана Фелиша €126 миллионов

Женская сборная России с пора-
жения стартовала на чемпионате 
Европы по баскетболу. В четверг 
в сербском Зренянине она про-
играла бронзовому призеру пре-
дыдущего континентального пер-
венства Бельгии со счетом 54:67. 
В пятницу во втором туре груп-
пового этапа россиянки встре-
тятся с хозяйками площадки, 
после чего в воскресенье прове-
дут матч с Белоруссией. Борьбу 
за медали Евробаскета и путев-
ки в олимпийскую квалификацию 
продолжат три команды из этой 
четверки.

борная России давно не 
радовала своих болельщиков, а кон-
кретно — с 2011 года, когда в третий 
раз выиграла чемпионат Европы. С 
тех пор как отрезало. Но в последнее 
время, после того как команду воз-
главил немецкий специалист Олаф 
Ланге, она снова стала подавать сиг-
налы надежды. Оптимизм внушали 
и результаты недавних спаррингов, 
когда россиянки одержали шесть по-
бед в семи матчах с участницами Ев-
робаскета-2019, в том числе над дей-
ствующими чемпионками конти-
нента испанками. «С нетерпением 
хочу посмотреть, как сборная проя-
вит себя на новом уровне,— заявил 
перед стартом первенства ее глав-
ный тренер.— В этой команде уни-
кальная комбинация игроков — хо-
роших молодых баскетболисток и ве-
теранов, которые еще не сказали по-
следнего слова в карьере».

Между тем уже на старте турнира 
Россию, попавшую в «группу смерти», 
ожидало серьезное испытание. На 
предыдущем Евробаскете в 2017 году 
Бельгия завоевала бронзовые меда-
ли, одолев, кстати, на предваритель-
ном этапе россиянок (76:75), а затем 
добралась и до полуфинала на чем-
пионате мира-2018. За эту сборную 
выступает одна из лучших баскетбо-
листок Европы Эмма Мессеман, кото-
рая в клубных соревнованиях, к сло-

ву, защищает цвета екатеринбургско-
го УГМК. Сдержать ее было, наверное, 
основной задачей подопечных Ланге. 
Но, к сожалению, они не справились 
с опекой бельгийской звезды.

Мессеман открыла счет в матче и в 
дальнейшем демонстрировала высо-
кую результативность. Так, в первой 
четверти она забросила девять очков, 
хотя это не помешало российской ко-
манде, в составе которой есть своя зве-
зда и одноклубница Мессеман Мария 
Вадеева, выиграть дебютный отрезок 
(19:16). 20-летняя центровая в начале 
следующей десятиминутки даже уве-
личила разницу до пяти баллов, одна-
ко вскоре «плюс пять» превратились в 
«минус два» (21:23). Усилиями Вадее-

вой россиянки опять вырвались впе-
ред (24:23), но больше они уже не ве-
ли в счете. Бельгийки все-таки эффек-
тивнее использовали своего лидера, 
и за два периода Мессеман настреля-
ла 20 очков — ровно половину от 40 
командных.

Уступив в первой половине встре-
чи (32:40), россиянки попытались 
организовать погоню и после серии 
попаданий Вадеевой практически 
вплотную приблизились к соперни-
ку. Затем ее порыв поддержала Раи-
са Мусина, а Мессеман в третьей чет-
верти смогла набрать всего два балла. 
Тем не менее российской сборной не 
удалось переломить ход матча. Вадее-
ва, достигнув отметки в 20 очков, буд-

то бы выполнила свою снайперскую 
норму и перестала забивать в заклю-
чительной десятиминутке. Впрочем, 
она в итоге «дабл-дабл» сделала, от-
метившись еще 11 подборами. А вот 
подруги по команде ей так и не помо-
гли. В частности, россиянки не толь-
ко с низким процентом атаковали из-
за дуги, реализовав лишь три попыт-
ки из 17 (17,65%), но и слишком часто 
мазали с линии штрафных бросков 
(46,67% эффективности). Да и Мессе-
ман в концовке забросила важные мя-
чи, закончив игру с 29 очками. Так что 
сборная России потерпела на старте 
чемпионата Европы довольно чувст-
вительное поражение — 54:67.

Александр Ильин

БАСКЕТБОЛ

Сборная России 
оступилась на старте
В первом матче чемпионата Европы она проиграла сборной Бельгии

Для того чтобы принять участие в Fed Cup Finals 2020 года,  
сборной России под руководством капитана Игоря Андреева  
требуется выиграть матч квалификационного этапа 
ФОТО РОБЕРТА МАКСИМОВА
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Если переход Жуана Фелиша в «Атлетико» состоится, 19-летний португалец   
займет четвертое место в списке самых дорогих футболистов в истории
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«Реформа Кубка федерации  
позволит вывести его по размеру  
призовых на уровень крупнейших  
турниров, в том числе чемпионатов 
Большого шлема»
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В матче с бельгийками самыми результативными игроками в составе сборной России  
стали Мария Вадеева (№7) и Екатерина Федоренкова (№8), набравшие 20 и 8 очков соответственно
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